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ОТ РЕ Д А К Ц ИИ

Форум первых и лучших

Август для ОПК России — месяц особый. Месяц, когда уже традиционно  
в подмосковном парке Министерства обороны РФ «Патриот» и на целом ряде 
площадок по всей стране проводится очередной Международный военно-техни-
ческий форум «Армия». Без преувеличения, это ключевое, главное и наиболее 
принципиальное мероприятие в жизни оборонно-промышленного комплекса, 
а также главная площадка реального симбиоза российской промышленности 
и Вооружённых сил нашей державы. Смотр, показ, презентации, анализ, 
определение стратегий и так далее, и так далее… 

При этом, как говорят специалисты, за годы своей работы (а в этом году 
МВТФ «Армия» проводится уже в девятый раз!) Форум укрепился в статусе 
авторитетной международной конгрессно-выставочной площадки, на которой 
результативно взаимодействуют специалисты в военно-технической сфере  
и демонстрируются передовые достижения российских производителей про-
дукции военного и двойного назначения. Кроме того, масштабное по составу  
и форматам международное представительство на форумах «Армия» является 
ещё одним подтверждением, что санкции и беспрецедентное давление со 
стороны Запада на мировую обстановку ни к какой международной изоляции 
России не привели. И не приведут!

Что ждёт нас на этот раз?
По данным организаторов, в Международном военно-техническом форуме 

«Армия-2023» участие примут около 1,5 тыс. предприятий, которые в общей 
сложности представят более 28 тыс. образцов продукции военного и двойного 
назначения. Будут широко представлены отечественные военно-технические 
разработки, которые прошли испытания в реальной боевой обстановке. Минобо-
роны планирует заключить контракты на общую сумму свыше 433 млрд рублей.

Научно-деловая программа включает более 260 мероприятий по акту-
альным вопросам развития оборонно-промышленного комплекса, военного  
и военно-технического сотрудничества. К слову, о ВТС: на Форум пригла-
шены главы 108 оборонных ведомств разных стран. Ещё из международной 
повестки: одновременно с Форумом пройдёт XI Московская конференция по 
международной безопасности.

Будет интересно и полезно! Встретимся на форуме «Армия-2023»!
Удачи всем нам!!!

Татьяна соколова
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В
ладимир Путин поприветствовал и по-
здравил с праздником экипажи малых 
ракетных кораблей «Зелёный Дол», «Буря», 
большой подводной лодки «Санкт-Петер-

бург», сторожевого корабля «Неустрашимый», 
большой подводной лодки «Великие Луки». 
Статичный парадный строй возглавил парусный 
линейный корабль «Полтава», воссозданный 
по чертежам и моделям XVIII века.

В морской части парада по Неве парадным 
строем прошли противодиверсионные катера 
«Нахимовец», П-468 и П-474, десантные ка-
тера «Алексей Баринов» с ботиком Петра I  
и «Иван Пасько», патрульные катера типа 
«Раптор», «Евгений Колесников» и П-436, 
противодиверсионный катер «Юнармеец Да-
гестана», базовый тральщик «Павел Хенов», 

малые ракетные корабли «Углич» и «Советск». 
К прохождению в Финском заливе парадным 
строем были привлечены 11 кораблей ВМФ  
и погрануправления ФСБ, а также дизель-элек-
трическая подводная лодка «Уфа».

На Большом Кронштадтском рейде для ста-
тического показа разместились подводная лодка 
«Дмитров», малый ракетный катер «Мытищи», 
корвет «Бойкий», парусный корабль «Мир», 
также был показан знаменитый барк «Седов».

Парад завершился прохождением тор-
жественным маршем на Сенатской площади 
расчётов военнослужащих, воспитанников 
довузовских учреждений Военно-морского 
флота и юнг Юнармии.

На мероприятии также присутствовали 
лидеры и главы делегаций африканских 

стран, которые принимали участие во Втором 
саммите Россия-Африка. Президент России 
поприветствовал иностранных гостей, а по 
окончании парада кратко пообщался с Прези-
дентом Республики Конго Дени Сассу-Нгессо  
и Президентом переходного периода Респуб-
лики Буркина-Фасо Ибрагимом Траоре.

Президент России вместе с присутствовав-
шими на параде африканскими лидерами посе-
тили также Кронштадт, прибыв туда на катере. 
По пути они осмотрели развёрнутые в Финском 
заливе военные корабли. В Кронштадте Вла-
димир Путин пригласил иностранных гостей 
посетить Музей военно-морской славы.

«На протяжении веков наш флот был  
и остаётся несокрушимым стражем рубежей 
Отечества, его гордостью и славой. Поэтому  

ГлАВный  
ВОеннО-МОРсКОй пАРАД

В День Военно-морского флота Президент России, Верховный Главнокомандующий Владимир Путин принял Главный 
военно-морской парад, который прошёл в Санкт-Петербурге и Кронштадте. Президент в сопровождении министра 
обороны РФ Сергея Шойгу, Главнокомандующего ВМФ Николая Евменова и врио командующего войсками ЗВО 
Сергея Рюмшина обошёл на катере «Раптор» парадную линию боевых кораблей на рейде реки Невы.

торжества в его честь отмечает вся Рос-
сия, весь наш народ, — отметил Президент  
в своём выступлении на параде в честь Дня 
Военно-морского флота. — Сегодня мы по-
здравляем отважные экипажи кораблей и под-
водных лодок, бесстрашных лётчиков морской 
авиации, личный состав её наземных служб, 
мужественных бойцов береговых войск, нашу 
дерзкую морскую пехоту.

С благодарностью преклоняемся перед 
всеми поколениями русских корабелов, фло-
товодцев и моряков. Их блестящая выучка, 
верность долгу и Родине, профессионализм  
и талант во многом определили великую судьбу 
России.

Начиная со времён Петра Первого наш 
Военно-морской флот преданно, беззаветно 
служит своей стране. В его летописи — триум-
фальные победы в морских баталиях, круго-
светные походы и великие географические 
открытия, выдающиеся достижения в науке 
и технологиях.

Не раз русский флот неприступной кре-
постью вставал на пути врага. Мы помним 
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героическую оборону Порт-Артура и Севасто-
поля, Петропавловска и Ленинграда, мужество 
морских пехотинцев, моряков, защищавших 
Москву, Сталинград, Заполярье, бравших 
плацдармы на Днепре и Дунае.

История развития нашего Военно-морского 
флота сформировала его суть, его главное пред-
назначение. Оно заключается в защите Отечества.

Этот год ознаменован для нашего 
доблестного флота целым рядом памятных 
событий, им посвящён сегодняшний парад: 
320 лет исполнилось Балтийскому флоту, 290 
лет — Северному и 240 лет — Черноморскому.

У каждого из них своя славная история. 
Вместе с Тихоокеанским флотом и Каспийской 
флотилией они составляют нерушимый оплот 
обороноспособности нашей страны, надёжно 
обеспечивают национальные интересы России 
в Мировом океане, крепко хранят вековые 
заветы морского воинского братства, традиции 
чести, благородства, любви к своему делу.

Суровые флотские будни требуют высо-
чайшей ответственности, профессионализма, 
решительности. Готовые на равных бороться  
с морской стихией, вы знаете силу сплочённо-
сти. Презревшие риск, тяготы службы и долгих 

разлук, понимаете великую ценность семьи 
и родного дома. Из поколения в поколение 
передаёте самое священное: верность Родине.

Сегодня Россия уверенно реализует 
масштабные задачи национальной морской 
политики, последовательно наращивает мощь 
своего флота: только в этом году его состав 
пополняют 30 кораблей разных классов.

В числе заступивших на боевое дежурство —  
ракетный корвет «Меркурий». Он назван  
в память о бессмертном подвиге команды 
легендарного брига. Почти два века назад он  
в одиночку одержал победу над двумя линейны-
ми кораблями. Отрадно, что возрождена тради-
ция давать его имя кораблям российского флота.

На новом «Меркурии» поднят и Георги-
евский военно-морской флаг как знак незы-
блемости наших военно-морских традиций, 
символ мужества, отваги и непреклонности 
военных моряков». 
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РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

проект сводной стратегии развития обраба-
тывающей промышленности до 2024 года  
и на период до 2035 года должен быть внесён 
в правительство РФ. Такое поручение дал 
Михаил Мишустин по итогам стратегической 
сессии по развитию промышленности. Ответ-
ственными назначены Министерство промыш-
ленности и торговли Российской Федерации 
и Министерство экономического развития 
Российской Федерации.

Создание новых точек роста в отечественной 
промышленности — часть работы по укрепле-
нию технологического суверенитета в условиях 
внешних санкций. В течение ближайших двух 
лет в России запланирован запуск индустри-
альных мегапроектов в целом ряде отраслей,  
в том числе в обрабатывающей промышленно-
сти. Это поможет обеспечить формирование 
заказа на разработку и внедрение критических 
технологий.

«Уже сейчас мы видим, что отечественные 
предприятия, за исключением некоторых от-

раслей, достаточно успешно адаптируются  
к работе в новых, непростых условиях и начи-
нают наращивать выпуск продукции. Принима-
емые меры показывают свою эффективность. 
С учётом новых вызовов и задач теперь пред-
стоит актуализировать Сводную стратегию 
развития обрабатывающей промышленно-
сти», — отметил, выступая на стратегической 
сессии, Михаил Мишустин.

Помимо этой работы, Минэкономразвития 
и Минпромторгу поручено при подготовке 
предложений по реализации национальных 
проектов предусмотреть включение в них пока-

зателей, связанных с интенсивным развитием 
отраслей промышленности.

Минэкономразвития с участием Аналитиче-
ского центра при Правительстве РФ предстоит 
до 20 июля проанализировать действующие 
механизмы поддержки промышленности  
и представить предложения по их совершен-
ствованию, исходя из необходимости исполь-
зования прежде всего мер, направленных на 
консолидацию спроса, применения принци-
пов проектного финансирования, государ-
ственно-частного партнёрства и создания на 
территории страны добавленной стоимости 
по критически важным технологиям и обо-
рудованию.

Минтрансу и Минпромторгу поручено про-
работать вопрос о заключении долгосрочных 
контрактов между предприятиями отрасли 
транспортного машиностроения и «Россий-
скими железными дорогами». Кроме того, 
Минпромторг и Минфин к 1 сентября должны 
проработать вопрос об источнике финансового 
обеспечения реализации имеющихся и запуска 
новых мер господдержки судостроительной 
отрасли.

МАСШТАбНЫй ПРОЕКТ

Заместитель председателя правительства 
Российской Федерации Дмитрий Чернышенко 
совместно с заместителем премьер-министра, 
министром внешней торговли и иностранных 
инвестиций Республики Куба Рикардо Кабри-
сасом посетил металлургический комбинат 
«Антильяна де Асеро имени Х. Марти», где 
принял участие в церемонии открытия электро-
сталеплавильного цеха. Мероприятие прошло  
в рамках 20-го заседания Российско-Ку-
бинской межправительственной комиссии 
по торгово-экономическому и научно-тех-
ническому сотрудничеству. проект является 
примером успешной кооперации России и Кубы 
и демонстрации широких возможностей рос-
сийской металлургической и машинострои-
тельной промышленности.

является приоритетной инициативой в рамках 
двустороннего сотрудничества. Отмечу, что за 
последние 25 лет это первый крупномасштаб-
ный проект в кубинском металлургическом 
секторе экономики. Инвестиции в этот проект 
составили более 95 млн долларов, а открытие 
цеха обеспечит рабочими местами не менее 
500 человек. Производственная мощность 
электросталеплавильного цеха, который мы 
открываем, составит 220–230 тыс. т по жидкой 
стали в год. Уверен, производство станет не 
единственным крупным российско-кубинским 
проектом подобного масштаба», — отметил 
Дмитрий Чернышенко.

Модернизация завода проходит в два этапа. 
Первый этап предусматривает запуск элек-
тросталеплавильного цеха (первая очередь)  
и прокатного цеха (вторая очередь), что поз-
волит обеспечить полноценное функциониро-

вание завода. Второй этап предусматривает 
модернизацию прокатного стана 300 и ре-
конструкцию ремонтных цехов завода.

По словам генерального директора ООО 
«Промышленный инжиниринг» Владимира 
Величко, технологии и оборудование, задей-
ствованные на производстве, являются пре-
имущественно отечественными.

«Уникальность данного проекта заключает-
ся в том, что более 90% всего поставленного 
оборудования произведено полностью Россией 
и по российским технологиям. В проекте были 
задействованы более 20 крупных российских 
предприятий от Калининграда до Урала», — 
рассказал Владимир Величко.

По итогам мероприятия Дмитрий Черны-
шенко и Рикардо Кабрисас также вручили 
благодарственные письма лучшим работникам 
завода.

«На заседании межправительственной комис-
сии мы подвели итоги сотрудничества, в том 
числе в промышленном секторе, где ещё раз 
убедились в перспективах, которые открыва-
ют нам совместно реализованные проекты. 
Важно отметить, что это не только поставка 
российской продукции, но и организация сбо-
рочных производств на территории Кубы. Мо-
дернизация и расширение металлургического 
завода «Антильяна де Асеро имени Х. Марти» 
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«СУПЕРШРЕДЕРЫ»

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации 
«Ростех» начал поставки шредеров для уни-
чтожения секретных и совершенно секретных 
документов. приборы обеспечивают макси-
мальный уровень защиты конфиденциальной 
информации, разрезая носитель до мель-
чайших фракций. первыми такие шредеры 
получили государственные ведомства, пред-
приятия авиастроительной отрасли и органи-
зации Ростеха.

Новые устройства с помощью механизма пере-
крёстной резки способны измельчать бумаж-
ные документы до крохотных фрагментов 
размером не более 2,5 мм2. По таким фрагмен-
там невозможно восстановить носитель даже  
с использованием специальных программных и 
технических средств. Шредер может разрезать 

одновременно до шести листов бумаги стан-
дартной плотности 80 г/м2 со скоростью резки 
60 мм в секунду. Также прибор способен уни-
чтожать пластиковые карты, CD- и DVD-диски.

Прибор изготавливается из российских 
комплектующих. Его производит Новосибир-
ский завод радиодеталей «Оксид» холдинга 
«Росэлектроника». 

«Соблюдение жёстких требований кон-
фиденциальности — обязательное условие 
в работе многих предприятий и ведомств. 
Наша разработка по своим характеристикам 
отвечает самому высокому классу секретности 
Р-7 и поэтому может применяться в силовых 
структурах, налоговых органах, банках, на 
промышленных предприятиях — везде, где 
идёт работа с информацией, представляющей 
государственную или коммерческую тайну. 
Шредер разрезает лист А4 более чем на 12 
тысяч частиц размером примерно в ширину 

росчерка шариковой ручки. После измельчения 
документ уже не получится вернуть к прежнему 
виду и прочитать», — сказал генеральный 
директор НЗР «Оксид» Лев Носенко. 

Новосибирский завод радиодеталей «Ок-
сид» в составе Ростеха поставляет продукцию 
более чем 200 предприятиям промышленно-
сти, выпускающим радиотехнические изделия 
широкого спектра применения.

ТЕхНОЛОГИя ИЗУЧЕНИя ЦУНАМИ

специалисты холдинга «Российские космиче-
ские системы» (РКс, входит в Госкорпорацию 
«Роскосмос») разработали новую технологию 
создания высокоточного орбитального радио-
высотомера для космических геодезических  
и океанографических систем, подтвердив одну 
из исторических технологических компетен-
ций РКс. полученные с его помощью данные 
понадобятся для уточнения формы геоида, 
исследования природных ресурсов Земли, 
экологического мониторинга, метеорологии, 
океанографии и судовождения.

Орбитальные высотомеры входят в состав 
космических аппаратов дистанционного зон-
дирования Земли (ДЗЗ). Эти приборы нужны 
для спутниковой альтиметрии — измерения 
высоты спутника над поверхностью Земли. Вы-
сотомер излучает сигнал, который отражается 
от поверхности планеты и возвращается обрат-
но на спутник. По времени, которое занимает 
путь сигнала, и определяется высота аппарата. 

Такие приборы помогают решить ряд 
научных и прикладных задач океанологии, 
морского транспорта, экологии, обеспече-
ния безопасности нефтедобычи в акваториях 
морей и океанов. Полученные данные помо-
гают исследовать гравитационные аномалии  
и аномалии рельефа дна на шельфах, следить 
за приливами, отливами, цунами, морски-
ми течениями, скоростями поверхностного 
ветра, а также многими другими процессами  
в Мировом океане.

Начальник отделения создания бортовых 
систем навигации РКС, кандидат технических 
наук Владимир Полишкаров: «В РКС был про-
ведён анализ современных методов повы-
шения точности спутниковой альтиметрии. 
Ключевым фактором является погрешность 
формирования зондирующего сигнала. Для 
экспериментальной оценки качества сигнала 
был спроектирован специализированный син-
тезатор на основе программируемой логиче-

ской интегральной схемы и высокоскоростного 
цифроаналогового преобразователя. С его 
помощью были проанализированы потенци-
альные возможности высотомера, построен-
ного как на дискретных компонентах, так  
и на интегральных микросхемах. Синтезатор 
обладает экстремальным быстродействием 
и высокой разрядностью представления ам-
плитуды и фазы. Интегральные микросхемы 
привлекают своими небольшими размерами 
и малым энергопотреблением, что особенно 
актуально для бортовой аппаратуры косми-
ческого аппарата. Оба подхода могут при-
меняться для построения различных видов 
радиолокационной аппаратуры». 

Требования к приборам спутникового 
альтиметрического комплекса продолжают 
расти — большинство научных задач реша-
ются только при высокой точности измерения 
высоты. Прогресс в последнее десятилетие 
очевиден: от приборов, пригодных для выпол-
нения исключительно геодезических миссий, 
произошёл переход к сложнейшим космиче-
ским комплексам для решения задач фунда-
ментальной климатологии и океанографии  
с погрешностью 2–3 см при измерении высот 
около 1000 км.

Разработка автономных бортовых радио-
систем, измеряющих высоту космического 
аппарата, решающих задачу управления его 
движением, исторически является одной из 
магистральных компетенций РКС. Специали-
сты холдинга работают в этом направлении  
с 1950-х годов прошлого века. Одним из пер-

вых был создан импульсный радиовысотомер 
для обеспечения автономного управления 
мягкой посадкой на Луну автоматических 
станций типа Е-6. Важной разработкой стало 
создание высотомера и измерителя скорости 
для спускаемого аппарата автоматической 
межпланетной станции «Венера-7». В 1970-х 
годах развёрнуты работы по созданию орби-
тального лазерного высотомера — итогом 
стал запуск в 1981 году первого аппарата кос-
мической геодезической системы «Гео-ИК»  
с новым измерительным прибором.

АО «Российские космические системы» (вхо-
дит в Госкорпорацию «Роскосмос») с 1946 
года разрабатывает, производит, испыты-
вает, поставляет и эксплуатирует бортовую  
и наземную аппаратуру и космические ин-
формационные системы научного и соци-
ально-экономического назначения. Основ-
ные направления деятельности — создание, 
развитие и целевое использование глобаль-
ной навигационной спутниковой системы 
ГЛОНАСС; наземный комплекс управления 
космическими аппаратами; космические 
системы поиска и спасания, гидрометеоро-
логического обеспечения, радиотехниче-
ского обеспечения научных исследований 
космического пространства; наземные 
пункты приёма и обработки информации 
дистанционного зондирования Земли. Хол-
динг «Российские космические системы» 
объединяет ведущие предприятия космиче-
ского приборостроения России: Научно-ис-
следовательский институт точных приборов 
(АО «НИИ ТП»), Научно-производственное 
объединение измерительной техники (АО 
«НПО ИТ»), Научно-исследовательский 
институт физических измерений (АО «НИ-
ИФИ»), Особое конструкторское бюро МЭИ 
(АО «ОКБ МЭИ»), Научно-производственная 
организация «Орион» (АО «НПО «Орион»)  
и АО «Ярославский радиозавод» (ЯРЗ).
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ПРОИЗВОДИТь бЫСТРЕЕ И бОЛьШЕ
Многократно выросший производственный 
план обострил и без того назревший вопрос 
наращивания и обновления производствен-
ных мощностей на многих российских пред-
приятиях. В направлении металлообработки 
существенным подспорьем в достижении 
требуемых производственных показателей 
могут стать высокопроизводительные станки 
с ЧПУ. Но поскольку станкостроение в нашей 
стране до последнего времени имело суще-
ственную зависимость от импорта, быстро 
закупить требуемое оборудование в усло-
виях санкционных ограничений оказалось 
отдельной задачей.

КАК СЛТ ПОМОГАЕТ ВЫПОЛНИТь 
МНОГОКРАТНО ВЫРОСШИЕ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ПЛАНЫ? 
Компания «Современные литейные техно-
логии», более 11 лет специализирующаяся 
на проектировании и оснащении литейных 
и металлообрабатывающих предприятий, 
остро почувствовала, как непросто приходится 
производственникам в последние 1,5 года. 

С одной стороны, нужно производить 
больше и лучше, с другой — реальные 
технические ограничения, обусловленные 
устаревшей производственной базой. Но бы-
стро закупить новое оборудование или даже 
отремонтировать уже действующие станки 
многих европейских производителей стало 
невозможно. И инженеры даже с колоссаль-
ным производственным опытом столкнулись  
с необходимостью оперативно осваивать обо-
рудование от азиатских производителей, ранее 
вообще не представленных в России. 

В итоге нет ориентиров по качеству, надёж-
ности, нет специалистов, совершенно новые 
системы управления, ещё и огромные сроки 
поставки. Решение всех этих вопросов компа-
ния «СЛТ» и взяла на себя, поскольку уже 

Линейка станков под брендом SLT сего-
дня объединяет 13 основных категорий 
оборудования с ЧПУ, среди которых фре-
зерное, токарное, шлифовальное, элек-
троэрозионное оборудование, в том числе 
обрабатывающие центры с ЧПУ.

ТОЧнОсТЬ И сРОЧнОсТЬ
ОСНОвНыЕ.тРЕбОвАНИя.к.мЕтАллООбРАбАтывАющЕму.
ОбОРуДОвАНИю.в.2023.гОДу

Специалисты компании «Современные литейные технологии» (ООО «СЛТ») более 11 лет помогают интегра-
ции современных металлообрабатывающих и литейных технологий на промышленные предприятия России  
и ближнего зарубежья. О том, с какими новыми вызовами столкнулись промышленники в 2023 году, и о линейке 
высокоточного металлообрабатывающего оборудования SLT — в нашем материале.

имела постоянные партнёрские отношения 
с лучшими производственными площадками 
Китая. Выбор этих площадок осуществлялся 
по 85 критериям ещё до 2021 года. Имен-
но тогда впервые на российский рынок мы 
предложили металлообрабатывающие станки 
под собственным брендом SLT.

SLT — РОССИйСКИй бРЕНД 
МЕТАЛЛООбРАбАТЫВАюЩЕГО 
ОбОРУДОВАНИя
Бренд принадлежит российской инжинирин-
говой компании с внушительным списком 
реализованных проектов, в том числе для круп-
нейших российских холдингов. Стабильные 
финансовые показатели и полная прозрачность 
деятельности позволяют СЛТ выступать по-
ставщиком оборудования вне зависимости от 
типа закупочных процедур (мы работаем как 
по 223-ФЗ, так и по 44-ФЗ).

Кроме непосредственно качественного 
оборудования, СЛТ предлагает следующие 
сервисы:

•	 поддержка	технолога	с	момента	подбо-
ра оборудования до получения качественной 
детали;

•	 собственная	сервисная	служба,	
готовая как подключиться в режиме 
онлайн, так и оперативно выехать 
на производственную площадку 
заказчика;

•	 организация	стажировки	
для персонала заказчика;

•	 полный	спектр	гарантий	
от российского поставщика.

ВЫСОКОТОЧНОЕ 
ОбОРУДОВАНИЕ  
В МИНИМАЛьНЫЕ СРОКИ
Узкопрофильная деятельность 
«Современных литейных техно-
логий» позволяет обеспечить 
подбор и производство высо-
коточных узко-
специализиро-
ванных станков, 
предназначенных 
для получения 
деталей с повы-
шенными требо-
ваниями к точности 

(авиационная промышленность, атомная про-
мышленность и др.). Именно высокоточное 
оборудование от СЛТ на сегодняшний день —  
то, что позволяет предприятиям обеспечить 
производство высокотехнологичной продукции, 
столь нужной нашей стране.

С 2022 года СЛТ активно развивает склад-
скую программу, стремясь максимально 
оперативно удовлетворить запросы россий-
ских производственников. На сегодняшний 
день на складе СЛТ в Московской области 
(или уже отгружены с производственных 
площадок) — несколько единиц высоко-
технологичного оборудования. Информа-
ция о том, какие станки есть на складе или 
могут быть оперативно поставлены, а так-
же о их технических характеристиках — на 
сайте sltgroup.ru или у менеджеров по тел.:  
+7 (495) 846-78-36.

Линейка станков под брендом SLT сегодня 
объединяет 13 основных категорий обору-
дования с ЧПУ, среди которых фрезерное, 
токарное, шлифовальное, электроэрозионное. 
оборудование, в том числе обрабатывающие 
центры с ЧПУ. 

ПЕРЕхОД НА ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ПО

Концерн «Техмаш» Госкорпорации «Ростех» 
получил грант на доработку и внедрение циф-
ровой платформы конструкторской и техноло-
гической подготовки производства (КТпп) на 
базе российского программного обеспечения. 
Это позволит импортозаместить иностран-
ное пО, ускорить разработку и постановку на 
производство военной продукции. стоимость 
проекта — 865 млн рублей, из которых 355 млн 
выделены в рамках господдержки.

Цифровая платформа КТПП будет разработана 
и внедрена за 27 месяцев на девяти ведущих 
предприятиях концерна и далее тиражирована 
ещё на 25 предприятий холдингов АО «НПК 
«Техмаш» и АО «СПЕЦХИМИЯ». Проект состоит 
из пяти последовательных этапов, включающих 
доработку, первичную апробацию и внедрение 
единой модели данных, а также дальнейший 
перевод цифровой платформы КТПП в промыш-
ленную эксплуатацию. По итогам финального 
этапа планируется создание центра компетенций 
конструкторской и технологической подготовки 
производства для боеприпасной отрасли.

«Текущий функционал отечественного ПО 
соответствует основным требованиям боепри-
пасной отрасли. Цифровая трансформация 
направлений конструкторской и технологиче-
ской подготовки производства (КТПП) охва-
тывает головных разработчиков изделий НПК 
«Техмаш» с дальнейшим масштабированием 

на все предприятия концерна. В ходе его ре-
ализации планируется создание почти двух 
тысяч стандартизированных рабочих мест по 
всем направлениям КТПП концерна», — от-
метил директор по цифровой трансформации  
АО «НПК «Техмаш» Дмитрий Конышев. 

Проект входит в Перечень особо значи-
мых и включён в дорожную карту «Новое 
индустриальное программное обеспечение», 
утверждённую Правительственной комисси-
ей по цифровому развитию, использованию 

информационных технологий для улучшения 
качества жизни и условий ведения предпри-
нимательской деятельности. Его реализация 
ведётся с использованием средств гранта 
Российского фонда развития информаци-
онных технологий, входящего в группу госу-
дарственной корпорации развития ВЭБ.РФ. 
Финансирование осуществляется в рамках 
федерального проекта «Цифровые техноло-
гии» национальной программы «Цифровая 
экономика Российской Федерации». 

ПОПУЛяРИЗАЦИя СУДОСТРОЕНИя

В Музее истории пролетарского завода (вхо-
дит в ОсК) прошёл третий ежегодный семинар 
руководителей музеев Объединённой судо-
строительной корпорации, в котором приняли 
участие представители верфей и проектно-
конструкторских бюро, эксперты и партнёры 
корпорации.

На состоявшемся в Санкт-Петербурге семинаре 
были подведены итоги деятельности музеев 
предприятий и конструкторских бюро, участия 
во всероссийских и корпоративных проектах, 
определены актуальные задачи на ближайшие 
годы. Директор Департамента взаимодействия 
с органами государственной власти и свя-
зей с общественностью ОСК Никита Пичугин 
высоко оценил развитие музейного дела на 
предприятиях корпорации, а также вклад му-
зейных работников в популяризацию истории 
российского судостроения и современных 
достижений корабелов.

Перед участниками семинара выступили 
директор Российского государственного архи-
ва Военно-морского флота Валентин Смирнов 
и директор Музея истории подводных сил 
России имени А.И. Маринеско Михаил Юр-
ченко. Большой интерес собравшихся вызвал 
рассказ представителей АНО «Остров фортов» 
о строительстве Музея военно-морской славы 
в Кронштадте и участии в этом проекте пред-

приятий ОСК. Специалисты Государственного 
музея истории Санкт-Петербурга поделились с 
участниками семинара планами создания мор-
ского музея. Актуальные новости о проведении 
Всероссийского конкурса «Корпоративный 
музей» в 2023 году рассказала его директор 
Наталья Нечаева.

Ряд предприятий корпорации были отме-
чены благодарностями директора Дирекции 
государственных интернет-проектов МИА 
«Россия сегодня» Елены Давыдовой за вклад 
в создание мультимедийного историко-просве-
тительского проекта «Морская держава», реа-
лизуемого совместно МИА «Россия сегодня», 

Объединённой судостроительной корпорацией 
и Российским историческим обществом.

Участники мероприятия побывали с экс-
курсией в музеях истории Пролетарского  
и Обуховского заводов, посетили Кронштадт, 
где смогли оценить ход строительства буду-
щего Музея военно-морской славы. В рамках 
семинара представители музеев ОСК приняли 
участие в IX Коллегии музеев военно-мор-
ской направленности и хранителей морских 
традиций, проведённой Центральным воен-
но-морским музеем имени императора Петра 
Великого, где для них были проведены учеб-
но-методические занятия.
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К
ак сообщил генерал армии Сергей 
Шойгу, Объединённая группировка 
войск продолжает вести активные 
боевые действия на всех направлениях, 

сосредотачивая основные усилия на ослаблении 
боевых возможностей противника.

«Командование вооружённых сил Украины 
отчаянно бросает новые силы на штурм наших 
позиций. Благодаря грамотно построенной 
обороне, умелой организации системы огня, 
профессиональным действиям, выдержке  
и упорству российских военнослужащих про-
движения противника не допущено», — заявил 
министр обороны.

Глава военного ведомства также допол-
нил, что на Ореховском направлении была 
сорвана масштабная попытка украинских 
войск прорвать оборону российских войск. 
При этом проявили стойкость и самоотвер-
женность подразделения 810-й бригады 
морской пехоты и 71-го мотострелкового 
полка. Сергей Шойгу поблагодарил всех 
военнослужащих, державших оборону на 
данном направлении.

Только за два дня — 26 и 27 июля — в рай-
оне населённого пункта Работино уничтожено 
более 400 украинских военнослужащих, 31 
танк, из них три немецких Leopard, два фран-
цузских, а также 32 боевые бронированные 
машины. В общей сложности — 63 единицы 
бронетехники.

Используя манёвр, контратаки и контруда-
ры, российские соединения и воинские части 
освободили от нацистов населённые пункты 
Ковалёвка и Сергеевка на Краснолиманском 
направлении, а также железнодорожную стан-
цию Молчановка на Купянском направлении.

«Особо отличились 15-я мотострелковая 
бригада и 234-й десантно-штурмовой полк. Там 
также действовали активно, действовали манё-
вренно. И в результате добились успехов», —  
сказал генерал армии Сергей Шойгу.

Так же отважно действуют 238-я артилле-
рийская бригада, 31-й инженерно-саперный 
и 23-й истребительный авиационный полки.

«За прошедший месяц в результате успеш-
ных действий наших войск потери противника 
составили более 20 тыс. 800 военнослужащих, 

если говорить точно, то 20 тыс. 824 человека 
и 2 тыс. 227 единиц различного вооружения, в 
том числе 10 танков Leopard, 11 американских 
БМП Bradley, 40 американских артиллерийских 
систем М777 и 50 самоходных артиллерийских 
установок из Великобритании, США, Германии, 
Франции и Польши», — озвучил данные глава 
российского военного ведомства.

Очевидно, отметил министр обороны РФ, 
что поставляемое западное вооружение не 
приводит к успехам на поле боя, а только за-
тягивает военный конфликт.

На фоне неудачного так называемого 
«контрнаступления» киевский режим при 
поддержке западных спонсоров сосредото-
чился на проведении террористических атак 
на гражданскую инфраструктуру в городах  
и населённых пунктах Российской Федерации.

С учётом складывающейся обстановки при-
няты дополнительные меры по повышению 
защиты от нападений с воздуха и моря.

В разы увеличена интенсивность ударов по 
украинским военным объектам, в том числе 
обеспечивающим данные теракты.

«Благодарю весь личный состав, участву-
ющий в специальной военной операции, за 
службу, мужество, героизм. Если раньше мы 
говорили о единичных подвигах, то сегодня у 
нас десятки и сотни достойных военнослужа-
щих, солдат, офицеров, сержантов, которые 
не просто с честью выполняют свой долг,  
а делают это высокопрофессионально. Ребята 
проявляют действительно высочайшие образ-
цы мужества, героизма и, ещё раз повторюсь, 
профессионализма», — добавил Сергей Шойгу.

«В операции на Украине активное участие 
принимают наши военные моряки, чей профес-
сиональный праздник мы отметили 30 июля», —  
продолжил глава военного ведомства.

В день Военно-морского флота парады 
кораблей прошли в Балтийске, Владивостоке, 
Каспийске, Новороссийске, Североморске,  
а также сирийском Тартусе.

В Главном военно-морском параде в Санкт- 
Петербурге было задействовано 45 кораблей 
различных классов и 3 тыс. военнослужа-

В других вузах у нас по-прежнему такой же 
высокий конкурс, как и был ранее», — отметил 
министр обороны. В довузовских военных 
учебных заведениях конкурс составил до  
11 человек на место.

«В этом году начинает работу Иркутское 
суворовское училище. Хочу пожелать офице-
рам, курсантам, воспитанникам успехов в учёбе  
и настойчивости в овладении новыми знаниями. 
И здесь я хочу обратить внимание тех, кто зани-
мается образованием, подготовкой кадров: мы 
должны максимально использовать опыт тех, 
кто у нас проявил себя в специальной военной 
операции и, естественно, кому есть что переда-
вать», — сказал генерал армии Сергей Шойгу.

В продолжение заседания глава военного 
ведомства рассказал о наиболее значимых 
мероприятиях предстоящего месяца. 

14 августа открывается Международный 
военно-технический форум «Армия-2023». 
Почти 1,5 тыс. предприятий представят около 
28 тыс. образцов продукции военного и двой-

ТеМАТИЧесКОе сОВещАнИе 
В МИнОбОРОны РФ

В Национальном центре управления обороной Российской Федерации под руководством главы военного ве-
домства генерала армии Сергея Шойгу прошло тематическое селекторное совещание с руководящим составом 
Вооружённых сил. Министр обороны проинформировал участников о ситуации в районе проведения специальной 
военной операции, обобщил итоги Главного военно-морского парада в Санкт-Петербурге, сообщил об открытии 
Музея военно-морской славы в Кронштадте, подвёл итоги набора в учебные заведения Министерства обороны РФ, 
рассказал о параметрах готовящегося к открытию Международного военно-технического форума «Армия-2023», 
а также обсудил вопросы пополнения ВМФ новейшими военными кораблями.

нирует заключить контракты на общую сумму 
свыше 433 млрд рублей.

Одновременно с Форумом пройдёт XI Мо-
сковская конференция по международной  
безопасности. В её программу включены вопро-
сы глобальной стабильности в условиях станов-
ления многополярного мира, взаимодействия 
оборонных ведомств разных стран, а также 
военные аспекты региональной безопасности  
в Европе, Азии, Латинской Америке, на Ближ-
нем Востоке и в Африке.

Независимые эксперты, в том числе 
западные, смогут обсудить острые проблемы 
повестки в формате дискуссионного клуба 
«Единый мир — общая безопасность».

На Форуме будут проведены круглые столы 
по вопросам специальной военной операции.

Также в августе состоится второй Меж-
дународный антифашистский конгресс, ко-
торый пройдёт на территории Белоруссии  
и в Конгрессно-выставочном центре «Патриот» 
в подмосковной Кубинке.

Помимо пленарного заседания, в работе 
секций планируется провести научно-прак-
тическую конференцию «Нацизм на Украине: 
взгляд через призму специальной военной 
операции».

Министр обороны также предложил обсудить 
вопросы строительства морских тральщиков 
проекта 12700 «Александрит». Эти новые ко-
рабли решают задачи противоминной обороны 
ближней морской зоны. Они оснащены новей-
шими средствами поиска и уничтожения мин, 
гидроакустическими станциями, противоминным 
контуром, робототехническими комплексами.

«Сегодня заслушаем, как выполняется гра-
фик производства судов указанного типа», —  
сказал Сергей Шойгу.

Второй вопрос повестки совещания касался 
строительства малых ракетных кораблей проекта 
22800 «Каракурт». Данные корабли способны, 
действуя в ближней морской зоне, наносить вы-
сокоточные ракетные удары по критически важ-
ным объектам на суше и кораблям противника  
в море. В июле Черноморский флот пополнился 
серийным кораблем этого проекта «Циклон».

«Три корабля планируется принять в состав 
Военно-морского флота до конца текуще-
го года. Ещё два — ввести в эксплуатацию  
в 2024-м. Обсудим сроки строительства ко-
раблей данного проекта», — заключил глава 
военного ведомства. 

щих. На торжества прибыло 19 иностранных 
делегаций.

Важными событиями стало открытие Музея 
военно-морской славы в Кронштадте и баре-
льефа в честь взятия острова Корфу русской 
эскадрой под командованием вице-адмирала 
Фёдора Ушакова. «Мы продолжим традицию 
увековечения легендарных страниц исто-
рии Российского флота, сохранения памяти  
о доблестных подвигах военных моряков», — 
подчеркнул министр обороны.

Далее Сергей Шойгу коротко подвёл итоги 
набора в учебные заведения Министерства 
обороны. В этом году в военные вузы зачислено 
более 15 тыс. первокурсников, а с 1 сентября 
они приступят к учёбе. Из зачисленных в вузы 
1,5 тыс. — участники специальной военной 
операции, большинство имеют боевые награды.

Возобновлена подготовка офицерских кад-
ров для Вооружённых сил на базе Донецкого 
высшего общевойскового командного учили-
ща. «Значительно вырос интерес молодёжи  
к учебным заведениям Военно-морского фло-
та, Ракетных войск стратегического назначения 
и лётным вузам Воздушно-космических сил. 

ного назначения. На Форум приглашены главы 
108 оборонных ведомств.

Будут широко представлены отечественные 
военно-технические разработки, которые про-
шли испытания в реальной боевой обстановке.

Научно-деловая программа включает более 
260 мероприятий по обсуждению актуальных 
аспектов развития оборонно-промышленного 
комплекса, военного и военно-технического 
сотрудничества. Министерство обороны пла-
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Н
есмотря на беспрецедентное давление 
Запада, в мероприятии в Санкт-Петер-
бурге приняли участие официальные 
делегации 48 стран (27 стран были 

представлены на уровне первых и вторых 
лиц) и пяти крупнейших интеграционных 
объединений континента. 

«Состоялся содержательный и заинтересо-
ванный обмен мнениями по всему спектру тем 

стратегического сотрудничества России и стран 
Африки. Мы определили основные направления 
дальнейшей совместной работы, наметили 
планы по усилению внешнеполитической коор-
динации, наращиванию торговых и инвестици-
онных потоков, промышленной кооперации 
между Россией и странами Африканского 
континента. Высоко оцениваем итоги нашей 
совместной работы на саммите. Уверен, что 

достигнутые результаты формируют хорошую 
основу для дальнейшего углубления россий-
ско-африканского партнёрства в интересах про-
цветания и благополучия наших народов», —  
заявил Президент Российской Федерации  
В.В. Путин в ходе заключительного слова на 
втором пленарном заседании саммита.

В ходе обсуждений участники заявили  
о приверженности совместному построению 

новой, более справедливой многополярной 
архитектуры мироустройства на основе суве-
ренного равенства государств и взаимовыгод-
ного сотрудничества. 

По итогам саммита участниками принято 
пять ключевых документов:

•	 Декларация	Второго	саммита	Россия- 
Африка;

•	 Декларация	Второго	саммита	Россия- 
Африка о предотвращении гонки вооружений  
в космическом пространстве;

•	 Декларация	Второго	саммита	Россия- 
Африка о сотрудничестве в области обес-
печения международной информационной 
безопасности;

•	 Декларация	Второго	саммита	Россия- 
Африка об укреплении сотрудничества в сфере 
борьбы с терроризмом;

•	 План	действий	Форума	партнёрства	Рос-
сия-Африка на 2023–2026 гг.

В присутствии Президента Российской 
Федерации В.В. Путина также подписаны 
два документа с ведущими африканскими 
интеграционными объединениями: 

•	 Меморандум	о	взаимопонимании	меж-
ду Правительством Российской Федерации  
и Межправительственной организацией по 
развитию (ИГАД) об основах взаимоотношений 
и сотрудничестве;

•	 Меморандум	о	взаимопонимании	меж-
ду Правительством Российской Федерации 
и Экономическим сообществом государств 

Центральной Африки (ЭСГЦА) об основах 
взаимоотношений и сотрудничестве.

В основу деловой программы Экономиче-
ского и гуманитарного форума Россия-Афри-
ка легли дискуссии, посвящённые развитию 
потенциала российско-африканского сотруд-
ничества. К традиционным политическому  
и экономическому трекам добавилось гума-
нитарное измерение. 

Центральным событием Форума стало 
пленарное заседание с участием Президента 

Российской Федерации В.В. Путина, пред-
седателя Африканского союза, президента 
Союза Коморских островов Азали Ассумани, 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла, 
президента — председателя совета директо-
ров Африканского экспортно-импортного 
банка Бенедикта Орамы и президента Нового 
банка развития Дилмы Роуссефф. Модерато-
ром встречи выступила директор Института 
Африки Российской академии наук Ирина 
Абрамова. ВТОРОй сАММИТ  

И ЭКОнОМИЧесКИй  
И ГУМАнИТАРный ФОРУМ 
РОссИЯ-АФРИКА

На прошедшем с большим успехом в Санкт-Петербурге Втором саммите и Экономическом и гуманитарном фору-
ме Россия-Африка среди ключевых были также темы военно-технического сотрудничества и экспорта в страны 
Африки высокотехнологичной продукции предприятий и холдинговых компаний российского ОПК. Как было от-
мечено по итогам, мероприятие подобного масштаба, посвящённое широкому спектру отношений между Россией  
и государствами Африканского континента, которое проводится уже во второй раз, символизирует перспективность 
и надёжность многосторонних отношений между Россией и странами Африканского континента. Организатор 
Второго саммита и Экономического и гуманитарного форума Россия-Африка – Фонд «Росконгресс».
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«Второй раз в России проходят мероприятия 
формата Россия-Африка, дискуссии Экономи-
ческого и гуманитарного форума в этом году 
наполнены практическими предложениями, 
особенно в гуманитарной и технологической 
сферах, и вызвали высокий интерес со стороны 
представителей бизнеса и научной среды. Свыше 
9000 участников и представителей СМИ из Рос-
сии и 104 иностранных государств и территорий 
приняли участие в мероприятиях в этот раз. 
Среди участников — около 1000 представителей 
иностранного бизнеса, более 2000 — россий-
ского, около 1100 представителей иностранных 
официальных делегаций и более 750 — рос-
сийских», — подчеркнул советник Президента 
Российской Федерации, ответственный секретарь 
Оргкомитета по подготовке и проведению меро-
приятий формата Россия-Африка Антон Кобяков. 

Всего проведено 59 панельных сессий  
с участием 457 спикеров по четырём основным 
направлениям: «Экономика нового мира», 
«Кооперация в области науки и технологий», 
«Гуманитарная и социальная сфера: вместе 
к новому качеству жизни» и «Комплексная 
безопасность и суверенное развитие». 

На полях мероприятий также прошли Ме-
диафорум, съезд ректоров университетов, 
круглый стол с участием высших органов 
аудита России и стран Африки, мероприятия 
в рамках молодёжной программы, сессии 
Форума Креативного Бизнеса и форума «Здо-
ровое общество». Насыщенные культурная  
и спортивная программы включали фестиваль 
культуры «Петербургские сезоны», спортивный 
забег, организуемый Фондом «Росконгресс» 
совместно с АНО «Лига Героев», Междуна-
родную многодневную шоссейную велогонку 
«Золото Ладоги».

По итогам форума было подписано 161 
соглашение, не являющееся коммерческой 
тайной (из них 146 — с иностранными органи-
зациями и органами власти), при этом суммы 
соглашений не разглашаются. Большинство 
соглашений заключено в области гуманитар-
ного сотрудничества. Наибольшее количество 
соглашений заключено в следующих отраслях:

•	 Международное	и	межрегиональное	со-
трудничество — 56;

•	 Образование	и	наука	—	51;
•	 Научно-техническое	сотрудничество	—	10;

•	 Экспорт	и	внешнеэкономическая	дея-
тельность — 10.

Одной из важнейших составляющих ме-
роприятия стала выставка, на которой было 
представлено более 50 стендов с экспозицией 
по ключевым отраслям сотрудничества России 
и стран Африки. Важной составляющей и ме-
роприятия в целом, и выставки стали вопросы 
военно-технического сотрудничества России 
со странами Африки. 

Директор ФСВТС России Дмитрий Шугаев 
в одном из своих интервью во время Сам-
мита отметил: «Взаимодействие со страна-
ми Африки занимает одно из ведущих мест  
в области ВТС. Достаточно только сказать, 
что межправительственные соглашения о ВТС 
подписаны с 43 государствами Африки. Сего-
дня на Африканском континенте отмечается 
значительный спрос на отечественные образцы 
вооружения. Исторические предпосылки для 
этого были созданы ещё в советское время. 
Используя наработанную базу и выстроен-
ные многолетние дружественные связи, нам  

и в настоящее время удаётся показывать по-
зитивные результаты в области двустороннего 
военно-технического сотрудничества с госу-
дарствами региона.

В целом сотрудничество со странами 
Африки развивается стабильно динамично,  
и на них ежегодно приходится значительная 
доля оружейного экспорта России. Высокие 
тактико-технические характеристики россий-
ской продукции военного назначения, хорошо 

зарекомендовавшей себя при эксплуатации  
в сложных климатических условиях, позволяют 
нам занимать одни из лидирующих позиций на 
рынках вооружений Африканского континента.

Оценивая результаты и перспективы ВТС 
со странами Африки, можно сказать, что 
имеется глубокий задел для интенсификации 
сотрудничества со странами региона, имею-
щего для России стратегическую важность 
с точки зрения формирования устойчивого 
многополярного мира».

Большой интерес у участников и гостей 
мероприятия вызвала экспозиция АО «Рос-
оборонэкспорт» (входит в Госкорпорацию 
«Ростех»), которая представила широкий 
спектр средств и решений для обеспечения 
безопасности государства и общества.

«Саммит Россия-Африка даёт мощнейший 
стимул укреплению всеобъемлющего и равно-
правного сотрудничества России с африкански-

ми странами во всех его измерениях: политике, 
безопасности, экономике, научно-технической 
и культурно-гуманитарной сферах. Для Рос-
оборонэкспорта саммит — уникальное событие, 
которое позволяет находить новые точки роста 
во взаимодействии с партнёрами. По результа-
там переговоров на полях первого саммита  
в Сочи мы увидели очень высокую пролонгиро-
ванную конверсию. С 2019 года по настоящий 
момент мы подписали свыше 150 контракт-
ных документов с африканскими партнёрами 
и пополнили свой портфель заказов на более 
чем 10 млрд долларов. За это время наше при-
сутствие расширилось ещё на пять государств 
континента», — сообщил генеральный директор 
Рособоронэкспорта Александр Михеев.

Госкорпорации «Ростех», Рособоронэкс-
порту и другим российским компаниям саммит 
Россия-Африка помогает сохранить и укрепить 
связи с традиционными партнёрами, найти 

надёжных заказчиков и начать освоение новых 
сегментов рынка.

«Миссия Рособоронэкспорта на Втором 
саммите Россия-Африка — выработать  
с делегациями более чем 30 стран континента, 
приехавшими в Санкт-Петербург, концепции 
борьбы с основными вызовами глобальной 
африканской архитектуре безопасности. Компа-
ния представит разработанные и опробованные  
в России средства противодействия терроризму, 
организованной преступности, киберугрозам, за-
щиты конституционного строя и общественного 
порядка, охраны границ и важных объектов», —  
отметил Александр Михеев.

На саммите Рособоронэкспорт предложил 
гостям мероприятия продукцию российских 
компаний. Стенд компании разделён на те-
матические зоны, посвящённые средствам 
борьбы с терроризмом и интеллектуальным 
цифровым технологиям.
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В рамках средств противодействия терро-
ристическим угрозам компания представи-
ла специальное стрелковое оружие, боевую 
экипировку, тактическую оптику, средства 
нелетального воздействия, средства досмотра 
и обнаружения взрывных устройств, охраны 
периметра и комплексы спутниковой связи.

В зоне «Интеллектуальные цифровые 
технологии» Рособоронэкспорт показал 
разработанные российскими компания-
ми, опробованные на внутреннем рынке  
и адаптированные под использование в аф-
риканских странах IT-решения. В их числе —  
комплексный проект «Умный город», плат-
форма кибербезопасности национального 
уровня, а также системы интернет-монито-
ринга, защиты информации и легального 
перехвата данных.

На открытой экспозиции Рособоронэкспорт 
и ряд российских компаний продемонстри-
ровали наиболее востребованные на Аф-
риканском континенте образцы продукции 
военного, двойного и гражданского назначе-
ния, предназначенные для противодействия 
различным угрозам безопасности. 

В зоне беспилотных летательных аппара-
тов были представлены разведывательно- 
ударный БПЛА «Орион», разведывательные 
«Орлан-10Е» и «Орлан-30», барражирующий 
боеприпас «Куб-Э» и другие комплексы, имею-
щие большой опыт использования в реальных 
боевых условиях. Также были представлены 

средства противодействия БПЛА, в том числе 
комплексы РБ-504П-Э, «Серп-ВС5», «Сапфир» 
и ряд других. В зоне боевых бронированных 
машин были выставлены бронеавтомобили 
«Спартак», «Тигр-Рейд» и «Стрела».

На площадке входящего в Ростех холдинга 
«Вертолёты России» достаточно широко была 
представлена имеющая большой экспортный 
потенциал российская вертолётная техника: 
Ми-8МТВ-1 в медицинской версии, Ми-171Е 
и Ми-38 в VIP-вариантах, «Ансат» и первый 
российский офшорный вертолёт Ми-171А3.

Большая часть российской экспозиции 
была посвящена тематике противостояния тер-
роризма и защите безопасности государства. 

«Терроризм, трансграничная преступность, 
разжигание ненависти по национальному  

и религиозному признакам, противоправные 
действия в интернете, незаконная добыча 
полезных ископаемых, использование в не-
законных целях беспилотных летательных 
аппаратов — основные вызовы безопасности 
всего Африканского континента сегодня, — 
заявил накануне мероприятия директор по 
международному сотрудничеству и региональ-
ной политике Госкорпорации «Ростех» Виктор 
Кладов. — Для достижения глобальной ста-
бильности африканские страны разрабатывают 
меры, способные предотвращать актуальные 
и перспективные угрозы, а не устранять их 
последствия. На круглом столе специалисты 
Ростеха представят своё видение по вопросам, 
как, какими силами и средствами сделать 
Африку безопасной территорией, несмотря 
на постоянное вмешательство внешних сил». 

В ходе мероприятия саммита и форума 
предприятия Ростеха презентовали уникаль-
ные российские решения по предотвращению 
общественно опасных преступлений, вызовов 
законной власти, угроз национальной безо-
пасности и государственному суверенитету,  
а также широкую линейку средств обеспечения 
безопасности во всех актуальных на сегодня 
областях — начиная от персонального снаря-
жения и до специальных космических систем. 

«Входящие в Ростех компании сегодня 
могут поставлять, а также в формате инду-
стриального партнёрства организовать произ-

водство на территории заказчика боевого  
и гражданского оружия, средств ближнего 
боя, индивидуальной защиты, нелетально-
го оружия, средств интернет-мониторинга 
и обеспечения кибербезопасности, системы 
мониторинга береговой линии, комплексы 
противодействия беспилотным летательным 
аппаратам и высокоточному оружию», — от-
метил Виктор Кладов.

Также существенную долю экспозиции 
составила гражданская и двойного назначе-
ния продукция ведущих российских пред-
приятий. Так, например, на выставке саммита 
и форума АО «Концерн ВКО «Алмаз – Антей» 
представило возможности предприятий кон-
церна по разработке и производству серийной 
высокотехнологичной продукции военного 
и гражданского назначения. Объединённая 
экспозиция концерна «Алмаз – Антей» по-
знакомила с макетами зенитных ракетных 
комплексов (ЗРК) малой дальности «Тор-
М2Э», «Тор-М2К», «Тор-М2КМ», ЗРК средней 
дальности «Викинг» и «Бук-М2Э», макетами 
радиолокационных станций (РЛС) контроля 
воздушного пространства «Подлёт-К1КЕ», 

«Каста-2Е2», «Гамма-ДЕ» и «Гамма-С1ГЕ», 
модернизированной портативной РЛС раз-
ведки ПРП-5 на гусеничной и колёсной ба-
зах, переносной РЛС разведки «Аистёнок», 
радиолокационного комплекса обнаружения 
и контроля огневых позиций АРЛК 1Л260-Е, 
самоходной РЛС разведки СНАР-10М1, модель 
малогабаритной станции помех МСП-418К для 
защиты самолётов МиГ-29. 

В сфере гражданских технологий Кон-
церн продемонстрировал продукцию для 
организации воздушного движения: модели 
моноимпульсного вторичного радиолокатора 
«Аврора-2», мобильного радиомаяка систе-
мы зависимого наблюдения 1090 ES «Ман-
густ», макеты радиолокационного комплек-
са «Сопка-2», аэродромного радиолокатора 
S-диапазона «Лира-А10» и доплеровского 
метеорологического радиолокатора «ДМРЛ-С». 
Гости форума также смогли увидеть натурные 
образцы РЛС охраны объектов «Сова» и бес-
пилотного летательного аппарата «БПЛА-Р».

В части инновационных цифровых решений 
для здравоохранения специалисты холдинга 
продемонстрировали натурные образцы нави-

гационной оптической системы для нейрохи-
рургии «Мультитрек», аппаратно-программного 
комплекса операционной реального времени 
АПК-РВО-2, автоматизированного рабочего 
места врача-консультанта, универсального 
цифрового рентгенографического комплекса 
Р-600 «Униарм-Флюорограф», модульного 
роботизированного экзоскелета Remotion, пред-
назначенного для реабилитации пациентов с 
нарушением подвижности нижних конечностей.

Также на площадке форума холдинг пред-
ставил макеты подводной фонтанной арматуры 
для системы подводной добычи углеводородов 
и цифрового телевизионного передатчика 
HC-DVB-1000. 

На открытой выставочной экспозиции Кон-
церн впервые провёл открытую презентацию 
габаритного грузового шасси БАЗ-S36A11  
с колёсной формулой 6х6. Серийные модели 
таких автомобилей предназначены для исполь-
зования на дорогах общего пользования всех 
категорий и на бездорожье. 

Кроме того, «Алмаз – Антей» проде-
монстрировал свои разработки в сфере клима-
тического и холодильного оборудования. 
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В
ыступая на пленарном заседании, 
Михаил Мишустин отметил, что рос-
сийско-китайские отношения отличает 
особый характер. Наши народы связы-

вают узы добрососедства, взаимовыручки, 
поддержки и дружбы. Михаил Мишустил 
выразил уверенность, что бизнес-форум 
дал возможность ещё лучше познакомиться, 
найти новых надёжных партнёров и поспособ-
ствовал продуктивной работе и укреплению 
связей между предпринимателями России 
и Китая, запуску большого количества 
перспективных проектов в самых разных 
сферах. Углубление российско-китайского 
взаимодействия и наращивание кооперации 

окажут положительное влияние на укрепление 
экономик обеих стран.

По словам Михаила Мишустина, Россия 
сегодня ориентируется на динамично раз-
вивающиеся рынки. Расширяются торговые 
контакты с государствами с быстрорастущими 
экономиками. Эти слова в полной мере отно-
сятся и к Китаю.

За прошлый год внешнеторговый оборот 
России в целом вырос более чем на 8% — до 
850 млрд долларов. При этом экспорт уве-
личился почти на 20%. Два года подряд объём 
взаимной торговли с Китаем повышается 
примерно на треть. В 2022-м был установлен 
новый рекорд — около $190 млрд.

Михаил Мишустов выразил уверенность, что  
в этом году будет выполнена задача, поставлен-
ная главами государств, Владимиром Владимиро-
вичем Путиным и Си Цзиньпином, — довести 
взаимный товарооборот до $200 млрд. Уже по 
итогам I квартала отмечается его увеличение 
почти на четверть — до примерно $52 млрд.

Китай свыше 10 лет является основным 
торговым партнёром России. За первые три 
месяца текущего года позиции России в анало-
гичном китайском списке тоже изменились —  
поднялись с десятого на седьмое место. Этот 
рост сопровождается важными качествен-
ными трансформациями, и прежде всего — 
снижением зависимости от доллара и других 

западных валют. Если в 2021 году лишь около 
четверти расчётов между нашими странами 
проводилось в национальных валютах, то  
в прошлом году — уже почти две трети.

Планируется и дальше повышать независи-
мость двустороннего финансового взаимодей-
ствия и тем самым укреплять экономический 
суверенитет.

Состоявшийся в марте российско-китайский 
саммит стал важным событием, к которо-
му было привлечено внимание всего мира. 
Переговоры в Кремле дали новый импульс 
построению справедливой многополярной 
системы международных отношений.

Особое значение имеет промышленная  
и технологическая кооперация. Сейчас важ-
но объединить ресурсы и компетенции для 
создания конкурентоспособных и доступных 
по цене товаров, необходимых как отраслям, 
так и потребителям.

В новых условиях открываются дополни-
тельные предпосылки не только для расшире-
ния присутствия китайских компаний в России, 
но и для запуска производств на территории 
КНР, в том числе в свободных экономических 
и специальных индустриальных зонах. Они 
обладают развитой логистической инфраструк-
турой и широким набором преференциальных 
режимов.

Направления сотрудничества могут вклю-
чать не только организацию промышленных 
производств и предприятий по глубокой пере-
работке сырья, но и обеспечение взаимного 
доступа к передовым технологиям, продви-
жение перспективных инновационных реше-
ний и, конечно, гармонизацию национальных 
стандартов и технических требований.

«У нас уже есть опыт работы по совмест-
ным инициативам в целом ряде наукоёмких 
отраслей. Например, в области гражданского 
авиастроения и автопроме», — сказал Михаил 
Мишустин.

Значительный потенциал представляет ма-
шиностроение для топливно-энергетического 
комплекса. Здесь речь идёт о применении 
передовых технологий при разработке и изго-
товлении оборудования для нефтепереработки 
и нефтегазохимии, а также для производства, 
транспортировки и хранения сжиженного при-
родного газа.

Другие перспективные направления со-
трудничества — судостроение и станкострои-
тельная отрасль, производство гражданских 
беспилотных авиационных систем, а также 
лесопромышленный комплекс.

При реализации высокотехнологичных 
проектов Правительство России готово ока-
зывать предпринимателям двух государств 
всестороннюю поддержку.

Безусловный приоритет отдаётся партнёр-
ству в энергетике. Россия занимает первое 
место по поставкам нефти в Китай. Объёмы 
экспорта природного и сжиженного газа, угля 
также неуклонно растут.

Ещё одна стратегическая область общих 
интересов — это атомная энергетика, создание 
реакторов российского дизайна.

Россия готова участвовать в совместной 
реализации и других крупных проектов, в том 
числе в сфере возобновляемых источников 
энергии. И, конечно, продолжатся поставки 
углеводородов на долгосрочной и взаимо-
выгодной основе.

Ещё одно направление сотрудничества — 
аграрный комплекс. Двусторонняя торговля 
сельхозпродукцией идёт опережающими 
темпами. В прошлом году её товарооборот 
увеличился на 42%, превысив $7 млрд. А по 
итогам I квартала рост составил уже свыше 
90%, достигнув почти $2,5 млрд. Сегодня рос-
сийские аграрии готовы существенно нарастить 
экспорт своей продукции на китайский рынок 
и расширить спектр поставляемых товаров 
растительного и животного происхождения.

В новых геополитических условиях особое 
значение приобретает сотрудничество в сфере 
транспорта. По итогам первых четырёх меся-
цев этого года динамика перевозок грузов  
и пассажиропотока между Россией и Китаем 
заметно улучшилась. Россия заинтересована 
в дальнейшем развитии международного ко-
ридора «Россия» в восточном направлении  
с выходами в КНР, в том числе через Казах-
стан и Монголию, что нужно для обеспечения 

бесшовной логистики от Санкт-Петербурга до 
Владивостока и увеличения товарооборота.

В числе других приоритетов — расширение 
воздушного сообщения и более активное ис-
пользование потенциала Северного морского 
пути как наиболее короткого маршрута из 
Азии в Европу.

Сегодня на высоком уровне находится 
сотрудничество в области информационных 
технологий и связи. Уже реализуется целый 
ряд двусторонних проектов, которые ориен-
тированы на внедрение цифровых решений  
в различные сферы жизни. В то же время есть 
хороший потенциал для развития кооперации 
в части открытого программного обеспече-
ния, мобильных операционных систем, цен-
тров обработки данных, информационной  
безопасности.

Другое значимое направление — цифровые 
технологии в образовании, которые значитель-
но повышают доступность получения знаний 
и новых компетенций. Российские вузы здесь 
имеют большой опыт, готовы делиться лучши-
ми практиками и методиками и приглашают 
студентов из Китая на программы высшего 
образования и профессиональной перепод-
готовки. 

Михаил Мишустин принял участие в работе Российско-Китайского бизнес-форума. В рамках деловой программы 
форума было предусмотрено проведение пленарного заседания с участием глав российской и китайской делегаций 
и пяти круглых столов по актуальным вопросам двустороннего сотрудничества: «Транспортное взаимодействие 
Россия-Китай: сценарии развития»; «Диалог в аграрной сфере: актуальные вызовы и современные решения»; 
«Перспективы российско-китайской кооперации в области промышленности» (совместно с презентацией про-
мышленного и инвестиционного потенциала российских регионов и бизнес-инициатив); «Энергетика как драйвер 
российско-китайского сотрудничества»; «Перспективы российско-китайского диалога в сфере цифровизации». 
В форуме приняли участие более 1,3 тыс. представителей деловых кругов России и Китая, а также представители 
ряда регионов Российской Федерации.

РОссИйсКО-КИТАйсКИй 
бИЗнес-ФОРУМ
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О
ткрылась конференция пленарным 
заседанием, главной темой которого 
стала трансформация отечественного 
машиностроения в целях обеспечения 

технологической независимости и цифрового 
взаимодействия предприятий. Приветствуя 
участников «ИТМаш-2023», председатель 
правления Ассоциации «Цифровые иннова-
ции в машиностроении» и глава оргкоми-
тета мероприятия Борис Позднеев отметил 
нарастание практического интереса теперь 
уже не к применению ИТ в машиностроении,  
а к цифровизации и цифровому развитию от-
расли, что является значительным шагом вперёд. 

СТАНДАРТИЗАЦИя В НОВЫх 
УСЛОВИях
С видеоприветствием к делегатам конферен-
ции обратился руководитель Федерального 
агентства по техническому регулированию  
и метрологии Антон Шалаев. Стратегическим 
направлением в области цифровой трансфор-
мации обрабатывающих отраслей промыш-
ленности предусмотрено использование ряда 
новых технологий, способствующих развитию 
умных производств, цифрового инжиниринга  
и т.д. Обеспечение технологической независи-
мости невозможно без применения собствен-
ных стандартов, современного отечественного 
оборудования. В нынешних условиях стандарты 
необходимо разрабатывать максимально опе-
ративно, особенно в областях, где предстоит 
осваивать новые производства. Совершенство-
вание процедур стандартизации продиктовано 
ускоренными темпами появления новых тех-
нологий и необходимостью оперативного их 
внедрения отраслями. 

Одной из задач стандартизации является 
обеспечение доверия государства, бизнеса  
и общества к новым технологиям, продукции, 

цифровым инициативам. В прошлом году 
было утверждено более 1630 документов на-
циональной системы стандартизации, из них 
51% разработан исключительно по инициативе 
бизнеса, подчеркнул глава агентства. Сохраняется 
положительная динамика роста востребованно-
сти стандартов среди предприятий, при этом 
средний срок разработки документов снизился 
до семи с половиной месяцев. В том числе это 
содействовало принятию уникальных стандартов 
в сфере внедрения инноваций в машиностроении 
(технологий матмоделирования, конструкторской 
документации в электронном виде, ИИ, допол-
ненной реальности, цифровых двойников и др.).

О перспективах развития нормативно-тех-
нической базы, необходимости создания еди-
ной цифровой платформы, основанной на 
общих ИТ-стандартах, шла речь в выступлении 
заместителя сопредседателя Комитета РСПП 
по промышленной политике и техническому 
регулированию, председателя Совета по тех-
ническому регулированию и стандартизации 
при Минпромторге России Андрея Лоцманова. 
По словам эксперта, новый промышленный 
уклад строится на цифровых технологиях 
и цифровых стандартах. Все инновационные 
разработки необходимо вести в общем русле  
и по единым стандартам, поскольку уже завтра 
наши корпорации будут взаимодействовать на 
уровне информационных систем. Необходимо 
обеспечить создание единых классификаторов 
продукции и межведомственного штаба по 
цифровизации промышленности в России.

ПРИОРИТЕТЫ ИЦК
В онлайн-формате выступил перед участни-
ками «ИТМаш-2023» директор департамента 
цифровых технологий Минпромторга Владимир 
Дождев. По его словам, сегодня разработка 
современных стандартов, импортозамещающих 

и опережающих технологий приобретает иное 
значение, чем полтора года назад, поскольку  
сыграли свою роль (даже в большей степени, чем 
можно было себе представить) риски, которые 
были предусмотрены отраслевыми стратегиями 
и программами. Лучшие практики и иностран-
ные технологии оказались недоступны нашим 
компаниям. Однако вместе с тем открылись 
иные горизонты и возможности для российских 
разработчиков ПО, программно-аппаратных 
комплексов, систем, их производственных эле-
ментов, которые должны обеспечивать качество, 
конкурентоспособность и быстрый вывод про-
дукции на рынок, повышение эффективности 
и производительности труда. 

В прошлом году большая работа стартовала 
в рамках Индустриальных центров компетенций 
по трём основным направлениям. Первое —  
консолидация внутриотраслевых ИЦК  
и формирование отраслевых ИТ-ландшафтов,  
с тем чтобы понимать проблемы, связанные 
с отсутствием на производстве необходимой 
функциональности программно-аппаратных 
средств. Второе направление — совместное, 
в формате консорциума, формирование 

функциональных требований к необходимым 
инструментам. Все отрасли активно включи-
лись в эту работу, и машиностроение здесь 
в первых рядах, подчеркнул представитель 
Минпромторга, который курирует шесть ин-
дустриальных центров компетенций. Третье 
направление работы — формирование кон-
кретных проектов по развитию российского 
«тяжёлого» инженерного ПО, в том числе 
систем и средств управления производством, 
жизненным циклом изделий, инструментов 
инженерного анализа и т.д.

Наряду с созданием программных инстру-
ментов и аппаратных средств остро стоят 
вопросы подготовки кадров. Инициативы  
и усилия, прилагаемые для решения задач  
в указанных направлениях, министерство под-
держивает и будет поддерживать. Введённые 
инструменты государственной поддержки (нор-
мативное регулирование, льготные режимы 
финансирования, субсидии, гранты, фонды 
развития промышленности) сохраняются  
и доступны предприятиям. 

ИНСТРУМЕНТЫ ГОСПОДДЕРЖКИ
Генеральный директор Российского фонда раз-
вития информационных технологий (РФРИТ) 
Александр Павлов рассказал о мерах господ-
держки ИТ в машиностроении. В прошлом 
году на фоне ухода зарубежных вендоров  
с рынка России вся архитектура мер поддерж-
ки разработки и внедрения отечественного ПО 
была существенно пересмотрена, получили 
приоритетное развитие ряд проектов. По ре-
зультатам экспертиз, в том числе на площадке 
правительственной комиссии по цифровому 
развитию, РФРИТ финансово поддержал 17 
проектов в сфере машиностроения, в том 
числе 15 особо значимых по направлению 
внедрения отраслевых решений, на общую 
сумму около 15 млрд руб. в области судо-, 
автомобиле- и двигателестроения, железно-
дорожного и авиастроения, ракетно-космиче-
ского машиностроения.

Все разработанные технологии и программ-
ные решения должны тиражироваться по от-
раслевому принципу, исключительные права на 
них остаются у разработчиков. Наиболее вос-
требованными и трудоёмкими являются проек-
ты, связанные с замещением иностранных 
PLM-систем в машиностроительной отрасли, 
решения, которые обеспечивают сквозной 
путь производства. РФРИТ поддержал девять 
таких проектов в сфере PLM, три проекта, 
обеспечивающие моделирование сложных 
математических и физических расчётов из-
делий, а также разработку двух ERP-систем 
для управления цепочками поставок. На сайте 
фонда ведётся отчёт об этапах, сроках и дру-
гих промежуточных результатах реализации 
указанных проектов.

бИЗНЕС И ПРОИЗВОДСТВО
Вызовы цифровизации в машиностроении, 
первоочередные задачи и подходы к их ре-
шению были предметом выступлений на 
пленарном заседании председателя Сове-

та ТПП РФ по развитию информационных 
технологий и цифровой экономики Нико-
лая Комлева, директора по стратегическому 
развитию компании АСКОН (консорциум 
«РазвИТие») Евгения Бахина, генерально-
го директора ООО «РЦР» (Госкорпорация 
«Росатом») Александра Вибе, руководителя 
подразделения развития практик ERP Фир-
мы «1С» «Решения для машиностроения» 
Алексея Кислова, директора по развитию 
бизнеса компании Axelot Артёма Долгих, 
генерального директора компании Prof-IT 
Group Евгения Сударкина.

Деловая программа конференции преду-
сматривала проведение тематических секций: 
«Цифровизация в тяжёлом и энергетическом 
машиностроении», «Цифровизация в транс-
портном машиностроении», «Обеспечение 
информационной безопасности в машино-
строении», «Стандартизация в области циф-
ровой промышленности», «Цифровизация  
в гражданском авиастроении», «Цифровиза-
ция в гражданском судостроении», «Развитие 
станкостроения, инновационных технологий  
и оборудования для цифрового машинострое-
ния». На каждом заседании обсуждались осо-
бенности и специфика цифровизации отдель-
ных отраслей машиностроения. 

ОЖИДАНИя, РИСКИ, ПРОГНОЗЫ
Во второй день конференции состоялась па-
нельная дискуссия по ключевым аспектам 
цифрового развития машиностроения. Экс-
перты анализировали текущую ситуацию, де-
лились ожиданиями от реализации программ, 
направленных на достижение цифрового су-
веренитета, оценивали риски пользования 
иностранными технологиями, давали прогно-
зы относительно перспектив цифровизации  
в машиностроении. 

В частности, руководитель группы корпо-
ративных внедрений Фирмы «1С» Дмитрий 
Воскобойников заявил, что основное ожи-
дание связано с преодолением трудностей, 
с которыми «сталкиваются заказчики: де-
фицит кадров, дефицит времени, дефицит 
бюджетов и дефицит технологий. Для этого 
подходят тиражируемые решения, чтобы 
разработанные с поддержкой государства 
пилотные проекты можно было тиражировать 
и на другие предприятия. Пилотные проекты 
стартовали в этом году — они находятся на 
этапах обследования и проектирования. Рево-
люция с тиражными решениями неизбежна, 
и её лучше возглавить».

Однако, по мнению руководителя проектов 
цифровой трансформации АО «ОСК» Андрея 
Новикова, «промышленность ранее привязала 
свои бизнес-процессы к иностранному ПО, 
поэтому сейчас рассчитывает на трофейное. 
Государство спустило требования по цифровой 
трансформации по методичкам Минцифры, где 
предусмотрено импортозамещение». 

Что касается прогнозов, то выступающие 
сошлись во мнении о том, что в течение 
полутора-двух лет предприятия будут ещё 
использовать иностранное ПО, которое всё 

труднее поддерживать, поэтому неизбежен 
постепенный переход и перевод данных на 
отечественные решения.

КАДРЫ И МЕНТАЛИТЕТ
В рамках конференции были проведены два 
круглых стола: «Подготовка кадров для циф-
ровизации машиностроения», «Цифровизация 
в сельскохозяйственном машиностроении  
и создании дорожно-строительной техники». 
На подведении итогов «ИТМаш-2023» моде-
ратор последнего круглого стола, замести-
тель генерального директора, директор по 
информационным технологиям и цифровой 
трансформации ООО «УК «Транспортное ма-
шиностроение» Денис Сологуб отметил, что 
отрасли дорожно-строительной и сельскохо-
зяйственной техники находятся на одинако-
вом уровне зрелости. Специалистов волнуют 
примерно одинаковые вопросы цифровой 
трансформации менталитета инженеров, 
оптимизации технологических цепочек: «Бу-
дем просить подготовить системы к переходу 
инженерной разработки на отечественное ПО  
и предложить варианты перевода накопленных 
данных на новую, отечественную платформу».

Итоги круглого стола «Подготовка кадров 
для цифровизации машиностроения» подвёл 
председатель правления Ассоциации «Циф-
ровые инновации в машиностроении» Борис 
Позднеев. Он отметил, что подготовка кадров 
для цифровой трансформации зависит от 
взаимодействия учебных заведений и пред-
приятий: «И университеты должны идти на-
встречу, и предприятия должны идти навстречу 
в вопросах подготовки кадров. Надо исполь-
зовать методологию, которая опробована  
у наших конкурентов, — создание цифровой 
среды взаимодействия». По словам эксперта, 
сейчас разрабатываются стандарты на циф-
ровой университет и цифровой виртуальный 
университет, которые могут стать основой 
для формирования такой цифровой среды 
взаимодействия.

В фойе «ИТМаш-2023» была развёрнута 
выставка, на стендах которой компании пред-
ставили свои решения и услуги, а у делегатов 
была возможность обсудить их потенциал  
и функциональные возможности. 

На итоговом заседании конференции отме-
чалось, что вызовы, с которыми столкнулись 
за последние полтора года промышленные 
комплексы и ИТ-компании, заставили пересмот-
реть подходы к выбору программных решений 
и оптимизации производственных процессов. 
Модераторы секций подчёркивали, что для 
каждого предприятия невозможно создать 
специальный программный продукт. Можно 
сделать это только в масштабах отрасли, но 
для этого нужны стандарты. Однако возникает 
вопрос финансирования таких работ. Кроме 
того, при создании отраслевых решений важ-
но учитывать требования компаний каждой 
конкретной отрасли. Значит, с инициативами 
должны выступать предприятия, как минимум, 
формулировать то, что именно нужно для ор-
ганизации эффективной работы.  

17–18 мая 2023 года в Москве, в отеле Holiday Inn Moscow Sokolniki, прошла IV Всероссийская конференция «Ин-
формационные технологии в машиностроении» (ИТМаш-2023), организованная Издательским домом «КОННЕКТ» 
и Ассоциацией «Цифровые инновации в машиностроении». В работе «ИТМаш-2023» приняли участие 464 делегата. 
Партнёрами конференции выступили консорциум «РазвИТие», Госкорпорация «Росатом», Фирма «1С», ГК Axelot, 
компании Prof-IT Group, «Норси-Транс», Интермех, ALFA System, RTCloud, КЭЛС-центр, Datadvance, «АТБ Электро-
ника», BFG Group, Холдинг Т1, НТЦ «Конструктор», ГК «ПЛМ Урал», «Кодекс». Как показали дискуссии в рамках 
конференции, интерес представителей промышленности смещается от внедрения ИТ-инструментов к решению 
задач цифровизации производственных участков и предприятий в целом на основе широкого использования 
информационных технологий. Доминирующим трендом на российском рынке остаётся замещение импортных 
продуктов. При этом машиностроители дали понять отечественным вендорам, что наибольшую ценность пред-
ставляют не продукты-аналоги доступных ранее ИТ-инструментов, а системы, платформы и компоненты, которые 
превосходят их по своим возможностям и функциональности. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ  
В МАшИнОсТРОенИИ
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–А
лан Валерьевич, за по-
следние несколько месяцев 
вы сделали ряд заявлений, 
говоря простым языком, за-

щищающих «человека с ружьём». Это потому, 
что возглавляете компанию, производящую 
стрелковое оружие? 

— Нет, это реакция на те болезненные про-
цессы, которые протекают достаточно давно, но 
которые со всей очевидностью проявились за 
последний год с момента начала специальной 
военной операции. СВО — это новая, объек-
тивная, суровая и жестокая реальность. И она 
всё расставила по своим местам! Люди гибнут 
зачастую из-за элементарного неумения об-
ращаться с оружием. Я уже не говорю о том, 
что за последние три десятилетия произошла 
полная деградация таких понятий, как «защитник 
Отечества», «слава русского оружия», «служба  
в армии — почётная обязанность» и других 
очень важных и правильных понятий. В 90-е 
годы умение пользоваться стрелковым оружием 
стало восприниматься как часть милитаризи-
рованного человека из «совка». В молодёжной 
субкультуре появились направления, которые 
полностью отвергали не только владение ору-
жием, но и защиту Родины. Позже СМИ начали 
формировать в российском обществе фобии 
владения оружием. Постоянно муссируется по-
вестка о повышенной опасности оружия. О том, 
что оружие убивает. При этом сознательно был 
перенесён акцент с лица, использующего оружие, 
на предмет — на стрелковое оружие. Приходится 
признать, что нормативное регулирование в 90-е 
годы отменило всё то перспективное, что было 
наработано в СССР. Что в итоге? Полный развал 
допризывной стрелковой подготовки. Деградация 
стрелковой инфраструктуры. Сегодня школьный 
тир воспринимается как что-то невообразимое. 
Хотя когда-то мы в своих школах учились стре-
лять из пневматических винтовок и разбирать 
автомат Калашникова.

— А это были не объективные процессы? на 
смену «милитаризированного» сссР пришла 
спокойная, размеренная жизнь вне опасности 
новых войн. Как нам тогда казалось…

— Вот именно, что «казалось». На самом 
деле эти процессы ни на секунду не были объек-
тивными. С 90-х годов Россию втягивали во 
многие международные институты под самыми 
благовидными предлогами: Всемирная торговая 
организация, для членства в которой отменили 
львиную долю пошлин, защищавших россий-
ского производителя; Международная орга-
низация по стандартизации, Международная 
организация по аккредитации испытательных 
лабораторий и другие международные орга-
низации, цель которых была только одна — 
через выстроенную систему норм обеспечить 
безусловное техническое и технологическое 
доминирование западного производителя.

Нам прививали идеи карбонового следа, 
зелёных технологий, бережливого произ-
водства. Предприятия, которые не подпадали 
под эти требования, облагались дополнитель-
ными обременениями. С какой целью?! Сегодня 
становится понятно, что создаваемые западны-

ми странами правила всегда работали против 
российского производителя. В 1992 году мы 
присоединились к Брюссельской конвенции 
о взаимном признании испытательных клейм 
ручного стрелкового оружия. Этим решением 
мы открыли свой внутренний рынок, но взамен 
не получили ровным счётом ничего. К примеру, 
Турецкая республика не является подписантом 
этой Конвенции и, следовательно, не соблю-
дает нормы упрощённого ввоза оружия. Но 
это турецкому производителю совершенно не 
мешает экспортировать оружие по всей Евро-
пе. Внутренний же рынок Турции практически 
закрыт для импортного оружия, в том числе  
и для российского. Совершенно обратная си-
туация сейчас в России: мы не защищаем свой 
внутренний рынок от экспансий иностранных 
производителей. Наверное, пришло время 
ставить вопросы о допуске на внутренний ры-
нок только импортной продукции, имеющей 
локализацию на территории России не менее 
30%. Так делали с автомобильной промышлен-
ностью. Иностранные производители совместно 
с российским бизнесом строили сборочное 
производство — а это налоги, рабочие места, 
трансфер технологий.

Так что так называемые «объективные процес-
сы» были на самом деле хорошо организованной 
тактикой по развалу наших производственных 
мощностей для открытия рынка перед западны-

ми производителями. И это происходило почти 
во всех отраслях промышленности, не только в 
«оружейке». Всё это было вокруг денег и про 
деньги. Вот вам и вся «объективность».

— Значит, вы за возрождение нВп, ДО-
сААФ, ГТО?..

— Если это помогает сохранить жизни на-
ших бойцов и защитить Родину, то да, конечно, 
я за! И что в этом всём плохого? Всё то, что 
вы перечислили, это части огромной и, кстати 
сказать, эффективной системы, призванной 
гарантировать безопасность страны!  Я же 
прекрасно помню, как мы в старших классах 
на уроках НВП разбирали и собирали автомат 
Калашникова, как ходили в ОЗК (общевойско-
вой защитный комплект), как учились приме-
нять ИПП (индивидуальный противохимиче-
ской пакет). Нам, подросткам, это казалось 
чем-то не очень серьёзным с элементами 
игры, пусть так, но факт остаётся фактом —  
я до сих пор помню и смогу применить ИПП.  
А многие нынешние призывники даже о таком 
и не слышали. А ведь это их жизнь. 

Взгляните на наших сегодняшних оппонен-
тов — они активно готовят своё население 
для защиты с оружием в руках. Мы видим это 
практически во всех странах НАТО. Польша, 
к примеру, ввела со следующего года обяза-
тельную стрелковую подготовку. Что далеко 
ходить, начальная военная подготовка сейчас 

«ЧелОВеК с ОРУжИеМ —  
ЭТО не УГРОЗА,  
А ЗАщИТнИК РОДИны!» 
президент АО «Концерн «Калашников» 
Алан лушников

За последние 20 лет образ человека с оружием приобрёл в России негативный оттенок, стал ассоциироваться  
с опасностью. Мужественность перестала быть в почёте. Однако с началом специальной военной операции многое 
изменилось. Потеря навыков обращения с оружием, в первую очередь среди мобилизованных, вынудила вновь 
обратиться к теме возрождения начальной военной подготовки и в целом системы патриотического воспитания. 
Об усилиях в этом направлении со стороны концерна «Калашников» мы беседуем с президентом АО «Концерн 
«Калашников» Аланом Лушниковым. 

Приходится признать, что нормативное регулирование 
в 90-е годы отменило всё то перспективное, что было 

наработано в СССР. Что в итоге? Полный развал 
допризывной стрелковой подготовки. Деградация 

стрелковой инфраструктуры. Сегодня школьный тир 
воспринимается как что-то невообразимое. Хотя когда-то 
мы в своих школах учились стрелять из пневматических 

винтовок и разбирать автомат Калашникова.
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проводится во всех странах СНГ, кроме России. 
В СССР стрелковое оружие было таким же 
обычным делом, как соха в руках крестья-
нина. Стрелковое оружие было повсеместно. 
Стрелковая подготовка закреплена в курсе 
начальной военной подготовки.

Нам же постоянно твердят, что введение 
стрелковой подготовки крайне опасно, в том 
числе для школьников, что надо вводить до-
полнительные запреты и ограничения. Но вот 
в чём вопрос: почему за всю историю СССР не 
было ни одного школьного расстрела? 

На Украине в 2000-х годах создаётся Центр 
информационно-психологических операций. 
Сегодня про него много пишут. И в 2014 году 
Крым возвращается в родную гавань, и в 2014 
году впервые в истории России происходит 
первый школьный расстрел. И это не совпаде-
ние. Специалисты фиксируют стремительный 
рост количества онлайн-групп, посвящённых 
колумбайну. Результат мы знаем. 

К сожалению, вместо того чтобы разобрать-
ся в причинах происходящего, мы начали че-
реду запретов: полуавтомат, «Ланкастер», 
«Парадокс» поставили на грань исчезновения. 
Всё новые и новые ограничения и запреты.  
То есть мы приговорили инструмент, а не того, 
в чьих руках он находится.

Более того, как это ни парадоксально 
прозвучит, каждым новым запретом в гра-
жданском оружии мы невольно бьём по обо-
роноспособности. Дело в том, что современное 
стрелковое оружие, используемое силовика-
ми, должно быть максимально безотказным,  

Так называемые «объективные процессы» были  
на самом деле хорошо организованной тактикой по 
развалу наших производственных мощностей для 

открытия рынка перед западными производителями. 
И это происходило почти во всех отраслях 
промышленности, не только в «оружейке».

Верните мальчишкам уроки НВП! Рассказывайте им  
об оружии интересно! Прививайте им культуру, уважение  

к оружию. Водите их в тиры, на стрельбища. 
Организуйте турниры, пропагандируйте стрелковый 

спорт! В конечном итоге мы все должны прийти  
к пониманию того, что человек с оружием — это не 

угроза, а защитник Родины!

могущественным и надёжным. Всё это дости-
гается через взаимный трансфер технических 
решений гражданского, служебного и боевого 
оружия. Это те ножки кресла, на которых поко-
ится отечественная оружейная школа. Выкини 
или укороти одну из них — и вся конструкция 
сначала начнёт шататься, а потом опрокинется. 

Очень многие технические решения до их 
применения в боевом оружии апробировались 
на ГСО. Яркий пример — пистолет Лебедева. 
Он начинал разрабатываться как спортивный 
пистолет. Но в процессе работы над зака-
зом силовых структур он был преобразован  
в современное, удобное и эффективное боевое 
оружие, которое стоит на вооружении МВД  
и других правоохранительных органов. 

Именно поэтому каждый запрет и огра-
ничение прямо влияют на качественные ха-
рактеристики боевого оружия и в конечном 
итоге негативно отражаются на безопасности 
Отечества.

— Что же делать? снимать все ограниче-
ния? продавать всем подряд?

— Конечно, нет. Опять вернусь к СВО. 
Помогли ли запреты и ограничения юноше, 
попавшему на фронт? Очевидно, не помогли, 
если не навредили. Человек без навыков не 
способен защитить ни себя, ни Родину! 

Кстати, мировой опыт борьбы с массовыми 
расстрелами говорит о следующем: половина 
оружия, использованного в преступлениях, 

была получена на чёрном рынке, украдена. 
Ужесточение законодательства в части ле-
гального оборота оружия приводит к росту 
нелегального оборота оружия. Это, конечно, не 
означает, что оружие надо начинать продавать 
в булочных, я просто хочу акцентировать вни-
мание на том, что одними запретами проблему 
не решить. Она должна решаться комплексно! 

Верните мальчишкам уроки НВП! Расска-
зывайте им об оружии интересно! Прививайте 
им культуру, уважение к оружию. Водите их  
в тиры, на стрельбища. Организуйте турниры, 
пропагандируйте стрелковый спорт! В конеч-
ном итоге мы все должны прийти к пониманию 
того, что человек с оружием — это не угроза, 
а защитник Родины! Причём это не означает 
какую-то излишнюю суровость или милитари-
зированность… Нет, это означает спокойное, 
системное овладение навыками, требуемыми 
для защиты Родины при необходимости. Как 
пример — в нынешних реалиях. И всё это, 
безусловно, должно покоиться на прочном 
фундаменте ответственности и патриотизма. 

— Ваши усилия ограничиваются иници-
ативами по изменению законодательства? 

— Нет. Хотя изменения в законодательстве —  
это как раз вопрос формирования системы. 
Этому я уделаю первостепенное внимание. 
Но это не всё. Мы в концерне «Калашников» 
приняли решение вдохнуть вторую жизнь  
в наш «Калашников Клуб». Превратить его  
в площадку людей, любящих оружие! Мы 
не ставим ограничений для вступления в его 
ряды — у нас есть спортсмены, охотники, 
военнослужащие, просто интересующиеся 
темой оружия… Но! Все члены нашего Клуба 
понимают, что оружие — это всегда очень 
серьёзно! И всегда очень ответственно! Именно 
поэтому в рамках нашего Клуба планируются 
обучающие семинары и различные курсы, 
призванные помочь людям стать более «про-
двинутыми пользователями», воспитывать 
ответственность у пользователей оружия перед 
обществом. Мы хотим превратить Клуб в со-
общество близких по духу и интересам людей, 
помогающих друг другу в различных ситуа-
циях. Наши эксперты всегда готовы ответить 
на любой вопрос по эксплуатации, учёту, ТТХ  
и прочим самым разным оружейным темам.  
В нашем клубе любой человек, имеющий 
вопрос относительно любого вида оружия, 
получит на него ответ. 
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Ижевский электромеханический завод «Купол» (входит в состав Концерна ВКО «Алмаз – Антей») представил на 
Международном военно-техническом форуме «Армия-2023» широкую линейку своих изделий оборонного назначе-
ния. Демонстрируются натурные образцы знаменитого ЗРК «Тор-М2», тренажёра командира и оператора 9Ф678М, 
универсального мишенно-тренировочного комплекса «Адъютант» и масштабные модели всех выпускаемых пред-
приятием средств ПВО, а также перспективного изделия — боевой машины отделения стрелков-зенитчиков ПЗРК 
«Тайфун-ПВО». Наряду со средствами ПВО на Форуме представлены изделия двойного и гражданского назначения. 
Продукция ИЭМЗ «Купол» демонстрируется в составе единой экспозиции Концерна ВКО «Алмаз – Антей».

З
РК малой дальности семейства «Тор» 
не имеют равных в своём классе. Это 
подтверждается не только результатами 
испытаний, но и многочисленными 

победами в боях, сотнями сбитых средств 
воздушного нападения противника. 

Одной из отличительных черт ЗРК 
«Тор-М2» является возможность ведения на 

ходу разведки воздушной обстановки и огня 
(большинство современных западных анало-
гов даже разведку ведёт только с остановки,  
а вести огонь на ходу не может никто из них). 
Время развёртывания из походного поряд-
ка в боевой составляет всего три минуты  
(у западных аналогов — 10–15 минут) и также 
может производиться во время движения. Это 

позволяет ЗРК «Тор-М2» быстро вступить 
в бой и столь же быстро покинуть позицию 
после выполнения боевой задачи. Гусеничное 
шасси обеспечивает возможность вести бой 
вне дорог, в том числе в ходе сопровожде-
ния танковых подразделений. Выдающиеся 
манёвренные характеристики ЗРК «Тор-М2» 
позволяют ему решать задачи прикрытия 

войск на марше и в манёвренных видах боя, 
не сковывая их движения. Немаловажное 
значение высокая мобильность имеет и для 
обеспечения боевой устойчивости. ЗРК малой 
дальности работают практически на переднем 
крае, где велика угроза артиллерийского огня 
противника. Способность к быстрой смене 
позиций и ведению огня на ходу позволя-
ют заметно уменьшить эту угрозу. Ещё один 
фактор, повышающий боевую устойчивость 
ЗРК «Тор-М», — 15 мм бронирования, за-
щищающего от пулевых и части осколочных 
попаданий. Неоднократно были опубликованы 
фотографии БМ «Тор-М2», продолжающих 
выполнять боевые задачи, несмотря на явно 
видимые следы осколочных попаданий (запад-
ные ЗРК, с их лёгкой конструкцией, в подобной 
ситуации вышли бы из строя).

Ещё одно отличие ЗРК «Тор-М2» — ре-
кордные в своём классе 16 зенитных ракет 
на одной БМ (ПУ западных ЗРК несут от 4 до 
8 ЗУР). Внушительный БК позволяет отразить 
массированный налёт. ЗУР 9М338К, которыми 
оснащён ЗРК «Тор-М2», способны перехваты-
вать цели на дальности от 1 до 16 км, на высоте 
от 10 и менее метров до 12 км, при курсовом 
параметре ±9,5 км. РЛС наведения обеспечива-
ет высокую точность — согласно техническому 
паспорту изделия вероятность поражения цели 
одной ЗУР составляет 0,6–0,99, предельные 
характеристики целей: скорость до 700 м/сек, 
ЭПР (размер в радиодиапазоне) — 0,1 м2. 
Однако на практике «Торы» перехватывали и 
заметно более скоростные, и гораздо менее 
заметные цели. БМ способна не только в ав-
тономном режиме поражать воздушные цели, 
но и служить командным пунктом для средств 
ПВО нижестоящего уровня. В этом случае для 
разведки и целеуказания используется мощная 

станция обнаружения целей ЗРК «Тор-М2», 
а для перехвата — недорогие огневые сред-
ства комплексов ближнего радиуса действия 
и ПЗРК. Станция обнаружения целей также 
обладает лучшей в своём классе скоростью 
обзора воздушного пространства — 360°  
в секунду, что позволяет быстро реагировать 
на изменение воздушной обстановки. Даль-
ность обнаружения — до 32 км, одновременно 
может быть обнаружено до 48 целей. 

 Посетители МВТФ «Армия-2023» могут по-
лучить представление о том, как ведёт боевую 
работу расчёт БМ ЗРК «Тор-М2» благодаря 
демонстрируемому на Форуме тренажёру ко-
мандира и оператора 9Ф678М. Его интерфейс 
полностью идентичен интерфейсу отображе-

ИЭМЗ «Купол»  
на МВТФ «Армия-2023»:  
легендарные «Торы»  
и перспективные «Тайфуны-пВО»

ния информации рабочих мест боевой маши-
ны. Обстановка воздушного боя, эмулируемая 
на учебном экране, максимально приближена 
к боевой. В ходе занятий на тренажёре расчёт 
получает не только навыки боевой работы, 
но и знания устройства и принципов функ-
ционирования боевой машины, правил её 
эксплуатации. Так же, как и ЗРК семейства 
«Тор», тренажёр командира и оператора не-
прерывно совершенствуется, в нём находят 
своё отражение все изменения, вносимые  
в конструкцию боевой машины. 

Ещё одним средством подготовки и трени-
ровки зенитчиков является универсальный ми-
шенно-тренировочный комплекс «Адъютант». 
Комплекс предназначен для создания сложной 
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воздушной мишенной обстановки при прове-
дении обучения и тренировки боевых расчётов 
всего спектра существующих средств ПВО, 
от ЗРС большой дальности до переносных 
и артиллерийских комплексов, а также при 
проведении работ по настройке и проверке 
ЗРК и ЗРС. 

В УМТК «Адъютант» реализован целый 
ряд революционных решений. Обеспечена 
возможность многократного — до 50 раз — 
применения мишеней (при работе расчёта 
ЗРК в режиме «облёт», с обнаружением 
и условным поражением цели), что резко 

снижает расходы на проведение тренировок. 
Широкая номенклатура мишеней позволяет 
зенитчикам «познакомиться» с различны-
ми современными средствами воздушного 
нападения. Все мишени имеют малую ЭПР  
и низкую ИК-сигнатуру, в ходе полёта 
способны осуществлять различные манёв-
ры, т.е. имитируют максимально сложные 
цели, что повышает уровень подготовки 
расчётов средств ПВО. Способность комплек-
са одновременно запустить в небо шесть 
мишеней позволяет зенитчикам отработать 
навыки отражения массированного налёта. 

Катапультный способ запуска (без примене-
ния взрывчатых веществ и сжатого возду-
ха) обеспечивает безопасность и простоту 
применения изделий. Одной из важных 
особенностей УМТК «Адъютант» является 
открытость архитектуры, что позволяет вво-
дить в его состав новые воздушные мишени.  
В настоящий момент ведутся активные ра-
боты по увеличению числа их типов.

Другие оборонные изделия производства 
ИЭМЗ «Купол»: ЗРК «Тор-М2ДТ», «Тор-М2К». 
«Тор-М2КМ» и БМ «Тайфун-ПВО» — пред-
ставлены на МВТФ «Армия-2023» в виде 
масштабных моделей. Отдельного упоминания 
заслуживает БМ отделения стрелков-зенит-
чиков ПЗРК «Тайфун-ПВО». Эта боевая ма-
шина существенно повышает мобильность 
стрелков-зенитчиков: скорость хода по шоссе 
до 100 км/час, запас хода — до 800 км. Ма-
шина имеет лёгкое бронирование, снабжена 
средствами навигации и связи. Телекодовая 
система передачи данных даёт возможность 
стрелкам-зенитчикам получать целеуказа-
ния от вышестоящего командного пункта, 
что существенно повышает эффективность 
боевой работы. 

средства пВО, разрабатываемые и выпус-
кающиеся на Ижевском электромеханическом 
заводе «Купол», непрерывно совершенствуют-
ся. повышаются как тактико-технические, так 
и эксплуатационные характеристики изделий. 
Всё это позволяет боевым машинам произ-
водства ИЭМЗ «Купол» оставаться лучшими 
в своём классе. 
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У
никальная продукция ВНИИ «Сигнал» 
представлена очень широко в составе 
практически всех новейших образцов 
российских вооружений и военной 

техники. На каждом форуме «Армия» экспони-
руемые ВНИИ «Сигнал» разработки традиционно 
вызывают очень высокий интерес у военных 

специалистов. Нет сомнений, что в контексте 
МВТФ «Армия-2023» произведения ковровских 
разработчиков также войдут в числе наиболее 
обсуждаемых «топов».

Так, например, оборонные эксперты очень 
высоко оценивают разработанный специ-
алистами ВНИИ «Сигнал» в инициативном 

порядке новый малогабаритный носимый 
комплекс средств автоматизации управления 
(КСАУ) «Планшет-А», чья премьера стала 
одной из сенсаций МВТФ «Армия-2020», где 
этот комплекс был впервые представлен про-
фессиональной аудитории. Основное назна-
чение «Планшета-А» — автоматизированное 

управление огнём буксируемой, самоходной 
артиллерии, миномётных подразделений  
и РСЗО. Его задача — автоматизация управ-
ления и, как следствие, облегчение работы 
артиллеристов. 

Уникальность КСАУ «Планшет-А» заклю-
чается ещё и в том, что он имеет возмож-
ность сопряжения со всей номенклатурой 
технических средств разведки и обеспечивает 
управление всей номенклатурой артиллерий-
ских систем тактического звена, применяе-
мых Министерством обороны Российской 
Федерации. 

ВНИИ «Сигнал» постоянно совершенству-
ет «Планшет-А». Среди новейших допол-
нительных опций можно назвать следую-
щие: расширенный перечень боеприпасов, 
существенно упрощённый алгоритм работы 
оператора, сокращённое количество дей-
ствий, необходимых для открытия огня по-
сле получения задачи. Также важнейшим 
является расширение спектра объектов,  
с которыми КСАУ может взаимодействовать 
в рамках разведывательно-огневых контуров, 
и сокращение времени на программно-аппа-
ратную интеграцию комплекса в них. В общем, 
инновационный «Планшета-А» стал более 
быстрым и надёжным.

Дальнейшим шагом в развитии данного 
направления стало создание специалистами 
ВНИИ «Сигнал» КСАУ «Планшет-А» на бро-
нированном шасси. Благодаря этому повы-
шается мобильность комплекса и сокраща-

ется время развёртывания артиллерийских 
подразделений.

«Планшет-А» на бронированном шасси 
предоставляет возможность управления ог-
невыми средствами, как имеющими в своём 
составе штатные автоматизированные систе-
мы управления наведением и огнем (АСУНО), 
так и неавтоматизированными средствами 
поражения, а также перспективными огневы-
ми средствами, которые находятся в настоя-
щее время в разработке. В КСАУ реализована 
возможность взаимодействия со всеми БЛА, 
которые стоят сегодня на вооружении ВС 
РФ, что позволяет получать информацию в 
режиме реального времени и корректировать 
огонь.

Комплекс значительно расширил диапа-
зон сопрягаемых технических средств. Для 
связи используется закрытая спутниковая 
система, которая имеет высокую скорость 
передачи данных и их надёжную защиту, что 
существенно влияет на эффективность управ-
ления подразделениями. 

При использовании КСАУ «Планшет-А» 
на бронированном шасси имеется возмож-
ность управления подразделением как не-
посредственно из машин управления, так  
и с выносных средств (в том числе из укры-
тия). Для этого достаточно вынести планшет-
ный компьютер из машины и продолжить 
работу, оставаясь частью общей системы 
независимо от местоположения. Это значи-
тельно сокращает время подготовки выпол-
нения огневых задач. 

Ещё одна инновационная разработка ВНИИ 
«Сигнал», которая будет представлена участ-
никам и гостям МВТФ «Армия-2023», — раз-
работанный также в инициативном порядке 
унифицированный лазерный гирокомпас, 
который по совокупности характеристик не 
имеет аналогов в России. Новый гирокомпас 
существенно легче, точнее и быстрее своих 
предшественников, его можно устанавли-
вать на различной технике, топопривязчиках,  

радиолокационных станциях, разведыватель-
ных машинах, машинах управления и т.д. 

По словам специалистов, погрешность 
изделия позволяет назвать его одним из 
самых перспективных отечественных при-
боров, способным автономно определять 
координаты. Гирокомпас с высокой точностью 
определяет дирекционные углы, позволяет 
выстраивать геодезические сети. Благодаря 
быстрому и точному начальному ориенти-
рованию, топогеодезической привязке сво-
ей огневой позиции, а также определению 
собственных координат новый гирокомпас 
значительно повышает эффективность огня 
артиллерии. 

Новая разработка имеет целый ряд пре-
имуществ. Например, значительно сокра-
тилось время готовности. Конструктивно 
гирокомпас стал легче и более продуман 
с точки зрения эргономики, удобства ис-
пользования.

Сотрудники ВНИИ «Сигнал» разработа-
ли сразу два варианта прибора — выносной  
(для работы в полевых условиях) и возимый 
(для работы в составе наземных объектов).

Стоит отметить, что во ВНИИ «Сигнал» уде-
ляют большое внимание не только развитию 
комплексов средств автоматизации артилле-
рии и развитию навигационных систем, но  
и охватывают целый ряд важных направле-
ний, необходимых для оснащения и развития 
Вооружённых сил. 

На предприятии создаются новые образцы 
военной техники и прорабатываются перспек-
тивные технологии. Всё это возможно благода-
ря научно-техническому заделу ВНИИ «Сигнал» 
и высокому профессионализму сотрудников 
предприятия. 

За более чем 65-летнюю историю ВНИИ 
«Сигнал» зарекомендовал себя надёжным  
и успешным предприятием. А главным залогом 
развития является команда профессионалов,  
в которой много молодых, талантливых  
и энергичных людей! 

В ряд наиболее ярких инноваций, которые ведущие предприятия российского ОПК представят на Международ-
ном военно-техническом форуме «Армия-2023», традиционно войдут разработки ковровского Всероссийского 
научно-исследовательского института «Сигнал» (ВНИИ «Сигнал», входит в АО «НПО «Высокоточные комплексы» 
Госкорпорации «Ростех» и в состав Владимирского отделения СоюзМаш России). Инновационная продукция 
ВНИИ «Сигнал» — а это, как правило, наиболее ответственные и критически важные узлы и элементы вооружения  
и военной техники — объективно уникальна и не имеет аналогов. По параметрам эффективности она лидирует 
в России и в мире и задаёт новые планки технологического развития в своих сегментах. Наглядными примерами 
новейших эксклюзивных «сигнальских» разработок служат комплекс средств автоматизации управления (КСАУ) 
«Планшет-А» и унифицированный лазерный гирокомпас. Обе разработки будут представлены на объединённой 
экспозиции холдинга НПО «Высокоточные комплексы» на МВТФ «Армия-2023».

ВнИИ «сИГнАл»:  
ДИнАМИКА В РАЗВИТИИ



| лУЧшее ИЗ лУЧшеГО | 37

Одной из важнейших задач строительства и развития Вооружённых сил, сформулированной в Военной доктрине 
Российской Федерации, является приведение структуры сил армии, их состава, численности и оснащённости 
перспективными образцами вооружения, военной и специальной техники. 

П
ри этом наблюдается очевидный запрос 
как на импортозамещение наукоёмких 
технологий, так и на трансфер техно-
логий между различными областями 

науки и техники. 
Разработка и эффективное использование 

подобных сложных систем, оснащённых ин-
формационными каналами, невозможно без 
апробирования и отработки основных решений 
на этапах проектирования и испытаний. Наибо-
лее мощным средством системных исследова-
ний и лабораторных испытаний, позволяющим 

ЭФФеКТИВный МеТОД нАЗеМнОй 
ОТРАбОТКИ сИсТеМ УпРАВленИЯ 
ВысОКОТОЧныМ ОРУжИеМ
Ю.Ф. Подоплекин, 
главный специалист по НИОКР АО «Концерн «Гранит-Электрон», академик РАРАН, д.т.н., профессор
А.Г. Юрескул,
начальник научно-исследовательской лаборатории АО «Концерн «Гранит-Электрон», к.т.н.

резко сократить объём натурных испытаний 
и значительно экономить материальные ре-
сурсы, время научных проработок, отладки  
и внедрения, является технология «элек-
тронного полигона», построенная на базовых 
принципах полунатурного моделирования. 

Концерн «Гранит-Электрон», будучи од-
новременно разработчиком бортовых и 
корабельных систем управления оружием  
и средств целеуказания, создаёт информа-
ционно-управляющие комплексы радиоэлек-
тронного вооружения, объединённые в рамках 

единого разведывательно-ударного контура 
для эффективного решения боевой задачи  
и оптимизации процессов разработки новей-
ших образцов техники.

Уже при создании систем управления 
крылатых ракет первого поколения «П-6»  
и «Аметист» в 1956–1967 гг. полунатур-
ное моделирование широко применялось  
в ЦНИИ «Гранит» (прежнее название предпри-
ятия). В дальнейшем для отработки систем 
управления крылатыми ракетами «П-500», 
«Гранит» и «Вулкан» Центр моделирования 

Контур испытаний бАсУ КР

Базы исходных 
данных
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формирования 
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Рис. 1. Основные компоненты «Электронного полигона»

Рис. 2. Информационное поле «Электронного полигона»

ЦНИИ «Гранит» получил дальнейшее разви-
тие с использованием имитационных средств 
как собственной разработки, так и созданных  
в кооперации с различными предприятиями.

Концепция «электронного полигона» — это 
создание в лабораторных условиях метода тех-
нологическо-информационного обеспечения, 
способного с большой степенью адекватно-
сти воспроизводить динамику вооружённой 
борьбы на море оперативного и оперативно-
тактических уровней и таким образом опре-
делять эффективность применения систем 
управления оружием. 

Структура «электронного полигона» вклю-
чает технические и программные компоненты, 
разработанные на базе единой идеологии пол-
ноценного моделирующего комплекса (рис. 1). 

Принцип работы «электронного полигона» 
основан на моделировании различных ситу-
аций боевых действий с различным уровнем 
детализации в соответствии с поставленной 
задачей. По сути, «электронный полигон» — 
это виртуальный конструктор, внутри которого 
разыгрывается сценарий боевых действий. 

«Электронный полигон» позволяет отрабо-
тать вероятностные характеристики обнаруже-
ния, выбора цели и её сопровождения на ДИКе 
(динамическом испытательном комплексе) 
для систем управления одной ракеты, а потом 
распределить их на весь залп. Таким образом, 
создать в залпе ЕИП (единое информационное 
поле). 

«Электронный полигон» позволяет создать 
виртуальный театр военных действий и отра-

ботать эффективность выбора вида противо-
корабельной ракеты (определить вид ракеты, 
количество ракет в залпе, алгоритм боевых 
действий) в условиях воздействия авиационных 
средств противодействия и любой помеховой 
обстановки в ордере противника. 

Созданная на базе накопленного предпри-
ятием опыта наукоёмкая технология «элек-
тронного полигона» позволяет:

•	 выполнять	проверку	технических	решений	
и сопровождение испытаний различных систем 
и комплексов вооружений;

•	 проводить	испытания	информационных	
систем комплексов вооружения без затратных 
и потенциально опасных натурных испытаний;

•	 существенно	повысить	качество	созда-
ваемых образцов вооружения, значительно 
сократить сроки, стоимость работ и обеспечить 
безопасность программы испытаний.

Наработанные практические ситуации мо-
гут быть заложены в память корабельной 
автоматизированной системы управления 
в виде экспертных систем с искусственным 
интеллектом, которые существенно сокра-
тят время выбора оружия и предстартовой 
подготовки.

Кроме ДИКа в состав «электронного поли-
гона» включён полигон натурных испытаний 
«Озерки», где можно работать с реальной 
аппаратурой по реальным целям в Финском 
заливе, тем самым уточнять вероятностные 
характеристики целей, которые затем эмити-
руются в составе ДИКа.

Отработанная стендовая аппаратура ДИКа 
с эмитатором целей и помех, а также состав 
вычислительной техники, реализующей дина-
мические свойства любой противокорабельной 
ракеты, позволяют инструмент «электронный 
полигон» предложить всем заинтересованным 
предприятиям. Это предложение относится  
и к полигону «Озерки».

Таким образом, в Концерне «Гранит-Элек-
трон» отработана система исследования  
и анализа достижения максимальной эффек-
тивности применения оружия, в частности кры-
латой ракеты, в боевых условиях на любом 
театре военных действий. 

АО.«кОНцЕРН.«гРАНИт-ЭлЕктРОН».(вхОДИт..
в.СОСтАв.кОРпОРАцИИ.«тАктИчЕСкОЕ.РАкЕтНОЕ.
вООРуЖЕНИЕ»).СпЕцИАлИзИРуЕтСя.НА.СОзДАНИИ.
РАДИОЭлЕктРОННОй.АппАРАтуРы.Для.вмФ..
в.ОбЕСпЕчЕНИЕ.ЭФФЕктИвНОгО.пРИмЕНЕНИя.ОРуЖИя.

Пуск ПКР с НК «Пётр Великий»
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–А
ндрей Альбертович, по ва-
шим оценкам, в чём наибо-
лее важные конкурентные 
преимущества продукции 

и разработок нТЦ «лЭМТ» — как на рынках 
стран евраЗЭс, так и в глобальном контексте?

— В наших разработках мы опираемся 
не только на собственный многолетний опыт  
в разработке, производстве оптико-электронных 
приборов, но и на современные мировые тен-
денции, которые востребованы на сегодняшний 
момент в области оптики и оптоэлектроники. 
Мы стараемся соблюдать баланс между клю-
чевыми требованиями по параметрам и функ-
циональности изделий, соответствия жестким 
требованиям и стандартам оптической техники 

различных стран, а также между гибкостью  
и компромиссами в политике ценообразования, 
дополнительным предложениям сервисно-
го обслуживания и технической поддержки. 
На сегодняшний день ключевую роль играет 
именно комплексное предложение, вкупе с 
большим вниманием к деталям и индивидуаль-
ному подходу решения для каждого заказчика. 

Наша продукция основана на симбиозе 
трёх составляющих — лазерной техники, 
оптики и информационных технологий. Это 
системы безопасности, которые обеспечи-
вают охрану государственной границы или 
важных объектов, круглосуточные, всепогод-
ные, автоматизированные, которые работают  
в автоматизированном режиме. 

— Какие шедевры и бестселлеры от «лЭМТ» 
пользуются сегодня наиболее высоким спро-
сом на рынке? 

— У «ЛЭМТа» очень широкая линейка про-
дукции. Начинали мы, как известно, с оптики 
для лёгкого стрелкового вооружения, потом 
предприятие стало выпускать прицелы для 
гранатомётов, зенитных ракетных комплексов 
и т.д. Номенклатура постоянно расширяется, 
качество продукции растёт.

В числе наиболее популярных и приобре-
таемых изделий следует выделить несколько 
направлений. Прежде всего, оптические при-
целы — модели GS 3-12x50 и GS 5-25x56M1, 
которые зарекомендовали себя как надёж-
ный, точный и проверенный инструмент 
для использования с современными видами 
стрелкового оружия различных калибров. 
Тепловизионная техника сейчас в принципе 
является одной из наиболее перспективных  
и популярных тематик — поступают регуляр-
ные заказы на тепловизионные прицелы (для 

различного оружия) и монокуляры (в том чис-
ле со встроенным лазерным дальномером). 
Остаются в списке бестселлеров и приборы 
ночного видения — такая модель, как бино-
кулярные очки ночного видения NV/G-MC. 

— Какие направления развития «лЭМТ» 
являются, на ваш взгляд, наиболее перспек-
тивными? Какие новинки «лЭМТ» наиболее 
прорывные?

— Сегодня с гордостью мы можем пред-
ставить продукцию по новым, не так давно по-
явившимся у нас направлениям, которые мы 
начинали по крупицам, а сегодня они выкристал-
лизовались в глобальные и очень перспективные. 

Одно из представленных нами направле-
ний — системы обеспечения безопасности 
в широком смысле этого слова. В том числе 
особенно актуальные сегодня системы об-
наружения и противодействия беспилотным 
летательным аппаратам. 

Отмечу, что по всем направлениям НТЦ 
«ЛЭМТ» добился очень высоких результатов, его 
продукция хорошо известна во всём мире. Среди 
ключевых особенностей и достоинств продукции 
предприятия — высокоинновационный синтез 
оптики, лазеров и информационных техноло-
гий, интегрированный в едином комплексе, все 
элементы которого находятся на высочайшем 
технологическом и качественном уровне.

— по каким принципам выстраивает нТЦ 
«лЭМТ» свою работу с партнёрами по коо-
перации?

— Несмотря на не такой значительный, как 
у многих других производителей, администра-
тивный ресурс продавливания мы имеем, и это 
ценится зарубежными партнерами. «ЛЭМТ» 
имеет высококвалифицированных специалистов, 
обладает оперативностью и скоростью работы, 

хорошей реакцией на определённые запросы 
потребителей, что также весьма ценно со сто-
роны контрагентов. Наконец, мы имеем общий 
достаточно высокий научно-технический уровень.

В рамках производства продукции мы ис-
пользуем в большей степени комплектующие, 
производимые в Республике Беларусь, —  
компоненты собственного изготовления или 
других предприятий Холдинга «БелОМО», де-
тали и электронику производства белорусских 
компаний. Но по ряду критических компонентов 
сотрудничаем и с импортёрами — теплови-
зионные матрицы, электронно-оптические 
преобразователи, специфические управляющие 
платы. Все компоненты проходят цикл испыта-
ний, который позволяет выявить как степень 
надёжности частей приборов, так и пределы 
возможностей, которые из этих компонентов 
можно выжать. Таким образом, стараемся быть 
в курсе состояния актуальной элементной базы, 
а также ориентироваться на сырьё, с которым 
работают в том числе и наши конкуренты.

В текущих условиях построение устойчи-
вых связей с партнёрами имеет критическую 
важность — за последние пару лет серьёзно 
изменился подход к планированию сроков, 
организации процессов логистики и опла-
ты. Гибкость, адаптивность и параллельная 

современное состояние белорусской оптической 
промышленности — представить последние 
разработки и перспективные проекты не только 
потенциальным заказчикам, но и тем российским 
компаниям, которые сами заинтересованы в 
развитии оптико-электронного приборостроения, 
в продвижении инноваций и решении сложных 
технических задач совместными усилиями, в 
обмене опытом и совместном росте. За счёт еже-
годного проведения форумов «Армия» прогресс 

преимущества ночного канала на базе элек-
тронно-оптического преобразователя и теп-
ловизионного канала на базе микроболомет-
рического детектора. В продолжение данной 
тематики нашими специалистами разработана 
тепловизионная насадка TV/A-NV, позволяющая 
создать на базе приборов ночного видения (с 
однократным увеличением — очки, моноку-
ляры, бинокуляры) возможность использо-
вания эффекта «FUSION». Данное решение 
привлекательно тем, что позволяет расширить 
тактические возможности уже существующих 
и используемых приборов ночного видения, 
без привязки к производителю, т.е. повысить 
эффективность имеющихся средств без зна-
чительных инвестиций. Конструкция насадки 
продолжает улучшаться, текущий вариант вы-
полнен в лёгком и прочном полимерном корпусе 
с усиленной деталью быстросъёмной фиксации. 

Одной из ведущих наших разработок яв-
ляется оптико-электронный и радиолокаци-
онный комплекс «Zorki» — оборудование 
для охраны границы и важных инфраструк-
турных объектов. Система предназначена 
для наблюдения за наземным и воздушным 
пространством на низкой высоте, обеспечи-
вает обнаружение, сопровождение и распо-
знавание целей типа «человек, транспорт-
ное средство, средство авиации» в дневное  
и ночное время. Система может использо-
ваться стационарно для защиты погранич-
ной территории и других инфраструктурных 
объектов (аэропорты и взлётные полосы, 
морские порты, пограничные посты и смот-
ровые вышки, окружение военных объектов 
и баз, территории объектов энергетической 
инфраструктуры). 

пОД бРенДОМ

Белорусский НТЦ «ЛЭМТ» БелОМО» создаёт уникальную технику, 
востребованную на внутреннем и внешних рынках. Это мож-
но назвать феноменом вертикального взлёта, когда уже 30 лет 
компания представляет интеллектуальный и финансовый рост, 
расширение рынков сбыта и увеличение ассортиментного переч-
ня. Здесь ищут, рискуют, анализируют, выстраивая стратегию, 
растут. Работать в НТЦ «ЛЭМТ» БелОМО» престижно и интересно, 
ведь это крупнейший в Восточной Европе производитель опти-
ческой продукции, до 90% которой отправляется на экспорт в 40 
стран мира. На вопросы журнала «ОПК РФ» отвечает заместитель 
директора по оптико-электронным приборам унитарного пред-
приятия «НТЦ «ЛЭМТ» БелОМО» Андрей Альбертович Вершинин.

Андрей Альбертович Вершинин, заместитель 
директора по оптико-электронным  
приборам унитарного предприятия  
«НТЦ «ЛЭМТ» БелОМО»

многих компаний можно видеть буквально по 
этапам — от рождения концепций и набросков 
изделий, образцов вооружения и техники до 
предсерийных и серийных образцов. 

Выставка открывает широкие возможности 
для построения диалога — длительность, охват 
аудитории, подход к организационным вопро-
сам, работа с медиа и прессой, привлечение 
иностранных представителей и делегаций. 

— представляя экспозицию нТЦ «лЭМТ» 
на МВТФ «Армия-2023», о каких изделиях 
нужно сказать особо, в чём их уникальность 
и перспективность?

— Хотелось бы отметить наши разработки 
в области комбинированных приборов наблю-
дения, а именно прибор TN/KS-2А с режимом 
«FUSION», который позволяет совмещать 

проработка альтернативных решений — это, 
пожалуй, те принципы, которым мы следовали 
и следуем не только в отношениях с партнёра-
ми, но и в целом в ведении бизнеса.

— Какова география сотрудничества нТЦ 
«лЭМТ» с предприятиями разных стран? Могли 
бы вы привести наиболее успешные и пока-
зательные?

— За 30 лет с нашей продукцией позна-
комились 70 стран мира. Она поставляется 
практически на все континенты. Наиболее 
важными для нас рынками являются страны 
Ближнего Востока, Юго-Восточной Азии, стра-
ны СНГ, Африки и Латинской Америки, Канада. 
В основном отгружаем туда оптику, лазерные 
изделия. Естественно, из года в год заказчики 
меняются. В прошлом году мы поставили свою 
продукцию в 25 стран дальнего зарубежья, 
в этом году список расширился, появились 
новые заказчики и новые страны, на которые 
пришлось 93% нашего экспорта.

— нТЦ «лЭМТ» является постоянным 
участником форумов «Армия». Что даёт ва-
шему предприятию это мероприятие и эта 
площадка?

— Прежде всего, это возможность проде-
монстрировать широкому кругу пользователей 
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Т
ехнологии FPV — более пятнадцати 
лет. Самим БПЛА — более ста лет, 
но только относительно недавно мы 
увидели настоящий ренессанс отрасли.  

С чем это связано? 
До этого развитие беспилотной техники 

шло через государственные проекты и раз-
рабатывалось концернами ВПК на Западе или 
институтами в СССР. Создание беспилотника 
— это было долго, сложно и дорого. В начале 
XXI века произошёл ряд событий, которые 
открыли «второе дыхание» этой отрасли.

Во-первых, это цифровизация. Архитектура 
современных БПЛА построена на базе вычис-
лительного комплекса. Есть материнская плата 
(полётный контроллер), у неё есть интерфейсы 
для подключения цифровых датчиков, с од-
ной стороны, и исполнительных устройств —  
с другой. Всё, что дрон «видит» и «чувствует», 
сначала поступает на полётный контроллер, 
где обрабатывается, и только потом выходит 
на исполнительные механизмы, которые так-
же подключены к центральному бортовому 
компьютеру. 

Эту схему легко представить на примере 
обычного персонального компьютера. У него 
системный блок выполняет роль полётника, 
а подключённые к нему клавиатура, мышь, 
принтер, монитор и другие внешние устрой-
ства — периферийное оборудование. Так же 
устроен и современный БПЛА: он — ПК с пе-
риферией в миниатюре. Вместо кучи инже-

нерных решений в конструкции БПЛА, мы 
все элементы и датчики сводим к бортовому 
компьютеру, и дальше во главу угла становится 
задача написания операционной системы, 
под управлением которой будет работать этот 
компьютер. Написать операционную систему 
очень непросто. Даже под обычный ПК их 
можно пересчитать по пальцам одной руки. 
ОС для полётного контроллера летательного 
аппарата написать так же непросто.

Во-вторых, развитие open source движения 
в IT-области позволило достаточно быстро 
написать бортовые операционные системы, что 
называется, всем миром. Ни одна компания не 
смогла бы так быстро и качественно написать 
полноценную бортовую ОС одна. Мало того, 
многие производители, которые устанавливают 
на БПЛА свои ПО, в своё время использовали 
разработки open source, сняв с них копию 
и начав развивать программный комплекс 
самостоятельно. Например, так поступила 
компания DJI.

В-третьих, это сильное удешевление 
элементной базы, начиная от процессоров 
и датчиков и заканчивая исполнительны-
ми устройствами. Тут сильный толчок дала 
платформа Ардуино, которая опустила планку 
стоимости элементной базы до уровня, до-
ступного школьнику. Сложные в производстве 
интеллектуальные датчики, сервомеханизмы, 
системы связи, моторы и силовые элементы 
только дешевеют из года в год.

В-четвёртых, это появление мощных и не-
больших источников тока. Высокая ёмкость  
и токоотдача литий-полимерных аккумулято-
ров позволили БПЛА мультикоптерного типа 
полететь. Эти АКБ обладают феноменально 
высокими значениями накопленной энергии 
на килограмм веса в сравнении с привыч-
ными свинцовыми. И сегодня мы подошли  
к теоретическому пределу металл-ионных АКБ.

В совокупности все эти четыре фактора 
дали возможность бурно развиться тем БПЛА, 
о которых мы говорим последние несколько 
лет. Современный вооружённый конфликт на 
Украине впервые продемонстрировал состоя-
тельность таких решений и нашёл место для 
их боевого применения. 

FPV не исключение. Нам, Центру комплекс-
ных беспилотных решений (ЦКБР), ещё за два 
года до СВО была ясна важность FPV-техно-
логий для ВС РФ, ЦСН и спецподразделений. 
Мы самостоятельно начали разрабатывать 
наземное оборудование боевого FPV-расчёта, 
боевые FPV-дроны и сценарии применения. 
Примерно за год до СВО мы начали готовить 
специалистов из рядов ВС РФ в инициативном 
порядке.

Первое боевое применение FPV-системы 
состоялось 10 марта 2022 года. Операцию 
блестяще провели специалисты ССО, прошед-
шие обучение в нашем центре и обеспеченные 
оборудованием, собранным у нас же. Тогда 
сдалась в плен большая масса противника. 

Их можно понять: из леса прилетают какие-то 
необычные дроны и на огромной скорости про-
никают за линию обороны, где обнаруживают 
цели и уничтожают их. При этом пилотов не 
видно и не слышно, и сколько у них ещё таких 
изделий — непонятно. 

Информация о том событии быстро рас-
пространилась среди наших подразделений, 
и к нам начали обращаться за помощью  
в обучении и обеспечении. Мы не отказывали 
никому. Единственным ограничением было  
и остаётся то, что мы не работаем с гра-
жданскими лицами. 

Наш Центр постоянно испытывал новые 
сценарии применения боевых FPV-систем, 
совершенствовался комплекс наземного обо-
рудования, усложнялись и появлялись новые 
модели дронов — конечных устройств. На 
сегодняшний день в ЦКБР сложился образ 
полноценного боевого FPV расчёта с высоким 
уровнем подготовки, обеспеченный полноцен-
ной универсальной «наземкой» и достаточным 
количеством конечных устройств для выпол-
нения боевых задач — дронов.

В расчёте может быть от одного до трёх 
человек, в зависимости от сценария боевого 
применения. Если FPV-боец движется в составе 
группы по местности, то он работает один. Если 
цель — удалённый объект, а задача — охота, 
то расчёт будет состоять из трёх человек. 

Сегодня боевые FPV-системы вошли  
в тренд информационного поля как у нас, так 
и у противника. Но чаще всего они просто 
заменяют собой артиллерию и ПТУР-расчёты. 
При этом существует более десяти различных 
сценариев, которые пока не так востребованы. 
Например, совместная со снайпером работа, 
когда пилот FPV вскрывает огневые точки про-
тивника с безопасного расстояния, а снайпер 
уничтожает. Или работа в городской среде при 
штурме зданий, когда FPV осуществляет как 
разведку, так и уничтожение подготовленных 
ПТУР гнёзд противника. Или работа при сопро-
вождении колонн и отдельных транспортных 
средств. 

Отдельно стоит отметить применение бое-
вых FPV-систем в диверсионной длительности, 
подробности которой не разглашаются. 

Важность подготовки специалистов боевого 
FPV-расчёта сложно переоценить. Есть при-
меры, когда на одном и том же оборудовании 
один расчёт мог преодолеть РЭБ противника 
и выполнить задание на большом удалении, 
а у второго происходила потеря связи уже на 
дистанции в 300 метров. На одном и том же 

оборудовании. Знание теоретического матери-
ала в подготовке крайне важно для успешного 
выполнения боевых задач. Важно значение 
тренировок и методичного подхода к освоению 
практик боевого применения. 

Хороший снайпер готовится от полугода 
минимум. Боевое применение FPV имеет куда 
больше нюансов и технических сложностей по 
сравнению со снайпером. Однако считается, 
что боевого FPV-пилота можно подготовить 
за месяц. К сожалению, это главная ошибка 
в подготовке, которая приводит к потерям  
в рядах FPV-бойцов. FPV-применение на 
фронте несколько отличается от гражданского. 
Тут есть нюансы. Подготовка, определение 
мест прохода сигнала, привязка к местности, 
распределение ролей в расчёте, определение 
позиций, сам выход, сплочённость команды 
на выходе, контроль исполнения, запасные 
варианты, аварийные варианты и последова-
тельная дезинформация противника перед и во 
время мероприятия — вот неполный перечень 
знаний и навыков, которыми должен обладать 
расчёт, чтобы быть эффективным и живым. 

К сожалению, практика показывает отно-
сительно низкий уровень подготовки боевых 
специалистов во многих школах подготовки, 
что удалось посетить специалистам из нашего 
Центра. Сейчас как никогда нужно распростра-
нение удачных, работающих практик боевого 
применения и тиражирование компетенций.

В отрасли боевого FPV общим местом стали 
стоимость и доступность дронов. При этом 
мало кто обращает внимание на то, что та 
же дальность полёта дрона зависит в пер-
вую очередь от наземного оборудования. 
«Наземка» — это вторая по важности часть 
боевой FPV-системы после самого расчёта и 
его подготовки. Например, наличие в составе 
наземного оборудования башен не только 
увеличивает дальность работы, но и позволяет 
обезопасить расчёт, позволяя ему работать из 
укрытий. А в случае работы из бронетехники 
вообще является необходимым атрибутом. 

Также стоит отметить важность в соста-
ве «наземки» таких элементов, как планшет 
«второго номера» для совместной работы  
и приёмники аналогового и цифрового сигналов. 
Нормальный комплект наземного оборудования 
включает в себя более двадцати номенклатур-
ных позиций: провода, ЗУ, ЗИП, инструменты 
откладки и АФХ. И это помимо самого шлема 
пилота и его пульта управления дронами.

Что касается самих конечных устройств 
(дронов), то здесь в первую очередь важна их 

подготовка к боевому применению. В «деви-
честве» любой FPV-дрон — это спортивный 
рейсерный дрон. Его характеристики — это 
ракетная энерговооружённость и высокие 
скорости. При определённых условиях он 
способен догнать вертолёт или достичь вы-
соты в 12 км. Кстати, рекорд высоты полёта 
FPV-дронов принадлежит российской команде. 

Однако боевые дроны отличаются от 
спортивных глубокой модернизацией. На них 
должен быть установлен канал управления 
полезной нагрузкой, он должен быть обработан 
специальными составами от влаги, дождя 
и снега. На нём должны быть установлены 
электроприводные устройства для подклю-
чения сбросов или ЭД. Его PID-регулятор 
должен быть настроен на работу с весами, 
чтобы при боевом применении он не потерял 
в манёвренности. 

Сейчас много говорят о поставках дронов 
в войска, но мало кто разбирается в том, что 
дроны бывают цифровыми и аналоговыми,  
а аналоговые, в свою очередь, бывают на разные 
диапазоны частот. Не всегда поставки дронов 
осуществляются с необходимыми приёмни-
ками управляющего сигнала, потому что они 
тоже отличаются. Зачастую в войска приходят 
изделия, которые бойцы не могут применить. 
Тут как нельзя важен комплекс наземного 
оборудования, о котором мы говорили выше. 
Хороший комплекс должен уметь работать со 
всеми типами конечных устройств. Именно такие 
комплексы и поставляет наш Центр.

Россия, без преувеличения, является лиде-
ром в области боевого применения FPV-систем. 
Многие страны сейчас только начинают пере-
осмысливать наш опыт и будут идти в кильва-
тере наших разработок, решений и сценариев 
применения. Появление боевых FPV-дронов  
в современных вооружённых конфликтах срав-
нимо с появлением огнестрельного оружия  
в XIV веке. Пока сами дроны и технология их 
применения выглядят неидеально и похожи 
больше на аркебузы и пищали позднего Сред-
невековья. Но пройдёт несколько лет — и стра-
ны, не обладающие подобного рода военными 
решениями, столкнутся с очень серьёзными 
проблемами. Слава богу, Россия сейчас яв-
ляется лидером в этой области. Однако нам 
предстоит ещё очень много работы. 

FPV-сИсТеМы  
В сОВРеМенныХ ВОенныХ 
КОнФлИКТАХ

Центр комплексных беспилотных решений (ЦКБР) — это компания и инициативная группа выпускников МФТИ в отрасли 
боевого применения технологий FPV. ЦКБР работает с ГУ ГШ, ССО, ФСБ, СОБР и ФСО. Обучает специалистов-инструк-
торов из числа сотрудников ведомств на опыте реального боевого применения. Собирает и поставляет наземное обору-
дование и дроны. Ведёт разработки и доводит до применения новые изделия и методы работы. Проводит рефакторинг 
изделий противника. Пожизненно поддерживает заказчиков во всех вопросах, связанных с данной отраслью.

Центр комплексных  
беспилотных решений (ЦКбР) 
Дмитрий Васильевич Кузякин,  
генеральный директор ЦКБР 
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И
стория предприятия, с одной стороны, 
весьма примечательная, а с другой — 
является показательным примером 
появления и развития ключевого по 

своим возможностям производства.
17 августа 1941 г. согласно директиве Глав-

ного управления формирования и укомплекто-
вания Красной армии начальником Саратовско-
й Военно-картографической фабрики (ВКФ) 
начала формироваться Оптико-механическая 
мастерская (ОММ) с подчинением штабу При-
волжского военного округа. 

В том же году ОММ приступила к вы-
полнению оперативных заданий по выпуску  

и ремонту топографических и картографи-
ческих инструментов, а в начале 1942 года 
начала разработку первых походных карто-
издательских комплектов на автомашинах 
для фронтовых топографических частей.  
В конце 1943 года ОММ с личным составом 
и с оборудованием передислоцировалась  
в Москву. В 1944 году ОММ была перефор-
мирована в Экспериментально-механический 
завод. 

За годы Великой Отечественной войны 
заводом было изготовлено: семь мотори-
зованных картографических комплектов, 
более 700 различных приборов, машин  

и оборудования, отремонтировано свы-
ше 1700 разнообразных топографических  
и геодезических инструментов и приборов, 
аэрофотоаппаратов, печатных машин и дру-
гого полиграфического оборудования. 

В 1946 году завод был переименован  
в 106-й экспериментальный механический 
завод, а в 1960 году, согласно директиве Глав-
ного штаба Сухопутных войск, — в 106-й экс-
периментальный оптико-механический завод  
(106 ЭОМЗ). 

В соответствии с постановлением ЦК КПСС 
и СМ СССР в 1965 году было начато строитель-
ство комплекса производственных и админи-

стративных зданий и сооружений «106 ЭОМЗ» 
в Москве по Щёлковскому шоссе. 

В марте 1972 года завод перебазировался на 
новые производственные мощности. Полезная 
плошадь предприятия составила тогда 23 тыс. 
кв. м, т.е. произошло увеличение более чем  
в 5 раз. Количество основного технологического 
оборудования достигло почти 600 единиц, а ко-
личество рабочих мест — 1580 человек в составе 
восьми цехов, десяти отделов, трёх лабораторий. 

В 1976 году за высокие показатели в повы-
шении эффективности производства указом 
Президиума ВС СССР «106 ЭОМЗ» награждён 
орденом «Знак Почёта». 

В 2010 году во исполнение указа Президента 
Российской Федерации от 20 октября 2007 г. 
№1391 «Об открытом акционерном обществе 
«Научно-производственная корпорация «Си-
стемы прецизионного приборостроения» Феде-

ральное государственное унитарное предприятие 
«106-й экспериментальный оптико-механический 
завод» Министерства обороны Российской Фе-
дерации было преобразовано в открытое акци-
онерное общество «106-й экспериментальный 
оптико-механический завод» (ОАО «106 ЭОМЗ»). 

Решением внеочередного общего собрания 
акционеров ОАО «106 ЭОМЗ» от 2015 года 
утверждена новая редакции Устава акцио-
нерного общества «106-й экспериментальный 
оптико-механический завод» (АО «106 ЭОМЗ»), 
согласно которой было изменено наименова-
ние предприятия. 

В настоящее время АО «106 ЭОМЗ» являет-
ся предприятием полного цикла — от загото-
вительного цеха до испытания и сертификации 
конечного изделия. В состав завода входят: 
конструкторское бюро; технологический отдел; 
отдел материально-технического снабжения; 

производственно-диспетчерский отдел; плано-
во-экономический отдел; заготовительный цех, 
в его составе сварочный участок, термический 
участок, участок дробеструйной обработки, 
штамповочный участок; механический цех  
с большим парком станков, в том числе с ЧПУ; 
сборочный цех, способный собирать точные 
оптико-механические приборы и производить 
крупногабаритные кузовные сборки; оптиче-
ский цех, включающий в себя шлифовально-
полировальный участок, вакуумный участок, 
центрировочный участок, отдел технического 
контроля; метрологическая служба, включа-
ющая в себя лабораторию измерительной 
техники, испытательную лабораторию, хими-
ческую лабораторию, металлографическую 
лабораторию, оптическую лабораторию; 
ремонтно-эксплуатационная служба; отдел 
капитального строительства.

«106 ЭОМЗ»: ОсОбые 
ТОпО-ГеОДеЗИЧесКИе 
КОМпеТенЦИИ

АО «106 экспериментальный оптико-механический завод» (АО «106 ЭОМЗ», входит в сферу ГК «РОСКОСМОС») —  
предприятие ОПК особых технологических и производственных компетенций. По целому ряду позиций  
АО «106 ЭОМЗ» является уникальным не только в отечественном, но и в глобальном контексте. Обладая глубо-
кими историческими наработками, предприятие не только обеспечивает ВС России оптимальными решениями 
топо-геодезических задач, но и создаёт уникальное, востребованное как в России, так и на внешнем рынке 
оборудование. География внешних поставок очень широка, включая Кубу, Монголию, Никарагуа, Лаос, Сирию, 
Южную Осетию, Киргизию, Таджикистан. 

Дмитрий Пономарев, генеральный директор АО «106 ЭОМЗ»
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В числе ключевых направлений деятель-
ности предприятия:

•	 топо-геодезическое	обеспечение	войск	
(комплексы ПЦТС, ПНГК, АШТ, ТГА-ЛПП и другие); 

•	 новые	перспективные	изделия	—	КТД-3,	
САГ-1; 

•	 полиграфическое	направление:	ОП-3М,	
МЛР, БР-650, АФ-6, в перспективе — рулонные 
принтеры; 

•	 авионика	(блоки	оптико-механические);
•	 медицинские	комплексы;	
•	 запуск	новой	линии	по	созданию	ди-

версификационной продукции — выпуску 
собственной линейки чистящих средств.

Образец высоко востребованной продукции 
предприятия — Подвижная цифровая топогра-
фическая система (ПЦТС), которая предназна-
чена для решения задач топогеодезического 
обеспечения с использованием цифровых 
технологий передачи, обработки и хранения 
информации о местности.

Модули системы смонтированы на авто-
мобильных шасси УРАЛ 532361 с кузовами-
контейнерами КК6.2.20.1 и прицепах 2-ПН-8 

(ЧМЗАП-8335.7) с кузовами-контейнерами 
КК4.2. Модули оснащаются соответствующим 
технологическим оборудованием и произ-
водственной мебелью.

В состав ПЦТС входят:
•	 полиграфический	модуль	(ПМ	ПЦТС),	

выполненный в двух кузовах-контейнерах на 
шасси автомобиля и одном кузове-контейнере 
на шасси прицепа; 

•	 универсальный	модуль	(УМ	ПЦТС),	вы-
полненный в кузове-контейнере на шасси 
автомобиля;

•	 модуль	жизнеобеспечения	(МЖО),	выпол-
ненный в кузове-контейнере на шасси прицепа. 

Каждый модуль, входящий в состав ПЦТС, 
оснащён автономным электропитанием. Пита-
ние может осуществляться от электрогенера-
торных установок или от внешней трехфазной 
электросети напряжением 380/220 В с изоли-
рованной нейтралью подключения.

Решаемые ПЦТС задачи
•	 хранение,	контроль	и	выдача	потреби-

телям цифровой информации о местности 
(ЦИМ) на компакт-дисках;

•	 оперативное	создание	и	обновление	
геоинформационных документов, представ-
ляемых в цифровом и аналоговом виде;

•	 анализ	и	оценка	местности	в	топогеоде-
зическом отношении по ЦИМ;

•	 размножение	ЦИМ	на	бумажной	основе;
•	 создание	цифровых	ортофотопланов;
•	 привязка	материалов	видеосъёмки	к	циф-

ровым ортофотопланам;
•	 создание	пространственных	моделей	

местности;
•	 отображение	ЦИМ	на	экранах	коллектив-

ного пользования;
•	 решение	расчётных	задач;
•	 определение	своего	местоположения	 

с использованием спутниковой навигационной 
аппаратуры. 

АО «106 ЭОМЗ»
г. Москва, щёлковское шоссе, д. 23
+7 (499) 164-99-12
+7 (499) 163-60-02 (факс)
www.106eomz.ru 
info@106eomz.ru

РОССИйСКИЕ  
бЕСПИЛОТНИКИ:
национальные 
компетенции  
и стратегии развития

ОПК РФ

•	 Ключевые	национальные	компетенции	в	области	беспилотников
•	 Трансфер	технологий:	военные	—	в	гражданские	и	наоборот
•	 Особенности	национального	проекта	по	беспилотникам
•	 Технологические	школы	
•	 Импортозамещение	и	импортоопережение	в	сфере	БПЛА
•	 Опыт	разработки	и	производства	под	маркой	«Сделано	в	России»
•	 Законодательные	инициативы	и	необходимости
•	 Отечественный	рынок	БПЛА:	особенности	и	перспективы

спеЦИАлЬный 
пРОеКТ
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О
ткрывая совещание, Владимир Путин 
отметил, в частности, что «нет необхо-
димости сейчас лишний раз говорить, 
насколько это важная сфера для стра-

ны». Президент предложил сосредоточиться на 
том, что мешает развитию беспилотной авиации. 

«Здесь прежде всего речь идёт об устаревших 
регуляторных правилах, — подчеркнул он, — об 
отсутствии необходимой инфраструктуры и об 
управленческих шаблонах и стереотипах, когда 
мы действуем по старым лекалам и считаем, 
что, работая таким образом, мы обеспечиваем 

необходимую безопасность, но сдерживаем 
при этом развитие».

Президент России предложил детально 
разобраться с инициативами предприни-
мателей, связанных с разработкой, произ-
водством и эксплуатацией БПЛА. «Эти предло-

жения наряду с конкретными решениями, 
которые бизнес формулирует, должны найти 
своё отражение в национальном проекте по 
развитию беспилотной авиации, беспилотных 
авиационных систем». 

Владимир Путин напомнил, что в конце про-
шлого года уже было поручение Правительству 
разработать и запустить такой проект как можно 
быстрее. «Задача нового национального проек-
та, — подчеркнул руководитель страны, —  
использовать весь технологический потенциал 
перспективной индустрии для укрепления  
безопасности страны, для роста эффективно-
сти отечественной экономики, для повышения 
качества жизни людей».

Президент подчеркнул, что в самых разных 
областях БПЛА должны открывать принципи-
ально иные, недоступные на прежнем техноло-
гическом уровне возможности. Так, предстоит 
широко задействовать беспилотные авиаси-
стемы для освоения, развития наших огром-
ных пространств, в том числе для быстрой 
доставки продовольствия, медикаментов, 
оказания почтовых и других востребованных 
социальных услуг.

«В ближайшие годы беспилотные авиаси-
стемы должны в значительной степени взять 
на себя контроль состояния промышленных 
объектов, трубопроводных систем, линий элек-
тропередачи, практически всей критически 
важной инфраструктуры, вести мониторинг 
лесов — правда, это и так делается уже от-
части, но всё это в небольшом и слишком 
скромном размере, а возможности здесь 
колоссальные по контролю над всеми други-
ми экосистемами, — продолжил Владимир 
Путин. — Помогать необходимо с помощью 
этих систем, своевременно предотвращать  
и ликвидировать чрезвычайные ситуации, мы 
о них хорошо знаем.

Конечно, сейчас тоже говорили частич-
но о возможностях широкого использова-
ния беспилотного авиационного транспорта  
в сельском хозяйстве. Без всяких сомнений, 
это будет повышать эффективность и конку-

рентоспособность нашего сельского хозяйства, 
которое эффективно и хорошими темпами 
развивается.

Важно, что российские компании в сфере 
беспилотной авиации демонстрируют множе-
ство технических решений. Это и различные 
типы дронов, и разработки в области инфра-
структуры для их безопасного использования 
в нашем воздушном пространстве, а также 
целый ряд инноваций в смежных областях, 
включая искусственный интеллект и другие 
сквозные технологии. Но это всё так взаимо-
связано, что, скажем, некоторые направления 
развития беспилотной авиации без искусствен-
ного интеллекта просто и перспектив-то не 
имеют. Поэтому эта синергия чрезвычайно 
важна и интересна.

Убеждён, что в такой критически значимой 
сфере, как беспилотная авиация, у нас есть 
потенциал, чтобы обеспечить необходимый 
уровень технологического суверенитета. Это 
как раз та сфера, где мы можем и должны не 
просто импортозамещать что-то, а идти на шаг 

впереди — на шаг впереди наших конкурентов. 
Сегодня представители бизнеса как раз уже 
и говорили о том, что такие возможности есть. 
По сути дела, наши производители ушли на 
корпус вперёд от своих конкурентов, и их, 
конечно, надо поддержать.

Для этого нужно максимально локализо-
вать разработку и производство собственных 
прорывных технологий и элементной базы, по-
ставить выпуск перспективных, конкурентных 
моделей на поток. Нужно помочь технологиче-
ским компаниям, стартапам, малым и средним 
компаниям в прямом и переносном смыслах 
этого слова «расправить крылья», чтобы  
у нас были свои национальные чемпионы — 
лидеры отрасли как на отечественном, так и на 
глобальном рынке и чтобы наши российские 
беспилотники широко применялись и покоряли 
небо в самом широком смысле этого слова.

На что хотел бы обратить внимание допол-
нительно и особо?

Первое — необходимо снимать устарев-
шие административные, регуляторные, другие 

нОВый нАЦИОнАлЬный 
пРОеКТ РАЗВИТИЯ 
беспИлОТныХ АВИАсИсТеМ
влАДИмИР.путИН:.«в.тАкОй.кРИтИчЕСкИ.зНАчИмОй.СФЕРЕ,.кАк.
бЕСпИлОтНАя.АвИАцИя,.у.НАС.ЕСть.пОтЕНцИАл,.чтОбы.ОбЕСпЕчИть.
НЕОбхОДИмый.уРОвЕНь.тЕхНОлОгИчЕСкОгО.СувЕРЕНИтЕтА»

Весной этого года Президент России Владимир Путин в режиме видеоконференции провёл совещание по разви-
тию беспилотной авиации. Очевидно, что с точки зрения стратегии и перспектив беспилотной отрасли в стране 
организовано рабочее совещание — этапное и важнейшее. И объявленное на нём решение о формировании 
нового национального проекта по развитию беспилотных авиационных систем в России стало новостью крайне 
позитивной для ОПК России. На совещании прозвучали и ориентиры ёмкости рынка гражданских беспилотников 
в России — от 500 млрд до 1 трлн рублей.
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барьеры. Сейчас только все предприниматели 
об этом и говорили, без ущерба, конечно, для 
безопасности сформулировать современные, 
чёткие и прозрачные правила для индустрии 
беспилотных летательных аппаратов. Хотелось 
бы сегодня услышать ваши предложения, ува-
жаемые коллеги. Для того чтобы обеспечить 
эту безопасность, здесь тоже нужно пере-
ходить на новые технологические решения,  
и прежде всего на цифровые решения.

В этой связи второе — деятельность циф-
ровой авиации возможна только в цифровой 
среде, потому нужно шире внедрять созданные 
с применением российского программного 
обеспечения и технологий искусственного 
интеллекта цифровые платформы. Они будут 
решать задачи хранения, обработки и анализа 
данных, получаемых с беспилотных авиаци-
онных систем.

И главное, такие платформы не только 
повысят уровень безопасности — они позволят 
радикально, в разы упростить, ускорить многие 
процессы, включая выдачу различных разре-
шений и процедуры контроля дронов в воздухе, 
использование цифровых двойников вместо 
так называемых натуральных испытаний. 

Третье — это формирование кластерных 
площадок производства беспилотных авиаци-
онных систем и наземной инфраструктуры для 
них. Примером здесь является создаваемый 
в Москве индустриальный парк «Руднёво». 
Столичный опыт, безусловно, нужно активнее 
распространять и в других регионах России,  
в том числе в рамках научно-производственных 
центров обеспечивать условия для проектиро-
вания и испытания новых разработок.

Далее. Важнейшее условие развития от-
расли — это формирование спроса на отече-
ственные беспилотники, прежде всего за счёт 
государственного заказа, и не в последнюю оче-
редь, а может быть, даже в первую очередь —  
гражданского заказа. В военной сфере бес-
пилотники востребованы, широко исполь-
зуются, но по-настоящему рынок, конечно,  
в гражданской сфере.

Ещё один замечательный механизм 
расширения спроса — создание специаль-
ных операторов, которые будут осуществлять 
крупные закупки и затем предоставлять  
в лизинг беспилотные летательные аппараты. 

Здесь нужно помогать бизнесу на всех уров-
нях: на государственном, на федеральном, 
на региональном и муниципальном. Но, как 
и по всем другим направлениям развития 
беспилотных авиасистем, нужно не допустить 
создания монополий, сохранить конкурент-
ные принципы работы отрасли, основанные 
на балансе интересов предпринимателей, 
инвесторов и государства.

Далее. Надёжный, устойчивый спрос на 
продукцию высокотехнологичного бизнеса —  
это, по сути, системная финансовая поддерж-
ка отрасли. Вместе с тем нужно запускать  
и другие механизмы. Имею в виду прежде 
всего венчурные и прямые инвестиции, ко-
торые в том числе должны направляться на  
НИОКРы, на создание производств, обустрой-
ство наземной и другой инфраструктуры.

В реализации технологических проектов, 
включая развитие беспилотных авиасистем, 
государство, конечно же, должно подставить 
плечо инвесторам, создавать стимулы для 
привлечения внебюджетных средств, в том 
числе за счёт механизмов ВЭБа. Вообще, нужно 
делать отрасль экономически привлекатель-
ной, тогда и инвесторы пойдут.

Рынок нужно создавать, прежде всего ры-
нок сбыта продукции и услуг. Для этого нужно 
менять регуляторные правила в различных 
областях, и, если мы поменяем в различных от-
раслях требования к получаемой информации, 

к её качеству и так далее, без беспилотников 
будет не обойтись, а как только невозможно 
будет без беспилотников обойтись — тут же 
появится и спрос, а значит, инвесторы будут 
приходить. 

И конечно, нельзя не сказать о кадрах. 
Необходимо включить учебные курсы и мо-
дули по управлению беспилотными системами 
в образовательные программы в самых разных 
областях, именно в самых разных областях.  
О чём идёт речь? Например, в таких, как сель-
ское хозяйство, агрономы должны обладать 
соответствующими навыками и знаниями, 
строители, работники энергетики и, разуме-
ется, транспорта.

Полностью поддерживаю прозвучавшее со 
стороны наших компаний предложение, чтобы 
уже со школы ребята могли учиться управлять, 
собирать, конструировать дроны. Уверен, это, 
во-первых, ребят займёт полезным, интерес-
ным делом, отвлечёт от того, чем не надо было 
бы заниматься, а во-вторых, эта так называе-
мая ранняя профориентация пойдёт на пользу 
в конечном итоге и стране.

В завершение вновь хотел бы подчеркнуть: 
формат национального проекта, о котором 
мы говорим, осознанно, целенаправленно 
выбран для развития беспилотных авиаси-
стем. Достигнутый здесь успех будет означать 
качественное изменение нашей экономики 
и качественные изменения в жизни наших 
людей, сильное, уверенное, поступательное 
движение вперёд всей страны — вот что такое 
развитие беспилотной авиации.

И, конечно, беспилотные авиасистемы, 
как и целый ряд новых высокотехнологичных 
сфер, очевидно, будут одним из ключевых 
направлений в развитии России не только до 
2030 года, но и далеко за горизонтом текущего 
десятилетия».

Выступивший на совещании первый за-
меститель председателя Правительства РФ 
Андрей Белоусов обрисовал общую статисти-
ческую картину отрасли с оценками текущей 
ситуации и перспектив, а также обозначил 
основные проблемы развития отрасли. По 

его данным, в текущем году в России объём 
рынка беспилотников составляет примерно 
32 тыс. аппаратов, из них порядка 20 тыс. —  
импортируемые из других стран, и только  
12 тыс. — отечественные беспилотники, 
производимые в основном в режиме сборки 
из импортных узлов и комплектующих. То 
есть уровень локализации, уровень покрытия 
внутренним производством потребления со-
ставляет сегодня чуть больше одной трети —  
37%. Выпуск осуществляется примерно 70 
предприятиями, причём 50 из них выпускают 
только лёгкие беспилотники — это аппараты 
весом до 30 кг. Средние и тяжёлые беспилот-
ники выпускают около 20 компаний.

«Хочу подчеркнуть, что на сегодняшний 
день есть целый ряд очень ярких компаний, —  
отметил Андрей Белоусов, — которые дей-
ствительно имеют технологические решения, 
производственные решения, которые зачастую 
опережают мировые аналоги. Но в целом сле-
дует констатировать, что как система отрасль 
пока не сложилась. Практически не существу-
ет, за небольшим исключением, серийного 
производства ни гражданских беспилотных 

авиационных систем, ни инфраструктуры для 
их использования.

Следует выделить четыре основные пробле-
мы, которые системно препятствуют развитию 
отрасли.

Первая — не определены правила ис-
пользования беспилотников в тех областях, 
где в других странах они наиболее широко 
используются: сельское хозяйство, лесное хо-
зяйство, дистанционное зондирование земли, 
мониторинг линейных, строительных объектов, 
перевозка грузов и ряд других. Это блокиру-
ет создание рынков услуг с использованием 
беспилотных авиационных систем. В связи  
с отсутствием чётких правил спрос на исполь-
зование беспилотников не является устойчи-
вым. В результате нет инвестиций, компании 
не могут наладить серийное производство. 
Как следствие — высокая, по сути, блокирую-
щая стоимость изготовления одного аппарата  
и соответствующих услуг.

Вторая проблема — отсутствие системы 
производственной и технологической коопе-
рации по ключевым узлам и комплектующим. 
Производство готовых беспилотников отлича-
ется низким уровнем локализации, по сути, это 
крупноузловая сборка. Уровень локализации 
составляет по разным видам беспилотников 
где-то от 10 до 30%. Достаточно сказать, что 
сегодня импортируется почти 100% силовых 
установок электродвигателей и двигателей 
внутреннего сгорания. Из других стран вво-
зится примерно 90% систем электроснабже-
ния, почти 95% пилотажно-навигационного 
оборудования.

Третья проблема — не урегулированы пра-
вила безопасной эксплуатации беспилотников, 
отсутствует необходимая наземная инфра-
структура. Приведу пример. Сертификация 
тяжёлого российского беспилотника БАС-200 
длилась более полутора лет. Стоимость про-
цедуры составила 150 млн рублей, а с учётом 
создания опытных образцов и стендовой базы, 
по данным производителя, порядка 1 млрд 
рублей. Совершенно очевидно, что для аб-
солютного большинства производителей это 
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абсолютно неподъёмная сумма. Нет унифици-
рованного бортового оборудования и оборудо-
вания для наземной инфраструктуры, которое 
необходимо для обеспечения наблюдения, 
идентификации и управления беспилотниками 
в воздушном пространстве. В результате орга-
нам власти в регионе проще «закрыть» небо, 
чем допускать полёты таких аппаратов без 
возможности обеспечить контроль и безопас-
ность. Сегодня такие ограничения действуют  
в 38 субъектах Российской Федерации.

Тем не менее отмечу, что отдельными 
регионами ведётся работа по снятию огра-
ничений. Шесть регионов уже ввели для этого 
экспериментальные правовые режимы, в том 
числе такие крупные регионы, как Башкор-
тостан и Томская область. Но этого, конечно, 
крайне недостаточно.

И четвёртая проблема — отсутствует на-
циональная система подготовки кадров для 
отрасли. Есть ряд практико-ориентирован-
ных обучающих центров в основном узкой 
направленности, при этом отсутствует система 
квалификации образовательных и профессио-
нальных стандартов. Особенно это касается 
подготовки молодых специалистов, старших 
школьников, которые формируют основу для 
профессионального сообщества операторов  
и разработчиков беспилотных аппаратов.

Обозначенные проблемы, по сути дела, 
определяют ряд системных задач, которые 
необходимо решить для развития отрасли.

Первая задача — формирование гарантиро-
ванного долгосрочного спроса на беспилотные 
авиационные системы. Производителям крайне 
важно понимать объём долгосрочного спроса 
и механизмы доступа к нему, поскольку без 
этого невозможно ни развивать кооперацию, 
ни привлекать инвестиции.

В этой связи первым шагом необходимо 
создать первичный долгосрочный заказ со 
стороны государства. Правительством сфор-
мирован и утверждён государственный гра-
жданский заказ на период до 2030 года. Была 

проделана большая работа с федеральными 
органами исполнительной власти по оценке 
реальной потребности в беспилотниках, услуг, 
которые могут быть эффективно применены 
в работе госорганов.

Этот госзаказ включает в себя закупки бес-
пилотников и услуг на их основе со стороны 
органов власти, госкорпораций и компаний 
с госучастием. В текущем году объём такого 
заказа составит 4,4 млрд рублей, из которых 
2,6 млрд руб. — это средства федерального 
бюджета. В период с 2024 по 2026 год, то есть 
в новом бюджетном цикле, потенциальный 
государственный заказ суммарно составит 
порядка 92 млрд рублей, до 2030 года — по-
рядка 200 млрд рублей.

Наша оценка спроса до 2030 года — почти 
1 трлн рублей. Из них одна пятая часть — это 
гарантированный государственный заказ.

За три года это эквивалентно производству 
240 тыс. беспилотников всех типов, в том 
числе 5 тыс. средних и тяжёлых, а до 2030 
года — это порядка 670 тыс. беспилотников, 
включая 16 тыс. средних и тяжёлых. Наиболее 
крупный государственный гражданский заказ 
среди федеральных ведомств на сегодня фор-
мируют МЧС, Росреестр, Минпросвещения,  
а также крупнейшие госкомпании: «Росатом», 
РЖД, «Газпром» и «Газпромнефть». Хотел бы 
подчеркнуть, что предусмотренное бюджетное 
финансирование с 2023 по 2025 год состав-
ляет лишь 21% от заявленной ведомственной 
потребности. Таким образом, если мы хотим 
сформировать госзаказ в требуемых объёмах, 
потребуется увеличить финансирование при-
мерно в пять раз.

Второй шаг — создание квалифициро-
ванного базового заказчика, который будет 
консолидировать госзаказ и превращать его 
в долгосрочный спрос преимущественно на 
средние и тяжёлые беспилотники. Пред-
полагается, что таким заказчиком станет 
Государственная транспортная лизинговая 
компания — ГТЛК. У компании обширный 

опыт аналогичной работы в сфере авиации, 
судостроения, железнодорожного транспорта. 
Но мы, конечно, не исключаем, что и другие 
компании, лизинговые компании, в том числе 
образованные нашими банками с госучастием, 
тоже могут принять участие в этой работе.

Однако только за счёт консолидированного 
спроса решить проблему выхода в серийность 
не удастся. Поэтому необходимо параллельно 
создавать рынки в секторах экономики. От-
сюда вторая задача — формирование рынков 
использования беспилотников. Для её решения 
прежде всего потребуется создание необходи-
мой нормативной базы. До конца июня текущего 
года будет разработана и утверждена «дорож-
ная карта» снятия регуляторных барьеров для 
использования беспилотников в отмеченных 
выше сферах: сельском хозяйстве, лесном 
хозяйстве, аэрофотосъёмке, обследовании 
объектов, перевозке грузов — разумеется,  
с учётом всех требований по обеспечению наци-
ональной безопасности со стороны Министер-
ства обороны, ФСБ и других силовых ведомств.

Второй шаг — формирование типовых 
бизнес-моделей применения беспилотников 
на различных рынках. Сегодня в России нет 
таких успешно апробированных бизнес-ре-
шений и бизнес-моделей, а прямой перенос 
зарубежного опыта на наш рынок невозможен. 
Сформировать его планируется за счёт созда-
ния сети центров компетенций. Первый такой 
центр будет запущен на базе производствен-
ного кластера «Руднёво» уже в текущем году.

Третий шаг — содействие формированию 
операторов. Речь идёт о профессиональных 
компаниях-эксплуатантах беспилотников, 
которые будут оказывать услуги конечным 
потребителям и обеспечивать крупные заказы 
для производителей. Поддержать их предпо-
лагается за счёт льготного лизинга.

Четвёртый шаг в рамках решения этой за-
дачи — поддержка страхования беспилотни-
ков. Сегодня такой системы фактически нет. 
Это приводит к неадекватно высокой цене. 
В единичных случаях стоимость страховки 
доходит до 70% от стоимости самого изде-
лия. Планируем совместно с Банком России 
заняться отработкой подходов к снижению 
стоимости страхования.

Таким образом, за счёт выполнения ука-
занных шагов помимо государственного гра-
жданского заказа планируется формирование 
рыночного спроса, по объёму значительно, 
примерно в пять раз, как я уже говорил, пре-
вышающего государственный.

Ожидается, что за период с 2024 по 2026 
год сверх государственного гражданского зака-
за рыночный спрос составит ещё порядка 200 
млрд рублей, а до 2030 года — до 770 млрд 
рублей. Это обоснованные расчёты, выполнен-
ные на моделях с участием экспертов и бизнес-
сообщества. Таким образом, суммарно за счёт 
всех источников за семь лет, до 2030 года, 
будет сформирован общий спрос объёмом 
порядка 970 млрд рублей, что эквивалентно 
более чем одному миллиону беспилотников, 
включая 83 тыс. средних и тяжёлых.

Возникает задача: как это произвести? От-
сюда третья задача — развитие производства 
на основе собственных линий разработки ко-
нечных изделий, узлов и комплектующих. 
Для её решения первым шагом необходимо 
развернуть систему производства прежде всего 
средних и тяжёлых беспилотников, поддержать 
конечных производителей, в том числе тех, 
которые сегодня присутствовали на встрече. 
Здесь у нас, как уже было сказано, на рынке 
присутствуют порядка 20 компаний.

Планируется сформировать систему под-
держки головных предприятий, которые будут 
определять требования ко всей цепочке коо-
перации. При этом необходимо будет сохра-
нить принцип конкурентности: не менее двух 
лидирующих организаций по каждому типу 
беспилотных авиационных систем.

Вторым шагом нужно развернуть сеть коо-
пераций по производству ключевых узлов  
и комплектующих. Прежде всего это двигатели, 
силовая электроника и системы управления. 
Сегодня уровень технологической готовно-
сти по указанным элементам колеблется от 
трёх до пяти, то есть на уровне от начальных 
исследований до опытного образца. Планиру-
ется сформировать программу производства 
ключевых узлов и комплектующих аналогично 
программе по автокомпонентам с постепенным 
углублением уровня локализации, как я уже 
сегодня говорил, с сегодняшних 10–20% до 
70% к 2030 году.

Крайне важно обеспечить унификацию 
беспилотников и их основных узлов и комплек-
тующих. До конца июля текущего года будет 
сформирован и нормативно закреплён клас-
сификатор основных узлов и комплектующих. 
К концу текущего года будет сформирован 
профильный технический комитет по стан-
дартизации беспилотных авиационных систем, 
а уже в следующем, 2024 году планируется 
разработать и реализовать программу по 
стандартизации беспилотников.

Третий шаг — обеспечение технологиче-
ской поддержки собственных линий разрабо-
ток. Для этого по каждому типу беспилотников 

формируются технологические карты. Они 
включают ключевые этапы производственного 
процесса, основные узлы и комплектующие 
изделия, необходимые критические технологии 
для их выпуска. Формирование технологиче-
ских карт по основным типам беспилотников 
будет завершено через три месяца, к августу 
текущего года. Кроме того, в следующем году 
планируется запустить цифровую платформу 
проектирования беспилотников и организации 
производства. Абсолютно верно, что вне циф-
ровой среды решить те масштабные задачи, 
о которых я сегодня говорил, принципиально 
невозможно.

Четвёртый шаг — поддержка производи-
телей лёгких беспилотников, выше речь шла  
о средних и тяжёлых. Для этого предполагает-
ся поддержать малые технологические компа-
нии, которые занимаются их производством. 
Это компании с выручкой, как правило, до 
четырёх миллиардов рублей. Типичная такая 
компания — это так называемая гаражная 
сборка из импортных комплектующих. Это 
семь-восемь основных элементов. Такой сбор-
кой могут заниматься сегодня даже старшие 
школьники, но они как раз и есть золотой 
фонд нашего беспилотного авиастроения.  
И конечно, нужно сделать всё, чтобы поддержать 
их и создать им условия для роста и развития.

Планируется обеспечить скорейшее 
принятие закона о малых технологических 
компаниях, который сегодня был одобрен на 
заседании Правительства, и на его основе к 
сентябрю текущего года сформировать реестр 
таких компаний. Абсолютное большинство 
производителей беспилотников смогут попасть  
в этот реестр. Попадание в реестр для малых 
компаний будет означать, что они выйдут из 
тени, станут видимы и привлекательны для 
крупных инвесторов, а также смогут поль-
зоваться многочисленными инструментами 
поддержки, такими как налоговые льготы, 
механизмами финансовой поддержки, которые 
сегодня разработаны.

И пятый шаг для развития производства —  
создание сети научно-производственных 

центров. По сути, это сеть территориально 
распределённых производственных класте-
ров, где будут сосредоточены все основные 
виды комплексной поддержки производства 
беспилотников. Такие центры будут решать 
целый комплекс вопросов. У них будет порядка 
20 функций, среди которых проектирование 
беспилотников на базе единой цифровой 
платформы, коллективное пользование ин-
фраструктурой, осуществление лётных и на-
земных испытаний, организация опытного 
производства, выход в малую серию и под-
готовка к сертификации.

Уже в следующем году планируется 
открыть 10 таких полномасштабных центров 
в Самарской, Нижегородской, Сахалинской 
областях, республиках Башкортостан и Та-
тарстан, в Тульской, Рязанской и Томской 
областях, в Санкт-Петербурге, а также Се-
вастополе. А к 2026 году планируем, что их 
будет семнадцать. Порядка 30 регионов уже 
подали заявки на создание научно-произ-
водственных центров.

Кроме того, планируется создать ещё около 
десяти специализированных центров, которые 
будут сфокусированы на производстве кон-
кретных узлов и комплектующих наземного 
и бортового оборудования, а также в каждом 
регионе сеть малых научно-производственных 
центров с ограниченным функционалом.

И наконец, шестой шаг — создание 
системы финансовой поддержки произ-
водителей. Помимо государственного за-
каза следует выделить четыре группы мер 
поддержки: это предоставление налого-
вых льгот производителям беспилотников. 
Предполагается, что это будет происходить  
в рамках использования реестровой модели 
по аналогии с IT-компаниями; это субсиди-
рование производителям в разных формах 
стоимости лётного часа и стоимости приоб-
ретения или лизинга самих беспилотников; 
это поддержка создания и развития произ-
водства путём субсидирования процентных 
ставок по кредитам в рамках кластерной 
инвестиционной платформы и предоставле-
ния льготных займов из Фонда развития про-
мышленности; это поддержка исследований 
и разработок, создание опытных образцов 
через предоставление грантов и субсидий на 
возмещение затрат, а также предоставление 
доступа к необходимой инфраструктуре, 
включая испытательные стенды.

По предварительным оценкам, в период 
с 2023 по 2026 год стоимость прямых мер 
финансовой поддержки без учёта льгот со-
ставит порядка 38 млрд рублей, в том числе 
10,4 млрд рублей в 2024 году. 

В итоге рассчитываем, что за счёт реализа-
ции указанных шагов российская промышлен-
ность к завершению следующего бюджетного 
цикла, то есть к концу 2026 года, сможет вый-
ти на производство беспилотников в объёме  
18 тыс. аппаратов в год (это без учёта сверх-
лёгких беспилотников весом менее одного 
килограмма) с уровнем покрытия внутреннего 
спроса (как я уже говорил, сегодня это 37%)  —  
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около 52%, а к 2030 году выйдем на объём 
32 тыс. аппаратов в год с уровнем покрытия 
спроса порядка 70%.

Четвёртая задача — создание благопри-
ятных и безопасных условий эксплуатации 
беспилотников. В настоящее время регулиро-
вание в данной области не систематизирова-
но. И граждане, и организации, как правило, 
даже не знают, правомерно ли они применяют 
беспилотники.

В ближайшее время планируется сфор-
мировать специальную рабочую группу 
с участием представителей бизнеса, которая 
детально разберёт алгоритмы сертификации 
и допуска беспилотников к эксплуатации,  
а также проведёт инвентаризацию норма-
тивно-правовой базы. Предложения рабочей 
группы будут погружены в «дорожную карту» 
по снятию регуляторных барьеров, о которой 
уже было сказано выше.

В части сертификации Минтранс уже уста-
новил предельную стоимость процедур — 
от 38 до 63 млн рублей в зависимости от 
вида беспилотника, что в 2,5–4 раза ниже 
изначальной стоимости, и начал внедрение 
принципа «одного окна». К 2030 году сто-
имость сертификации снизится ещё в два 
раза — до 20‒30 млн рублей. Планируется до 
1 августа перейти на сертификацию средних  
и тяжёлых аппаратов целиком, а не по отдель-
ным компонентам. Это позволит уже к концу 
текущего года сократить срок сертификации 
в три раза — с 18 до шести месяцев. А к 2030 
году длительность сертификации составит не 
более одного месяца.

В части обеспечения доступности воздуш-
ного пространства это, наверное, самый боль-
ной вопрос. Для лёгких беспилотников весом 
до 30 кг до конца текущего года предлагается 
в каждом регионе создать максимально сво-
бодные от ограничений условия использования 
аппаратов, в том числе на высоте до 150 м,  
в специально отведённых для этого локациях. 
Допуск пилотов для таких аппаратов также 
необходимо упростить уже в этом году. Для 

средних и тяжёлых беспилотников снятие огра-
ничений пока будет осуществляться в рамках 
расширения экспериментальных правовых 
режимов в отдельных регионах с учётом на-
копленного опыта и требований безопасности.

Кроме того, в следующем году планируется 
запустить цифровой сервис с интерактивной 
картой зон для полётов, где будет представлена 
информация о доступности воздушного про-
странства и движении беспилотников. Сегодня 
прототип такой карты существует, но я бы 
сказал так, что эта карта сегодня не имеет тре-
бований легитимности. По сути, для местных 
органов власти и для силовых структур она 
является чисто информационным ресурсом, 
а карта такая, конечно, должна быть норма-
тивно закреплённым документом. Владельцем 
сервиса будет Росавиация. Частные компании 
(сегодня представители были) уже готовы 
подключиться к разработке данного продукта.

В части обеспечения безопасной эксплуа-
тации беспилотников предлагается внедрить 
до конца следующего года требования транс-
портной безопасности, а также унифицирован-
ные требования к наземной инфраструктуре  
и бортовой аппаратуре. Проекты по оснащению 
посадочных площадок будут начаты уже со сле-
дующего года. Рассчитываем, что в 2025 году в 
соответствии с новыми требованиями унифи-
цированная инфраструктура будет внедрена 
на первых девяти аэродромах и посадочных 
площадках, а к 2030 году такая инфраструктура 
должна быть установлена на 290 аэродромах 
и посадочных площадках в каждом регионе.

Далее. До 1 ноября текущего года плани-
руется создание единого государственного 
оператора, обеспечивающего условия эксплу-
атации беспилотников для частных компаний. 
Он будет решать две основные задачи: предо-
ставление радиочастот операторам беспилот-
ников и внедрение требований к наземной 
инфраструктуре. Предлагается наделить этими 
функциями Госкорпорацию по организации 
воздушного движения. Весь комплекс работ 
по нормативно-правовому регулированию 

эксплуатации беспилотников планируется 
завершить до конца следующего года.

Наконец, пятая задача — создание много-
уровневой системы подготовки кадров для 
новой отрасли от школьной скамьи до профес-
сионального образования. Речь идёт не только 
о подготовке профессионалов в пилотирова-
нии беспилотников, но и о конструкторском, 
инженерном и производственном персонале.

В следующем году должны быть разрабо-
таны и внедрены перечни профессий, системы 
квалификаций и профессиональные стандарты 
в отрасли. Одновременно планируется в теку-
щем году разработать и уже со следующего 
года внедрить профильные образовательные 
программы в средних и высших учебных заве-
дениях, а также программы дополнительного 
образования для детей.

Рассчитываем, что в колледжах в 2025 году 
будут проходить профильное обучение более 30 
тыс. студентов, а в 2030 году — порядка 170 тыс.  

В высших учебных заведениях в 2025 году 
профильное обучение будут проходить порядка 
40 тыс. студентов, а в 2030-м — уже около 
180 тыс. Это полностью закроет проблемы 
кадрового обеспечения отрасли.

В нашей стране много талантливых ребят, 
которые собственными руками создают беспи-
лотники, — именно из них вырастают лучшие 
профессионалы отрасли. Чтобы их поддержать, 
необходимо создать самые благоприятные 
условия. Для этого, как уже было сказано,  
в каждом крупном городе необходимо со-
здать площадки для отработки полётов лёгких  
и сверхлёгких беспилотников, а также организо-
вать систему профессиональных соревнований. 
Размер такой площадки для беспилотников вер-
толётного типа — примерно с футбольное поле 
или, может быть, с два футбольных поля. Для 
привлечения молодёжи в сферу моделирования 
и использования беспилотников предлагается 
задействовать инфраструктуру ДОСААФ. Также 
сейчас прорабатывается вопрос реализации  
в ряде регионов пилотных проектов по обуче-
нию пилотированию беспилотников в школах.

Предварительная общая оценка финан-
сирования национального проекта до 2030 
года составляет порядка 660 млрд рублей, 
включая государственный гражданский за-
каз, меры поддержки производителей, осна-
щение аэропортов и сетей связи, создание 
научно-производственных центров, в том чис-
ле на период с 2024 по 2026 год — порядка  
240 млрд рублей. 



С
тратегия по развитию беспилотных 
авиационных систем является отрасле-
вым документом стратегического пла-
нирования, определяющим развитие 

и формирование перспективного облика 
беспилотной авиации в России.

«В текущей редакции проекта стратегии 
определены приоритетные направления раз-
вития отрасли, текущие и целевые параметры 
рынка беспилотных авиационных систем, еже-
годные целевые показатели развития отрасли 
и перечень реализуемых мероприятий. Необхо-
димо доработать документ с учётом замечаний 
и предложений отраслевиков», — отметил 
первый вице-премьер Андрей Белоусов.

Стратегия в первую очередь определяет 
цели, задачи, приоритеты и целевые инди-
каторы развития новой отрасли. Основная 
цель реализации стратегии — создание 
новой конкурентоспособной на внутреннем  
и глобальном рынках отрасли российской эко-
номики в секторах разработки, производства 
и эксплуатации БАС, а также развитие новых 
рынков на основе применения БАС, включая 
выполнение авиационных работ и воздушных 
перевозок, оказание услуг, обеспечение потре-
бителей геопространственной информацией 
и аналитическими сервисами.

«Развитие отрасли БАС — одно из важ-
нейших направлений, учитывая расстояния 
в России и вытекающую из этого необходи-

мость обеспечения транспортной доступ-
ности. Успешное функционирование этого 
сегмента обеспечивает также синергетиче-
ский эффект для развития других элемен-
тов экономики — электроники, разработки 
программного обеспечения, предоставле-
ния товаров и услуг. По итогам 2023 года 
ожидаем, что объём российского рынка БАС  
и услуг с их применением составит более 
50 млрд рублей. Ожидаем, что в госсекторе 
доля отечественных закупок составит более 
90%», — обратил внимание замглавы Мин-
промторга России Василий Шпак.

В актуальной редакции стратегии пред-
ставлены высокоуровневые мероприятия, 
соответствующие задачам разрабатываемых 
федпроектов в рамках нацпроекта. Василий 
Шпак доложил о текущем статусе разработки 
стратегии: «Показатели стратегии синхрони-
зированы с нацпроектом. В проекте страте-
гии учтены все ключевые вопросы, которые 
предстоит решить не только государству, но 
и всем заинтересованным госкорпорациям, 
компаниям, институтам развития. Наша зада-
ча — сформировать новые сегменты рынка 
с приоритетом использования БАС отече-
ственного производства, обеспечить продук-
товый и технологический суверенитет для 
гражданских отраслей в этой области, создать 
специализированную систему сертификации 
БАС, обеспечить комплексную безопасность 

в их применении, а также создать систему 
непрерывной подготовки кадров».

С учётом внесённых изменений в проект 
стратегии участники отрасли: представители 
Минтранса, Минобрнауки, Минэкономразвития, 
МЧС, Минфина, Минцифры и другие — внесли 
свои предложения, дополнения и замечания.

Например, было предложено отразить в до-
кументе суть и задачи научно-производствен-
ных центров, дополнить его информацией  
о создании цифровых платформ; внести 
уточнения о сертификации пилотов крупно-
тоннажных БАС в части сертифицированных 
вузов, которые готовят кадры; дополнить уров-
ни общего и профессионального образования 
дополнительными образовательными програм-
мами для подготовки высококвалифициро-
ванных кадров для отрасли БАС. Также было 
предложено дополнить стратегию положения-
ми о цифровых платформах, обеспечивающих 
управление полным жизненным циклом БАС  
и развитие рынка услуг на основе БАС.

«Стратегия — это не управленческий до-
кумент, а скорее идеологический, для того 
чтобы мы понимали, к чему идём, стремимся. 
Управленческим документом является нацио-
нальный проект, которые мы разрабатываем. 
Все предложения, который сегодня озвучены, 
будут проработаны и учтены в процессе фина-
лизации документа стратегии в установленные 
сроки», — заключил Андрей Белоусов. 

Андрей Белоусов на встрече с производителями беспилотных авиационных систем 

ОблИК беспИлОТнОй АВИАЦИИ
Первый вице-премьер Правительства РФ Андрей Белоусов провёл заседание президиума Правительственной 
комиссии по развитию беспилотных авиационных систем. На заседании обсуждался проект Стратегии по развитию 
беспилотных авиационных систем на период до 2030 года и на перспективу до 2035 года.
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СЕРТИфИКАЦИя бЕСПИЛОТНЫх 
АВИАЦИОННЫх СИСТЕМ

В Росавиации проведена конференция «серти-
фикация беспилотных авиационных систем в 
Российской Федерации» с участием широкого 
круга заинтересованных организаций. среди 
участников — представители профильных 
министерств и ведомств, Авиарегистра России, 
АО «нЦВ Миль и Камов», Ассоциации «АЭРО-
неКсТ», АнО «платформа нТИ», АО «ГТлК», а 
также представителей индустрии беспилотных 
авиационных систем. 

Были обсуждены аспекты обязательной сер-
тификации беспилотных авиационных систем  
и их разработчиков, предусмотренной Воздуш-
ным кодексом, ФАП-21 и соответствующих 
Норм лётной годности. 

Открывая конференцию, начальник Управ-
ления сертификации авиационной техники 
Федерального агентства воздушного транс-
порта Наталья Кириллова подчеркнула, что  
в настоящее время, учитывая потенциал 
данного сегмента рынка, уделяется прио-
ритетное внимание развитию гражданских 
беспилотных систем. Это нашло отражение 
в перечне поручений Президента Российской 
Федерации и Правительства Российской 
Федерации, адресованных органам государ-
ственной власти. На основании поручений 
формируется Правительственная комис-
сия по вопросам развития беспилотных 
авиационных систем в целях подготовки 
согласованных предложений по реализации 
государственной политики в этой сфере и 
решению задач, связанных в том числе с 
разработкой, производством, сертификаци-
ей данной категории авиационной техники  
и формированием специализированной си-
стемы такой сертификации. 

На состоявшейся конференции Росавиацией 
представлены основные этапы и подходы при 

сертификации беспилотных авиационных си-
стем и юридических лиц-разработчиков, даны 
ответы на часто задаваемые вопросы в части 
процедур, сроков и стоимости сертификации 
данной гражданской авиационной техники.

Обязательная сертификация в гражданской 
авиации является международно-распро-
странённым механизмом и проводится в целях 
закрепления спроектированной конструкции  
в качестве типовой для последующего се-
рийного производства и подтверждения её 
соответствия требованиям к лётной годности 
и безопасности полётов, а также подтвер-
ждения компетенций организаций, связанных 
с проектированием и изготовлением авиа-
техники. 

Авиарегистр России представил доклад 
по применению приказа Минтранса России 
от 20.05.2022 № 189 «Об утверждении мето-
дики определения размера платы за оказание 
услуги по выполнению работ, проводимых для 
принятия решения о соответствии объекта 
сертификации применимым требованиям  
к лётной годности объекта сертификации  
и требованиям в области охраны окружа-
ющей среды от воздействия деятельности  
в области авиации, соответствии юридических 
лиц, осуществляющих разработку и изготов-
ление воздушных судов и другой авиационной  
техники, требованиям федеральных авиа-
ционных правил, и предельного размера 
указанной платы».

С участием разработчика был рассмотрен 
опыт сертификации беспилотной авиационной 
системы БАС-200, получившей сертификат 
типа Росавиации в декабре 2022 года. Было 
отмечено, что необходимость проведения 
сертификации обусловлена рядом факторов, 
среди которых:

•	 готовность	государственных	заказчиков	
финансировать проекты, успешно завершив-
шие сертификацию с получением одобритель-
ного документа; 

•	 существенно	более	низкая	стоимость	
страхования беспилотного воздушного судна, 
имеющего сертификат типа, для эксплуатанта, 
чем несертифицированного изделия; 

•	 возможность	путём	сертификационных	
испытаний подтвердить надёжность и бе-
зотказность конструктивных решений, а также 
сформировать комплект эксплуатационной 
документации, соответствующий потребностям 
эксплуатанта; 

•	 приобретение	уникального	опыта	и	компе-
тенций разработчиком БАС.

Среди важных заключений и выводов,  
к которым пришли участники конференции по 
результатам обсуждения, следующие:

•	 сертификация	типа	БАС	—	катализа-
тор развития гражданского сектора рынка 
беспилотной авиации и безопасного ком-
мерческого применения БАС в народном 
хозяйстве России;

•	 необходимы	оптимизация	сертификаци-
онных процедур для беспилотных авиационных 
систем, дальнейшая актуализация нормативной 
правовой базы и наращивание компетенций 
всех участников процесса под эти цели;

•	 необходимы	проработка	и	оптимизация	
аспектов ценообразования сертификации БАС, 
в том числе с возможным применением меха-
низмов поддержки и субсидирования;

•	 целесообразно	продолжить	проведе-
ние подобных конференцией и методических 
совещаний с целью повышения осведомлён-
ности участников индустрии БАС касательно 
сертификации беспилотных авиационных 
систем.

Росавиация и индустрия БАС продолжат 
диалог в рамках создаваемой подкомиссии по 
сертификации и стандартизации Правитель-
ственной комиссии по развитию БАС.

Документы по вопросам сертификации типа 
организаций разработчиков и изготовителей 
доступны на сайте Росавиации.

Источник: www.favt.gov.ru

ЗАЩИТА ОТ бЕСПИЛОТНИКОВ

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации «Ро-
стех» завершил тестовую эксплуатацию систем 
подавления беспилотников «серп-Вс» на объекте 
топливно-энергетического комплекса России. 
Установленные на промышленной территории 
нефтяной компании устройства позволили 
исключить появление дронов-нарушителей  
в охраняемой зоне. «серп-Вс» может работать 
автономно на удалённой позиции и защищать 
как мобильные, так и стационарные объекты. 

«Серп-ВС», разработанный НИИ «Век-
тор» холдинга «Росэлектроника», спосо-
бен подавить каналы связи, управления 
и навигации беспилотника. Система поз-
воляет воздействовать как на сигналы гло-
бальных навигационных спутниковых си-
стем — GPS, ГЛОНАСС, Galileo и BeiDou, так  
и на сигналы управления БПЛА в диапазонах 
2,4 и 5,6 ГГц, используемых в сетях Wi-Fi.

Одно из преимуществ «Серп-ВС» — воз-
можность подавлять дроны на 360° по го-
ризонтальной оси. По вертикали устройство 
воздействует на БПЛА-нарушитель в секторе 
от -10° до 80°. Также предусмотрена возмож-
ность управляемого секторального подавле-
ния. Режимы работы в каждом из четырёх 
азимутальных секторов задаются независимо 
друг от друга.

Потребляемая мощность устройства не 
более 150 Вт, а дальность действия — до  
3 км. Связь с собственным пунктом управления 
осуществляется по сети Ethernet. 

«По итогам двухмесячной эксплуатации на 
объектах одного из предприятий ТЭК устрой-
ства «Серп-ВС» полностью подтвердили заяв-
ленные характеристики, позволив нивелиро-
вать риски появления в периметре охраняемой 
территории сторонних БПЛА. Интуитивное 
управление не вызвало затруднений у эксплу-
атирующего их персонала. Интерес к продукту 
проявили ещё ряд промышленных компаний. 

В настоящее время ведутся переговоры по 
поставкам комплексов», — заявил директор 
по развитию бизнеса НИИ «Вектор» Андрей 
Сорокин. 

НИИ «Вектор» — одно из ведущих пред-
приятий России по разработке и производству 
продукции в областях радиотехники и радио-
электроники.
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П
роходивший с 21 по 25 июня 2023 года 
МВМС-2023 объединил представителей 
ВМФ России и государственных струк-
тур, ведущих экспертов, руководителей 

крупнейших предприятий и компаний из разных 
стран. На протяжении пяти дней проходили 
презентации инновационных разработок, 
обсуждения актуальных вопросов развития 
кораблестроения и других связанных с мор-
ской стихией отраслей. Помимо выставочной 

экспозиции Салон включал демонстрационные 
и научно-деловые программы, а также культур-
но-художественные мероприятия.

Международный военно-морской салон 
проводится в России с 2003 года. В этом 
году местом проведения МВМС-2023 стало 
уникальное пространство «Острова фортов», 
которое в гармоничном единстве включает 
музейно-исторические зоны, оборудованный 
парк отдыха и развлечений, Музей воен-

но-морской славы и Конгрессно-выставоч-
ный центр. Проект «Остров фортов» реали-
зуется по поручению Президента Российской 
Федерации в рамках комплексного разви-
тия территории Кронштадта, сохранения 
его исторического наследия и повышения 
качества жизни населения. Отметим, что 
музейно-выставочный комплекс, где прохо-
дил МВМС-2023, был построен в рекордно 
сжатые сроки.

МВМС-2023 торжественно открыли заме-
ститель председателя Правительства Россий-
ской Федерации, министр промышленности и 
торговли Российской Федерации Денис Ман-
туров, губернатор Санкт-Петербурга Александр 
Беглов, Главнокомандующий Военно-Морским 
Флотом России Николай Евменов и руководи-
тель проектного офиса АНО «Остров фортов» 
Ксения Шойгу. Ощутить в полной мере атмо-
сферу праздника и военной мощи помогли 
торжественный марш курсантов военно-мор-
ских училищ, поднятие флага Российской 
Федерации, гимн Российской Федерации в 
исполнении оркестра и виртуозное выступ-
ление пилотажной группы «Стрижи».

«Практически со дня основания наше-
го города здесь всегда строились корабли.  
И уже двадцать лет в Петербурге проходит 
Военно-морской салон. Он стал одним из 
крупнейших в мире. Сегодня Международный 
военно-морской салон впервые принимает 
Кронштадт — город воинской славы, воен-
но-морская цитадель Петербурга, святое место 
для каждого русского моряка. Обновлённый 
Кронштадт станет центром сохранения истории 
ВМФ. Здесь мы будем рассказывать нашим 
внукам и детям о славных морских победах 
нашего флота», — сказал Александр Беглов.

«Кронштадт — это место, откуда в круго-
светные экспедиции отправлялись корабли, 
откуда Россия осваивала Север и Дальний Вос-
ток. Именами кронштадтцев названы острова, 

заливы. В Кронштадт сегодня вдохнули вторую 
жизнь. Здесь будет открыт Музей морской 
славы», — подчеркнул Главком ВМФ Николай 
Евменов.

«Хотел бы поблагодарить коллег из Мин-
обороны, руководство Санкт-Петербурга  
и кластера «Остров фортов» за помощь в 
организации Международного салона. Наде-
юсь, всем понравятся возможности, которые 
предоставляет новая площадка. Здесь и новый 
Музей военно-морской славы, Конгрессно-
выставочный центр, прекрасная парковая зона 
и большие площади для демонстрационных 
показов», — отметил Денис Мантуров, откры-
вая МВМС-2023.

Площадка проведения Салона представляет 
из себя современный музейный комплекс, со-
зданный из трёх бережно реконструированных 
исторических зданий, которые органично вклю-
чают и два артиллерийских арсенала времён 
Первой мировой войны. Концепция комплекса 
Музея основана на задаче сохранения в качестве 
центрального экспоната легенды отечественного 
флота — первой советской атомной подводной 
лодки К-3 «Ленинский комсомол».

Экспонентами Международного воен-
но-морского салона стали более 290 пред-
приятий из России, а также из Индии (BrahMos 
Aerospace) и Беларуси (ОАО «ИНТЕГРАЛ», 
ООО «НПК Контакт», ОАО «НИИЭВМ», ОАО 
«Конструкторское бюро «Дисплей»). Основные 
участники Салона — компании, специализиру-

ющиеся на кораблестроении и судостроении, 
производстве и поставках оружия и вооруже-
ния, системах боевого управления, навигации и 
связи, корабельных энергетических установок, 
морской авиации, инфраструктуре обеспе-
чения, новых технологиях и перспективных 
материалах.МВМс-2023:  

нОВАЯ лОКАЦИЯ, 
УВеРенные ИТОГИ

XI Международный военно-морской салон (МВМС-2023) — ведущее мероприятие морской индустрии — прошёл с 
большим успехом и на новой площадке — в Кронштадте, городе морской славы России. В течение нескольких дней 
на двух этажах свежевыстроенного масштабного Конгрессно-выставочного центра и в его конференц-залах участ-
ников Салона ждали десятки деловых мероприятий, конференций, форумов и технических сессий. Организатором 
МВМС-2023 выступило Министерство промышленности и торговли Российской Федерации. Салон проводился при 
поддержке правительства Санкт-Петербурга и туристско-рекреационного кластера «Остров фортов». Партнёры 
мероприятия — ПАО «Промсвязьбанк», АО АКБ «НОВИКОМБАНК», Ростелеком, Независимая страховая группа.
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Ключевыми участниками МВМС-2023 вы-
ступили крупнейшие российские предпри-
ятия и холдинговые компании, в том числе 
Государственная корпорация «Ростех», АО 
«Объединённая судостроительная корпора-
ция», АО «Концерн ВКО «Алмаз – Антей», 
АО «НПП «Радар ммс», ФГУП «Крыловский 
государственный научный центр», АО «Су-
достроительная корпорация «Ак Барс», АО 

«Клавесин-1РЭ» способен детально обсле-
довать объекты с помощью гидролокационных, 
телевизионных и электромагнитных средств,  
а также автоматически выделять и отслеживать 
протяжённые объекты с помощью телеви-
зионного и электромагнитного искателей. 
Кроме того, возможности подводного робота 
позволяют производить акустическое профи-
лирование грунта и измерять параметры среды 
во всем диапазоне рабочих глубин погружения 
и скоростей движения.

На стенде АО «ВНИИРПрогресс» были пред-
ставлены главный распределительный щит, пульт 
управления ОКС и ЭЭС, автоматические выключа-
тели переменного и постоянного тока номиналом 
до 630 А, электромагнитные контакторы, устрой-
ство контроля изоляции. Изготавливаемое обо-
рудование может быть поставлено с приёмкой 
ВП МО РФ, ОТК, РМРС. АО «ВНИИР-Прогресс» 
предлагает заказчику комплексные решения, 
максимально учитывающие его интересы и со-

ответствующие его потребностям. Техническая 
политика предприятия — полная поддержка 
заказчика на всех этапах поставки оборудования.

Среди участников салона было АО «Го-
ризонт» — лидер российского рынка среди 
производителей судовых навигационных 
радаров и береговых радиолокационных 
комплексов наблюдения. На стенде ООО «НПО 
Горизонт» был представлен комплекс для обна-
ружения и противодействия БПЛА «Бекас» —  
результат инициативной разработки, начатой 
в 2017 году. Компания предлагает к поставке 

«Корпорация Тактическое ракетное вооруже-
ние», АО «Корпорация морского приборострое-
ния», ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА», 
АО «Дальневосточный центр судостроения  
и судоремонта», ООО «НПП «ОРИОН» и дру-
гие. Отметим, что установленный на Салоне 
стенд «Корпорации морского приборострое-
ния» останется в кластере «Остров фортов» 
на постоянной основе — он будет работать 
в формате учебно-тренировочного центра.

АО «Рособоронэкспорт» (входит в Гос-
корпорацию «Ростех») на Международном 
военно-морском салоне представило новейший 
автономный необитаемый подводный аппарат 
«Клавесин-1РЭ». Такая роботизированная 
техника будет востребована как на внутреннем 
рынке, так и за рубежом. Аппарат предназначен 
для выполнения обзорно-поисковых операций, 
обследования донных объектов на глубинах от 
5 м до 6000 м при работе в автономном режиме 
и в режиме коррекции по гидроакустическому 
каналу связи с борта судна-носителя.

различные конфигурации оборудования, на-
чиная с минимального — для обнаружения 
БПЛА по радиоизлучению, а также комплекта-
ции с радаром Х-диапазона для обнаружения 
беспилотников по отражённому излучению и 
мощными оптическими модулями видимого и 
инфракрасного спектра на базе охлаждаемой 
тепловизионной матрицы.

Комплекс оборудован радиопеленгаторной 
системой, высокочувствительной камерой 
видимого спектра с 90-кратным увеличением 
и тепловизионным модулем с охлаждаемым 
сенсором, чтобы работать в любых погодных 
условиях и независимо от времени суток. Так-
же на стенде АО «Горизонт» была представлена 
новая береговая РЛС «Буссоль-СМ» и гироста-
билизированная оптико-электронная система.

Один из самых ярких участников МВМС-
2023 — Кабельный завод «Спецкабель» — 
представил на Салоне в Кронштадте широкую 
линейку специальных кабелей собственной 
разработки. Кроме того, компания выступила 
с инициативами по развитию Северного мор-
ского пути (СМП), прогресс которого в немалой 
степени зависит от применения отечественной 
кабельной продукции.

В рамках МВМС-2023 АО «Концерн ВКО 
«Алмаз – Антей» в составе единой выставочной 
экспозиции продемонстрировало продукцию 
ряда дочерних обществ: ПАО «НПО «Алмаз», 
АО «РАТЕП», АО «ОКБ «Новатор», АО «ИЭМЗ 
«Купол», ПАО «ДНПП», АО «ВНИИРТ», АО 
«ФНЦП «ННИИРТ», АО «РИРВ». Среди пред-
ставленного — целый ряд новейших разра-
боток в интересах ВМФ РФ.

Показанный в экспозиции многоканальный 
ЗРК 3К96-3Е «Ресурс» создавался российской 
оборонной промышленностью для защиты 
надводных кораблей от атак пилотируемых и 
беспилотных средств воздушного нападения 
(СВН), летящих на различных высотах под 
прикрытием помех.

Зенитный ракетный комплекс самообороны 
кораблей 3К96-3Е «Ресурс» является автомати-

зированным высоконадёжным средством ПВО, 
позволяющим эффективно решать задачи 
поражения современных и перспективных 
СВН различных типов в условиях применения 
средств радиоэлектронного противодействия.

АО «ВНИИРТ» в составе экспозиции Концер-
на представило на МВМС-2023 сразу несколько 
премьер своих разработок, обладающих целым 
рядом уникальных возможностей для ВМФ. 
Среди представленных новинок — много-
функциональный радиолокационный комплекс 
«Фуркэ-Е», который предназначен для осве-
щения воздушной и надводной обстановки, 
обеспечения государственного опознавания, 
выработки текущих координат и параметров 
движения целей и выдачи их в корабельные 
управляющие системы, системы управления 
оружием и средства радиоэлектронной борьбы.
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Зенитный ракетный комплекс малой даль-
ности предназначен для противовоздушной 
обороны важнейших военных и государствен-
ных объектов от ударов самолётов, вертолётов, 
крылатых ракет, противорадиолокационных 
и других управляемых ракет, планирующих 
и управляемых авиабомб и беспилотных ле-
тательных аппаратов в пределах зоны пора-
жения комплекса, днём и ночью, в сложной 
метеорологической и помеховой обстановке.

ЗРК «Тор-М2КМ» является модификацией 
«Тор-М2Э» и отличается возможностью разме-

щения боевых и технических средств на любой 
платформе заказчика соответствующей грузо-
подъёмности. В пределах реализуемой зоны 
поражения ЗРК малой дальности «Тор-М2КМ» 
способен обеспечить противовоздушную обо-
рону от ударов пилотируемых и беспилотных 
средств воздушного нападения, а также от 
ударов высокоточным оружием (ВТО).

АО «ОКБ «Новатор» в составе экспозиции 
Концерна продемонстрировало макет раке-
ты 3М-54Э/3М-54ТЭ из состава комплексов 
«ClubS»/«Club-N», которая соединяет в себе 

достоинства дозвуковых и сверхзвуковых про-
тивокорабельных ракет — большую даль-
ность стрельбы и скрытный подход к цели со 
сверхзвуковой скоростью боевой ступени на 
завершающей стадии полёта.

Эта ракета, по признанию специалистов, 
практически неуязвима для корабельной систе-
мы ПВО за счёт предельно малой высоты (5 м 
над уровнем моря) и сверхзвуковой скорости 
полёта (около 1000 м/ сек) на участке подлёта к 
цели. Эти качества сочетаются с мощной фугас-
ной проникающей боевой частью массой 200 кг. 

Ракетные комплексы российского произ-
водства «Club-S» (для вооружения подводных 
лодок) и «Club-N» (для вооружения надвод-
ных кораблей) считаются одними из наиболее 
современных и мощных ударных средств Во-
енно-морского флота.

Группа компаний ТД «Альфа-Комплект» 
ЭКБ — надёжный поставщик электронных 
комплектующих отечественного и иностранного 
производства, проводящий сертификацион-
ные испытания и специальные проверки ЭКБ 
и разрабатывающий программы и методики  

МФ РЛК «Фуркэ-Е» состоит из антенно-
поворотного устройства с блоком обработки 
сигналов, автоматизированного рабочего места 
по управлению радиолокационным комплек-
сом, автономной системы пожаротушения, 
системы электропитания, ЗИП, комплекта 
эксплуатационной документации.

В составе уличной экспозиции Концерна 
гости и посетители Салона увидели натур-
ный образец зенитного ракетного комплекса 
малой дальности «Тор-М2КМ», который был 
представлен АО «ИЭМЗ «Купол».
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тийского флота — корвет «Стойкий», малые 
ракетные корабли «Серпухов» и «Советск». 
Командиры и экипаж кораблей для участников 
и гостей Салона проводили увлекательные экс-
курсии, рассказывали об истории, оснащении, 
боевых возможностях кораблей.

В рамках деловой программы МВМС-2023 
было проведено 24 мероприятия, в том числе 
12 круглых столов, 4 конференции, пленар-
ная сессия, презентация, совещание, форум  
и 4 технические сессии.

Так, в первый день на круглом столе «Поле 
битвы: Арктика. Внутренние и внешние вызо-
вы развития Северного морского коридора 
в интересах России» (организатор — ОАО 
«ТРК ВС РФ «Звезда») эксперты, предста-
вители профильных министерств, ведомств  
и госкорпораций обсудили ресурсный потен-
циал региона, перспективы торгово-экономи-
ческого и международного сотрудничества.

Большое внимание проявили участники 
Салона к мероприятиям деловой програм-

мы, посвящённым вопросам судостроения 
и технического оснащения кораблей, среди 
которых были:

•	PLM-Форум	«Управление	жизненным	цик-
лом изделий судостроения. Информационная 
поддержка» (организаторы — Министерство 
промышленности и торговли Российской Фе-
дерации, Комитет по промышленной политике, 
инновациям и торговле Санкт-Петербурга и 
ООО «Информационный центр «Маринконф»);

	•	XII	Международная	конференция	«Во-
енно-морской флот и судостроение в совре-
менных условиях» NSN’2023 (организатор — 
ФГУП «Крыловский государственный научный 
центр»);

	•	VII	Международная	научно-практическая	
конференция «Имитационное и комплексное мо-
делирование морской техники и морских транс-
портных систем» (организатор — АО «Центр 
технологии судостроения и судоремонта»).

Много ярких позитивных эмоций доставили 
зрителям выступления пилотажной группы 

«Стрижи», гребная гонка на шлюпках, а так-
же соревнования юных яхтсменов на Кубок 
Главкома ВМФ.

Военно-морской салон широко известен 
и пользуется авторитетом в международном 
сообществе. МВМС-2023 посетили 11 ино-
странных делегаций — из Алжира, Казах-
стана, Азербайджана, Киргизии, Зимбабве, 
Мьянмы, Вьетнама, Эритреи, Индии, Намибии 
и Марокко.

За время работы Салона его мероприятия 
и территорию парка «Остров фортов» посе-
тили более 50 тыс. человек — специалисты 
отрасли, представители зарубежных стран,  
а также жители Кронштадта и туристы.

«Международный военно-морской салон — 
первое крупное деловое мероприятие на тер-
ритории не только туристско-рекреационного 
кластера «Остров фортов», но и всего Крон-
штадтского района. В Кронштадте, наконец, 
появилась серьёзная Конгрессно-выставочная 
площадка, которая будет «постоянным местом 
прописки» для главного делового события  
в области кораблестроения и военно-морских 
технологий. Гости и участники Салона подчёр-
кивают, что теперь место проведения меро-
приятия отражает его философию, сочетая 
традиции и развитие. К следующему Салону 
площадка станет ещё интереснее и антуражнее: 
уже в предстоящий День ВМФ в комплек-
се откроется Музей военно-морской славы,  
а к концу года станет доступна для посещения 
внутренняя экспозиция легенды отечествен-
ного флота — первой советской атомной под-
водной лодки К-3 «Ленинский комсомол», — 
рассказала руководитель проектного офиса по 
созданию туристско-рекреационного кластера 
«Остров фортов» Ксения Шойгу. 

Следующий Международный военно-мор-
ской салон будет проходить в Кронштадте  
в 2025 году.

испытаний. Новая установка BCTC BK-25 поз-
воляет проводить испытания на ударную стой-
кость изделий электронной техники всех групп 
исполнений. Установка обеспечивает ударное 
ускорение до 3000 g с длительностью ударного 
импульса до 2 мс.

Объединённая двигателестроительная 
корпорация Ростеха представила на МВМС-
2023 достижения в области газотурбинного 
двигателестроения. В продуктовую линейку 
ОДК входят газотурбинные двигатели мор-
ского исполнения мощностью от 4 до 20 МВт, 
корабельные газотурбинные и дизель-газо-
турбинные агрегаты, судовой газотурбоэлек-
трогенератор. Морские двигатели и агрегаты 
разработки и производства ОДК сейчас обес-
печивают потребность флота для строящихся 
и перспективных кораблей и судов, а также 
уже находящихся в эксплуатации. 

В числе выставочных экспонатов были 
представлены также макет газотурбинно-
го двигателя морского исполнения М90ФР  
и макет газотурбоэлектрогенератора СГТГ-8, 
который предназначен для морских платформ 
и плавучих электростанций. 

На выставке в Кронштадте ОДК также пред-
ставила сборочно-испытательный комплекс 
корабельных, газотурбинных и дизель-газотур-
бинных агрегатов. Это уникальный для России 
объект — ключевой для разработки, произ-
водства и ремонта морских газотурбинных 
двигателей и агрегатов. После проведённой 
модификации появилась возможность испы-
тывать не только газотурбинную и дизель-га-
зотурбинную продукцию ОДК, но и дизельные 
редукторные установки с двигателями большой 
мощности других производителей.

Важной составляющей МВМС-2023 ста-
ла демонстрация боевых кораблей и судов 
ВМФ России. На расположенном рядом с КВЦ 
причале (восточный пирс Усть-Рогатки) были 
представлены 26 кораблей, судов и катеров,  
в том числе большой десантный корабль 
Северного флота «Иван Грен», корабли Бал-
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НЕОбхОДИМОСТь НАЛИЧИя 
бОЛьШИх ВЫСТАВОЧНЫх 
ПРОСТРАНСТВ 
Вертолёты — крупногабаритная техника, тре-
бующая немало выставочного пространства 
и ясного чистого неба, если есть полётная 
программа. Тот же известный всем много-
целевой Ми-8 в сборе с лопастями просто-
напросто не поместится в обычном зале 
(исключение — аэродромные ангары, но 
такие выставки — редкость). Вот почему 
«вертушки» (впрочем, как и любая другая 
авиатехника) демонстрируются преимуще-
ственно на статической стоянке вне пави-
льонов. 

ПОЛУЧЕНИЕ ВСЕГО КОМПЛЕКТА 
РЕГЛАМЕНТИРУюЩИх ДОКУМЕНТОВ
Комплекс решаемых экспонентом вопросов 
включает в себя оформление и направление 
документации организаторам мероприятия, 
пропуска и страховки для лётно-техническо-
го состава, страхование вертолётов, макетов 
вооружения и имущества, обеспечение их 
охраны и пр. Важно получить все разрешения и 
лицензии, в том числе по линии ФСВТС России, 
на ввоз-вывоз вертолётов, вспомогательного 
имущества и расходных материалов, эксперт-
ное заключение об отсутствии в конструкции, 
имуществе, эксплуатационно-технической до-
кументации и рекламных материалах сведений, 

составляющих информацию ограниченного 
доступа. 

ПОИСК ОПТИМАЛьНЫх СПОСОбОВ 
ТРАНСПОРТИРОВКИ
Перевозка вертолёта — это сложно и дорого. 
Доставить летательный аппарат можно по 
земле специализированными низкорамными 
тралами или железнодорожными платфор-
мами, по воде сухогрузами или по воздуху с 
помощью другого вертолёта, если габариты 
позволяют, или грузовым самолётом. При 
этом существуют правила, без соблюдения 
которых невозможно осуществить всё это. 
Обычно они расписаны в инструкциях по 

транспортировке вертолёта, где описаны 
процедуры разборки, загрузки/выгрузки, 
размещения и швартовки вертолёта, обору-
дования и агрегатов (рис. 1). 

 
ВИЗУАЛьНАя ПОДГОТОВКА ТЕхНИКИ  
И АВИАЦИОННАя ЛИВРЕя
Вертолёты готовят заранее. Нужно окра-
сить их в соответствии с экспозиционным 
обликом, имеющим свойство меняться  
в зависимости от цели и типа меропри-
ятия. Для каждой выставки создаются 
свои дизайн-проект и авиационная ливрея  
(рис. 2). Перекраска — процесс небыстрый, 
требующий практически полной разборки 
вертолёта: специалисты смывают старое 
покрытие, вышлифовывают и сглаживают 
неровности, затем подбирают правильные, 
безопасные для поверхности краски. По-
краска начинается с грунтовки, нанесения 
основного цвета, нередко в несколько слоёв, 
а дальше добавляются знаки и надписи. 
Только после этого вертолёт покрывают 
глянцевым лаком, придавая ему привлека-
тельный, элегантный вид. Просушка машин 
осуществляется в специальных покрасочных 
камерах, температурный режим и остальные 
параметры которых настроены так, чтобы 
техника сохраняла презентационный вид 
максимально долго. 

СОбЛюДЕНИЕ МЕР бЕЗОПАСНОСТИ  
И ОбЕСПЕЧЕНИЕ СОхРАННОСТИ 
ТЕхНИКИ
Вертолёты — это сложные машины, причём 
имеющие значительные вес и размеры, 
поэтому при их экспонировании необходи-
мо соблюдать особые меры безопасности. 
В большинстве своём вертолётная техника 
имеет колёсные шасси, для контроля кото-
рых на стоянке есть противооткатные устрой-
ства, «стопы», которые не позволят вертолёту 
сдвинуться с места даже при сильном ветре 
и к тому же стопорящие рулевой винт, чтобы 
он самопроизвольно не раскрутился. Лопа-
сти крепят за концы к земле тросами, дабы 
они случайно не причинили ущерб людям и 
технике. 

НАЛИЧИЕ КВАЛИфИЦИРОВАННЫх 
РАбОТНИКОВ
Выставка по умолчанию подразумевает гра-
мотное проведение консультаций по пред-
ставленным образцам. Хороший специалист 
по презентациям — уже полдела сделано. 
Именно поэтому рядом с вертолётами должны 
постоянно работать те, кто сумеет доступно, 
красиво и уверенно рассказать о них как общей 
публике, так и въедливым журналистам. 

НАЛИЧИЕ МОДЕЛЕй ВЕРТОЛёТОВ
В силу чрезвычайно высокой затратности по-
каза и без того недешёвых натурных образ-
цов часто возникает необходимость создания 
3D-моделей, демонстрирующих внешний облик 
вертолётов. Но даже для такой, казалось бы, 
простой продукции существуют всевозмож-
ные функциональные и технические нормы: 
облик должен максимально соответствовать 
оригиналу.

ВысТАВКИ И ВеРТОлёТы: 
УспеХ В ДеТАлЯХ!
Анна Хохлова

Рекламно-выставочная деятельность в отношении вертолётной техники, как и любой другой продукции военного 
и двойного назначения, весьма специфична. Вертолёты — серьёзный высокотехнологичный товар, требующий 
самого пристального внимания к нюансам и особого подхода во всём: от транспортировки до протирки аэро-
дромной пыли утром первого дня выставки, не говоря про отработку массы документов и подготовку эффектив-
ных промоматериалов. Именно поэтому людям, вовлечённым в этот процесс, крайне необходимо досконально 
разбираться в особенностях экспонирования винтокрылых машин. О них кратко и расскажем.

Вид на транспортную кабину самолёта Ил-76 слева по полёту

Вид на транспортную кабину самолёта Ил-76 сверху

Рис. 1. Схема размещения и раскрепления вертолёта Ка-226Т и его агрегатов  
в транспортной кабине самолёта Ил-76 (Источник: Документация АО «Вертолёты России»)

Рис. 2. Эскиз окраски вертолёта Ка-226Т 
(Источник: Документация АО «Вертолёты 
России»)

ПОДГОТОВКА И ПРОВЕДЕНИЕ ПОЛёТОВ 
Если есть возможность организовать полёты —  
это обязательно должно быть сделано. План 
испытательных и демонстрационных полётов 
составляется управляющей компанией со-
вместно с предприятиями, которым принад-
лежит техника, плюс организаторами выстав-
ки. Программа формируется на все дни шоу, 
включая «тест-драйв» накануне мероприятия. 
Во главе угла — абсолютная безопасность, 
красота для массового зрителя и всесторонняя 
эффективность демонстрации возможностей 
машин специалистам, в том числе принимаю-
щим решение о закупке техники.

НАЛИЧИЕ ПРОМОМАТЕРИАЛОВ
Реклама — двигатель торговли, и вертолёты не 
исключение. Именно поэтому при подготовке к 
выставке одной из важнейших задач является 
разработка качественной полиграфической, 
презентационной и сувенирной продукции. 
Ведь на переговорах с партнёрами нужно не 
только общаться, но и настойчиво показывать 
им хорошие имиджевые видеофильмы и бу-
клеты с техническими и эксплуатационными 
характеристиками, что существенно облегчит 
поиск взаимовыгодных решений. 

В общем, публичная демонстрация вер-
толётов требует вдумчивого подхода во всём. 
Мелочей здесь нет. Тщательное изучение осо-
бенностей экспонирования позволит не только 
провести такое ответственное мероприятие на 
высшем уровне, с максимальным маркетинго-
вым результатом, но также не допустить оши-
бок при работе со столь непростой продукцией. 
Правило одно: успех любит подготовку! 
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«Э
КСПОТЕХНОСТРАЖ» в «Экспо-
форуме» проходил уже второй 
год подряд. В 2022 году вы-
ставку посетили более 8 тыс. 

специалистов из десяти стран, а также из 
всех регионов России. В этом году выставка в 
целом продолжила масштабные успехи своего 

прошлогоднего старта. За три дня выставку 
«ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ-2023. День передовых 
технологий» посетили свыше 7000 человек из 
более чем 10 регионов России. Свои разработки 
презентовали свыше 100 экспонентов. Деловая 
программа включила в себя 46 тематических 
мероприятий.

Церемония открытия выставки началась  
с оглашения приветственного адреса к участни-
кам от директора Федеральной службы войск на-
циональной гвардии Российской Федерации —  
главнокомандующего войсками национальной 
гвардии Российской Федерации, генерала 
армии Виктора Золотова, где, в частности, 

было сказано: «Сегодня мы вновь открываем 
выставку Росгвардии, несмотря на попытки 
научно-технической, политической и эконо-
мической изоляции нашей страны. Выставка 
призвана продемонстрировать результаты 
продуктивного сотрудничества пользователей 
и производителей вооружения и техники, 
основанного на боевом опыте СВО, а также 
возросший потенциал российского оборонно-
промышленного комплекса».

Заместитель директора Федеральной 
службы Войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации генерал-полковник Алексей 
Беззубиков назвал «ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ» 
ориентиром для других аналогичных меро-
приятий: «Для достижения всех поставленных 
целей СВО необходимо продолжить работу 
над совершенствованием оснащения наших 
войск техникой и вооружением, увеличить 
темпы роста военно-технического потенциала. 
«ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ» призван решить эти 
задачи. Петербургская выставка — ориентир 

для комплекса региональных мероприятий, 
которые будут проводиться Росгвардией во 
всех федеральных округах», — подчеркнул 
Алексей Беззубиков.

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Кирилл 
Поляков зачитал приветствие от губернатора 
Санкт-Петербурга Александра Беглова. «Выставка 
«ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ» объединяет специали-
стов в области безопасности, представителей 
власти и бизнеса. Петербург — крупнейший 
промышленный, инновационный и научно-об-
разовательный центр. Оборонно-промышленный 
комплекс занимает ведущее место в экономике 
города. У нас создаются современные средства 
связи, телекоммуникации, образцы вооружений 
и техники, превосходящие иностранные ана-
логи. Эти разработки успешно используются в 
деятельности органов правопорядка, охранных 
организаций, служб безопасности, приняты на 
вооружение Российской армии», — говорится 
в обращении Александра Беглова.

Президент Санкт-Петербургской торгово-
промышленной платы Владимир Катенёв на-
помнил, что «ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ» направлен 
не только на достижение целей оборонных 
ведомств, но и на обеспечение безопасности 
общества и гражданской инфраструктуры.

Заместитель генерального директора по 
коммерции компании «ЭкспоФорум-Интер-
нэшнл» Александр Горохов поприветствовал 
участников выставки и рассказал о заплани-
рованных мероприятиях.

Объявил выставку открытой командующий 
Северо-Западным округом войск национальной 
гвардии Российской Федерации генерал-майор 
Алексей Воробьёв.

Участниками выставки стали свыше 100 
компаний. Среди них — знаменитые на весь 
мир производители в сфере безопасности: 
Группа компаний «Калашников», Автомобиль-
ный завод «УРАЛ», АО «Эникс», ФГУП «Рос-
сийские сети вещания и оповещения» и др.  

«ЭКспОТеХнОсТРАж. ДенЬ 
пеРеДОВыХ ТеХнОлОГИй»
ШИРОкИй.СпЕктР.вОпРОСОв,.тЕхНОлОгИй.И.РЕШЕНИй..
в.ОблАСтИ.бЕзОпАСНОСтИ.

Началась подготовка к Выставке передовых технологий обеспечения безопасности личности, общества и государства 
«ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ-2024», проведение которой запланировано на 3–5 апреля 2024 года (Санкт-Петербург, КВЦ 
«Экспофорум»). Выставка этого года — «Экспотехностраж-2023. День передовых технологий – 2023», которая про-
ходила в КВЦ «Экспофорум», подтвердила непреложную истину: вопросы безопасности остаются в фокусе самого 
пристального внимания и государства, и бизнеса, и силовых структур, и граждан. Выставка «ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ» 
продемонстрировала возросший потенциал российского оборонно-промышленного комплекса, представила широкую 
линейку инноваций в области безопасности, способствовала определению ключевых тенденций развития отрасли, 
стала важнейшей площадкой для общения профессионалов. Организатором выставки выступила Федеральная 
служба войск национальной гвардии РФ при поддержке правительства Санкт-Петербурга. Оператор — компания 
«ЭкспоФорум-Интернешнл».
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В экспозиции были представлены: технические 
средства и услуги обеспечения безопасности, 
стрелковое оружие, средства технического 
оснащения войск, беспилотные летательные 
аппараты, бронеавтомобили, информационные 
и коммуникационные системы, системы связи 
и многое другое.

Центральным стендом выставки стал пол-
номасштабный стенд Войск национальной 
гвардии Российской Федерации. В экспозиции 
нашли своё отражение материалы по исто-
рии и развитию внутренних войск Росгвардии  
в различные исторические периоды. Сре-
ди экспонатов были воинские документы, 
материалы, предметы, свидетельствующие  
о служебно-боевой деятельности войск.

Ключевые участники выставки: «Военно-
промышленная компания», ОКБ «Техника», 
«Астейс», Научно-производственное объедине-
ние специальных материалов, «Швабе-Медиа», 
«АВТОВАЗ», КШФ «Передовая текстильщи-
ца», Завод имени В.А. Дегтярёва, «МегаФон», 
«Медплант», Санкт-Петербургский государ- ственный морской технический университет 

и другие компании.
Среди наиболее ярких новинок нынешней 

выставки на стендах были представлены: мо-
дульный пистолет Лебедева, бронеавтомобиль 
«Спартак», который впервые представили  
в цветах Росгвардии, мультисенсорный 
комплекс для обнаружения и радиоподавления 
беспилотных летательных аппаратов, смарт-
фон и планшет для нужд Вооружённых сил на 
отечественной операционной системе, совре-
менные системы обеспечения безопасности.

В VIP-обходе экспозиции приняли участие 
заместитель директора Федеральной служ-
бы Войск национальной гвардии Российской 
Федерации генерал-полковник Алексей Беззу-
биков, командующий Северо-Западным окру-
гом войск национальной гвардии Российской 
Федерации генерал-майор Алексей Воробьёв 
и вице-губернатор Санкт-Петербурга Кирилл 
Поляков.

Почётные гости осмотрели автомобили 
«УРАЛ», бронеавтомобили «Спартак», вы-

полненный в цветах Росгвардии, и «Бекас», 
на который компания «Горизонт» установила 
мультисенсорный комплекс для обнаружения 
и радиоподавления беспилотных летательных 
аппаратов, в том числе малоразмерных.

Дроны и пневматическую установку для 
запуска БПЛА продемонстрировала компания 
«ЭНИКС». На стенде компании «Медплант» 
показали отечественные изделия для такти-
ческой медицины и оказания первой помощи. 
НПП «КлАСС» представило средства броне-
защиты и экипировку для личного состава,  
а Научно-производственное объединение спе-

циальных материалов — индивидуальную 
бронезащиту, защиту периметра, средства  
и устройства защиты. 

Отечественные смартфон и планшет для 
нужд силовых структур представила компания 
«РАМЭК». Они работают на российской опе-
рационной системе, способны выдерживать 
морозы до минус 20 градусов и автономно 
функционировать до двух недель. При этом 
исключено любое попадание персональных 
данных во внешнюю среду. Перспективные 
разработки уже проходят испытание в войсках 
и используются участниками СВО.

Представители высшего командующего 
состава Росгвардии высоко оценили выставку  
и значимость разработок, а также особо от-
метили достижения в области импортозаме-
щения. Все разработки и технологии на 99% 
состоят из отечественных компонентов.

«Вооружение, техника, средства осна-
щения войск, цифровые решения, которые 

сегодня представлены на выставке, уже зав-
тра будут использованы при выполнении 
боевых задач Вооружёнными силами РФ. 
Большое количество предприятий откликну-
лось на наши потребности, и, что важно, на 
99% их продукция — это полностью отече-
ственные компоненты», — оценил выставку 
генерал-майор Воробьёв. 

Холдинг «Швабе» привёз на выставку новые 
прицелы производства Новосибирского прибо-
ростроительного завода (НПЗ) — призматиче-
ские ПП1 и ПП3, а также модернизированный 
коллиматор ПКУ-2. Эти модели предназначены 
для сотрудников правоохранительных органов, 
охотников и спортсменов. 

Ещё одно предприятие «Швабе» — Крас-
ногорский завод им. С.А. Зверева (КМЗ) про-
демонстрировал приборы, предназначенные 
для оперативного контроля радиационной 
обстановки и исследования аномалий. Техника 
позволяет составлять радиационные карты 

местности, обнаруживать следы радиации на 
одежде и в помещении. 

«У холдингов Корпорации накоплены 
значительные компетенции в разработке  
и совершенствовании технологий безопасно-
сти, видеонаблюдения, систем мониторинга, 
а также в оснащении сотрудников правоохра-
нительных органов и охранных организаций 
всем необходимым. Разработки нашего опти-
ко-электронного холдинга «Швабе» высоко 
востребованы не только в России, но и за её 
пределами, а продукция концерна «Калаш-
ников» давно не нуждается в представлении. 
Ежегодная выставка «ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ» 
для нас — прекрасная возможность поде-
литься опытом, показать наши разработки, 
сверить часы с партнёрами по отрасли», — 
сказал исполнительный директор Ростеха 
Олег Евтушенко.

На выставке холдинг «Швабе» и Научно-
инжиниринговый центр технических средств 
охраны (НИЦ ТСО, входит в состав «СИБЕР») 
договорились оснастить производственные 
площадки оптико-электронной промышлен-
ности системами допуска. Соответствующее 
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соглашение подписали заместитель гене-
рального директора «Швабе» по развитию 
продаж, маркетингу и сервисной поддержке 
гражданской продукции Лев Борисов и ген-
директор НИЦ ТСО Александр Самойлович.

Кооперация нацелена на создание благо-
приятных условий для обеспечения надле-
жащего уровня защищённости организаций 
холдинга путём внедрения передовых техноло-
гий и инженерно-технических средств охраны 
(ИТСО). В ближайшее время ряд предприятий 
«Швабе» оснастят досмотровым и антитер-
рористическим оборудованием. Установить 
планируется в том числе рентгенотелевизион-
ные системы, выпущенные организациями 
самого холдинга.

«Благодаря объединению ресурсов и тех-
нологий на наших производственных площад-
ках будет модернизирована инфраструктура 
контрольно-пропускного режима. В результате 
заводы получат обновлённую защиту на высо-
ком инженерно-техническом уровне. Данные 
работы носят плановый характер и вместе  
с тем имеют стратегическое значение в части 

индустриального развития», — прокоммен-
тировал Лев Борисов.

В экспозиции концерна «Калашников» 
был представлен широкий спектр продукции 
предприятий холдинга: современные образцы 
боевого и гражданского стрелкового оружия, 
морская техника, высокопотенциальные реше-
ния в области динамической защиты, всего 
более 30 наименований изделий. 

«Выставка «Экспотехностраж» традиционно 
важна для нас с точки зрения её организатора 
и заказчика нашей продукции, Федеральной 
службы войск национальной гвардии России, — 
рассказал президент АО «Концерн «Калашников» 
Алан Лушников. — Росгвардия — надёжный, 
проверенный и чрезвычайно важный партнёр. 
В нынешней экспозиции мы делаем акцент на 
модульном пистолете Лебедева (МПЛ). В этом 
году мы начали его производство и осуществляем 
первые контрактные поставки. В настоящее вре-
мя партия данных изделий передана заказчику 
и проходит войсковые испытания». 

Помимо линейки 9-мм пистолетов Лебе-
дева, в сегменте боевого стрелкового оружия 

участникам и гостям Форума представили ав-
томаты Калашникова так называемых «сотой» 
и «двухсотой» серий, 9-мм пистолет-пулемёт 
Калашникова ППК-20, 7,62-мм снайперскую 
винтовку Чукавина (СВЧ), которая успешно 
выдержала государственные испытания. 

В сегменте гражданского стрелкового 
оружия «Калашников» продемонстрировал,  
в частности, 12х76 самозарядное ружьё  
МР-155 «Тактика», карабин охотничий 145 
«Лось» (МР-145) «Тактика» и 12х76 самоза-

рядное ружьё МР-135 «Тактика». В экспозиции 
концерна «Калашников» также были показаны 
новые разработки в области средств индиви-
дуальной бронезащиты.

Отечественные компании представили 
на мероприятии свои новейшие разработки. 
Светильники охранного освещения «Охра-С» 
презентовал «Евротех». Комплексные решения 
по охране периметра, от помощи в подборе 
оборудования до сопровождения в эксплу-
атации, предложила компания «Охранная 
техника». Компания «Прософт-Биометрикс» 
представила BioSmart — единую централизо-
ванную СКУД для всех специальных помеще-
ний, складов и особо охраняемых объектов. 
ООО «Элеста» презентовало систему записи, 
обработки и хранения информации мобильный 
аудиовидеорегистратор «Юпитер». Также были 
представлены генератор тумана, разработан-
ный ООО «НПП Риэлта», видеорегистраторы 
и системы дистанционного наблюдения от 
компании «Страж-Питон» и оборудование 
по обнаружению подводных диверсантов от 
концерна «Гидроприбор».

НАУЧНО-ДЕЛОВАя ПРОГРАММА
В рамках научно-деловой программы выставки 
состоялись 46 мероприятий. Генеральным 
партнёром программы выступил Много-
отраслевой научно-образовательный центр 
«Безопасность и надёжность критических 
цифровых технологий» Университета ИТМО. 
Пленарное заседание было посвящено ин-

формационной и кибербезопасности. Отток 
части IT-специалистов за границу на фоне 
напряжённой политической обстановки привёл 
к дефициту кадров в этой сфере и показал 
необходимость разработки комплексного 
подхода к обучению специалистов по кибер-
безопасности.

Входящие в Государственную корпора-
цию «Ростех» холдинг «Швабе» и Научно-
инжиниринговый центр технических средств 
охраны НИЦ ТСО подписали соглашение  
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об оснащении производственных площадок 
оптико-электронной промышленности си-
стемами допуска.

Председатель правления Ассоциации руко-
водителей служб информационной безопас-
ности Виктор Минин заявил, что за последнее 
время заметная часть IT-специалистов, которые 
занимаются в том числе кибербезопасностью, 
уехала в другие страны, что привело к дефи-
циту кадров в этой сфере. Нужен комплекс-
ный подход к подготовке специалистов в IT. 
Требуется многоступенчатая подготовка, в том 
числе действующих сотрудников компаний, 
начиная с их руководителей. «Нужно также 
ввести всеобщую культуру кибербезопасно-
сти», — добавил Виктор Минин.

Доцент РГГУ, специалист по социальной 
инженерии Наталья Долгова отметила, что 
единого подхода к обучению специалистов 
в IT-сфере и в сегменте кибербезопасности 
сейчас действительно нет, и это проблема.

Он напомнил, что в гражданских вузах сей-
час есть подготовка специалистов по профилю 
«Кибербезопасность в правоохранительных 
органах», но этого недостаточно, и пояснил, 
что структурам МВД важно вырастить специ-
алистов, которые не только будут экспертами 
в сфере IT и кибербезопасности, но и готовы 
работать в правоохранительных органах.

Также Многоотраслевой научно-образова-
тельный центр «Безопасность и надёжность 
критических цифровых технологий» Универ-
ситета ИТМО провёл на выставке «ЭКСПОТЕХ-
НОСТРАЖ» соревнования по этичному хакингу 
(CTF). Участники решали практические задачи 
в области информационной безопасности, 
искали уязвимости в специальных инфраструк-
турах. Победителем стал студент-магистрант 
первого курса ИТМО по направлению «Инфор-
мационная безопасность» Вадим Мугалимов.

«Участие в таких мероприятиях не только 
интересно, но и полезно для молодых специа-
листов с точки зрения будущего трудоустрой-
ства. Уже сейчас работодатели в качестве 
альтернативы опыту работы в требованиях 

к кандидату указывают участие в CTF», — по-
делился впечатлениями победитель.

На конференции «Функциональная безо-
пасность сложных технических систем на 
основе машинного зрения и искусственного 
интеллекта» замгендиректора НИИАС Павел 
Попов рассказал, что в 2023 году научный 
институт РЖД проведёт испытания автомати-
ческой системы технического зрения и сравнит 
её с результатами машинистов поездов.

Ведущий инженер центра интеллектуальных 
систем ГНЦ РФ ФГУП «НАМИ» Андрей Илюшин 
говорил о стандартах, нормативах и требовани-
ях, касающихся функциональной безопасности 
при оценке соответствия автоматизированных 
систем вождения в автотранспортной отрасли. 
Он рассказал, что для появления инновации 
нужны сформированные требования, среда 
штатной эксплуатации, система сохранения 
функциональной безопасности, а также на-
личие верифицированных и подтверждённых 
средств оценки систем. 

«Проблема доверия к нейросетям решает-
ся методом формальной верификации. Уже 
есть алгоритмы проверки, вспомогательные 
программы и обеспечение математических 
гарантий, что алгоритм прав», — отметила 
в ходе конференции аспирантка МГУ Екате-
рина Строева. Работы в этом направлении 

начались в 2017 году, и в сфере авиапере-
возок уже есть наработки, которые помогут 
с верификацией и на автотранспорте, и на 
железной дороге. 

Главный принцип работы над технология-
ми назвал ведущий инженер ООО «Сейфети 
Консалт» Олег Кировский: автоматизированная 
система должна быть не менее безопасна, 
чем та, где предполагается участие человека. 
Сегодняшние технологии хоть и впечатляют, Вместе с тем представители силовых струк-

тур заявили, что уже есть некоторые подвижки 
в сфере подготовки «кибербезопасников» 
в профильных вузах. Так, в прошлом году 
Санкт-Петербургский университет МВД России 
начал готовить специалистов по компьютерной 
безопасности в правоохранительной системе. 
Об этом заявил замначальника Санкт-Петер-
бургского университета МВД России по науч-
ной работе Максим Бавсун.
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Алексей Олегович Воробьёв,
командующий северо-Западным округом войск национальной гвардии 
Российской Федерации, генерал-лейтенант:

«Обеспечение подразделений Росгвардии, правоохранительных структур и силовых ведомств 
современными, перспективными образцами вооружения, военной и специальной техники 
является приоритетной задачей.

Выставка передовых технологий обеспечения безопасности личности, общества  
и государства «ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ» служит подспорьем для материально-технического 
оснащения, а также базой для осуществления закупок. Деловое общение на выставке «ЭКС-
ПОТЕХНОСТРАЖ» является основой для перспективного сотрудничества, даёт возможность 
обменяться ценным опытом, найти практические решения в условиях меняющейся среды, 
получить рекомендации по развитию, организовать подписание стратегических соглашений 
о сотрудничестве, а Росгвардии и федеральным службам расширить базу поставщиков 
и необходимых закупок.

Мы уверены, что следующая выставка «ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ», которая состоится  
с 3 по 5 апреля 2024 г. в Санкт-Петербурге, соберёт на своей площадке специалистов 
и станет продолжением плодотворного диалога между поставщиками и закупщиками,  
а также гарантирует развитие взаимовыгодных профессиональных отношений в области 
обеспечения безопасности».
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СЗО Войск национальной гвардии майор Павел 
Шиляев на круглом столе «Передовой опыт  
и инновационные разработки производителей 
инженерно-технических средств охраны» от-
метил, что инженерно-техническим средствам 
охраны отводится особая роль в обеспече-
нии безопасности любых объектов, а также  
безопасности в период проведения городских  
и международных мероприятий.

Центральными темами обсуждения на круг-
лом столе «Перспективы развития инженер-
ных средств, инженерно-технических средств 
охраны, средств связи в ходе выполнения слу-
жебно-боевых задач Войсками национальной 
гвардии Российской Федерации» стали опыт 

и при любом изменении веса (картину сняли со 
стены, вазу — со стола, переместили предмет 
с места на место) подаёт радиосигнал охране.

Среди ключевых мероприятий научно-де-
ловой программы были также круглые столы, 
организованные Росгвардией. На круглом сто-
ле «Перспективные и современные средства 
радиационной, химической и биологической 
защиты» представители отечественных компа-
ний заявили, что готовы активно сотрудничать 
с силовыми структурами в сфере разработки, 
внедрения и производства средств химической 
и радиационной защиты.

Старший офицер отделения технических 
средств охраны инженерного отдела штаба 

но всё же далеки от совершенства. Так, по сло-
вам аспиранта ИТМО Дмитрия Есипова, всего 
лишь один битый пиксель в матрице камеры 
привёл к тому, что при испытании нейросети, 
анализирующей изображения, искусственный 
интеллект увидел красный свет светофора, 
когда в реальности горел зелёный.

Кроме того, участники мероприятия сде-
лали выводы, что сегодня можно поставить 
крест на любой электронике, в том числе и 
с функционированием на базе ИИ, «выстре-
лив» в неё из электромагнитной пушки. Её 
излучением можно повредить аппаратные 
и программные средства, вывести из строя 

систему целиком либо привести её в опасное 
состояние. Было отмечено, что такое оружие 
используется против беспилотников, но мож-
но таким образом выводить из строя любую 
электронику, оставаясь при этом практически 
незамеченным. Стоимость такого оружия, 
по его словам, варьируется от $15 тыс. до 
$100 тыс.

Ряд мероприятий был посвящён тематике 
«Безопасный Петербург». Участники круг-
лого стола «Метрополитен в современных 
условиях. Профилактика террористических 
угроз, снижение техногенных ситуаций. Акту-
альные вопросы транспортной безопасности» 
обсудили меры, которые позволят усилить 
безопасность в метрополитене: это техниче-
ское оснащение, включая биометрическую 
систему доступа, и привлечение Росгвардии 
к обеспечению порядка.

На семинаре «Безопасность культурного 
наследия и объектов культуры» рассказали 
о новейших средствах защиты музейных 
ценностей. ООО «Альтоника СБ» представило 
«Базальт» — охранный точечный тензометри-
ческий радиоканальный извещатель, который 
оценивает вес экспоната в месте его нахождения 

потенциальные исполнители навязывают за-
казчику невыгодные условия госконтракта. По 
данным представителей структур Росгвардии, 
поставщики часто начинают лоббировать свои 
интересы, чтобы в рамках ГОЗ продвинуть 
свою продукцию. При этом непосредствен-
но при поставках заказчик может получить 
некачественную продукцию. Бывают случаи, 
когда уже после проверки соответствия товара 
поставщик привозит заказчику совершен-
но другой товар. Эти проблемы необходимо 
решать уже сейчас с помощью улучшения 
взаимодействия с поставщиками.

Опыт и инновационные разработки произ-
водителей средств оказания медицинской 
помощи при ранениях и травмах обсудили 
на тематическом круглом столе по военной 
медицине, организованном Северо-Западным 
округом Войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации. Его модератором выступил 
полковник медицинской службы, начальник 
медицинского отдела СЗО Войск национальной 
гвардии Александр Патлатов.

Кроме того, при активном участии ООО 
«Медплант», ООО «ГЕО-МЕД», ООО «НПФ 
«ТРАНСМЕДТЕХ» медицинский отдел СЗО 

Войск национальной гвардии РФ провёл ма-
стер-класс по тактической медицине. Посети-
телей обучали принципам и навыкам оказания 
первой медицинской помощи непосредственно 
на поле боя и на этапе до госпитализации.

На выставке «ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ-2023» 
работал Центр деловых переговоров. Предста-
вители Росгвардии Северо-Западного военного 
округа, ГУ МЧС России по Санкт-Петербургу,  
а также коммерческие компании провели 
прямые переговоры с поставщиками товаров  
и услуг в сфере безопасности и технического 
оснащения. Данный формат был представлен 
только для участников выставочной экспози-
ции. Состоялось более 50 переговоров.

применения современных инженерных средств 
и дальнейшие направления их развития. Моде-
ратором сессии выступил временно исполняю-
щий обязанности начальника научного отдела 
центра научно-технических исследований ГЦНИ 
Росгвардии Виталий Бендик.

На круглом столе «Проблемные вопро-
сы в организации закупочной деятельности 
вооружения, военной и специальной техни-
ки» выступил начальник группы представи-
телей заказчика ФКУ «СЗЦМТО Росгвардия» 
Константин Бутолин.

Одной из основных проблем при закупках 
продукции в рамках ГОЗ он назвал то, что 
госзаказчики зачастую применяют закрытые 
конкурентные способы определения поставщи-
ков. Другая сложность — это необоснованный 
отказ от заключения госконтракта со стороны 
единственного поставщика в том или ином 
сегменте ГОЗ. При этом зачастую компании —  
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ДЕМОНСТРАЦИОННЫЕ  
И ИНТЕРАКТИВНЫЕ ПРОГРАММЫ
Все три дня выставку сопровождала масштабная 
демонстрационная программа. Она включала 
в себя выступления кинологов, показательные 
выступления по рукопашному бою и мастер-
классы по работе со стрелковым оружием.

Также у всех желающих была возможность 
стать fpv-пилотом на площадке «Беспилотные 
летательные аппараты». Гости смогли уви-
деть показное занятие по изучению общего 
устройства и особенностей эксплуатации БПЛА, 
программирование полётного контроллера, 
полёты на симуляторе. 

На открытой площадке «Экспофорума» 
проходили автошоу от Военной автомобильной 
инспекции Северо-Западного округа Войск 
национальной гвардии РФ и «Игора Драйв», 
работала экспозиция «Аэростат» (комплекс 
высотного наблюдения Росгвардии), всех 
желающих бесплатно угощали блюдами во-
енно-полевой кухни.

Совместно с генеральным партнёром де-
ловой программы — МНОЦ «Безопасность 
и надёжность критических цифровых техноло-
гий» Университета ИТМО на выставке впервые 

были проведены соревнования по этичному 
хакингу. Соревнования по этичному хакингу, 
или CTF (capture the flag), — это довольно 
молодая, но уже очень популярная среди 
специалистов в области информационной 
безопасности интеллектуальная игра.

В ходе состязания участники или команды 
решают практические задачи в области ин-
формационной безопасности (ИБ), ищут и 
используют уязвимости в специальных инфра-
структурах. За решённые задачи участники по-
лучают «флаги» — набор ценной информации, 
который окружён уязвимостями. Соревнования 
интересны и зрителям, которые видят каждое 
действие участников на большом экране.

Наиболее популярны у CTF-команд девять 
видов соревнований. В этот раз организато-
ры выбрали зрелищный формат «баттл», или 
битву один на один: пары участников на время 
решают одну и ту же задачу, а победителем ста-
новится тот, кто справится с заданием быстрее.  
В соревнованиях приняли участие как студенты 
ИТМО, так и посетители выставки. Наибольшее 
количество побед одержал Вадим Мугалимов, 
студент-магистрант первого курса ИТМО по 
направлению «Информационная безопасность». 

Для участников и посетителей выставки 
ПСБ провёл обучающую игру по финансовой 
грамотности «Время денег». В процессе игры 
участники рассматривали различные типовые 
финансовые ситуации и, реконструируя раз-
витие ситуации, отслеживали практические 
последствия принимаемых решений. Осо-
бое внимание в игре было уделено развитию 
практических навыков управления личным 
бюджетом и контроля долговой нагрузки, 
обеспечению финансовой безопасности, 
эффективному использованию финансовых 
продуктов для накопления и приумножения 
капитала. В деловой игре приняли участие 
военнослужащие, в том числе офицеры-вос-
питатели кадетских корпусов. Наибольший 
интерес участников вызвали темы, связанные 
с защитой от финансовых мошенников, кре-
дитованием и снижением долговой нагрузки.

В рамках выставки состоялся фестиваль 
военных оркестров Северо-Западного округа 
Росгвардии. Участниками стали семь военных 
оркестров из Санкт-Петербурга, Республики 
Коми, Ленинградской и Калининградской об-
ластей. 

Росгвардейцы исполнили более 50 всена-
родно любимых военных маршей и компо-
зиций, мелодий на темы песен о Великой 
Отечественной войне, а также всемирно из-
вестные хиты отечественных и зарубежных 
композиторов. Программа фестиваля завер-
шалась совместным исполнением «Прощания 
славянки» в составе 150 военных музыкантов. 
Выступления военных оркестров проходили 
ежедневно до 17 марта.

Кроме того, для петербуржцев и гостей 
города кинологи Северо-Западного округа 

Росгвардии провели показательные выступ-
ления и поделились секретами дрессировки 
служебных собак. В ходе показательных вы-
ступлений зрители увидели элементы курса 
общей дрессировки, тренировку служебных 
собак по поиску взрывоопасных предметов, 
обезвреживанию преступника, тактическое 
передвижение кинолога и собаки, безголосо-
вую отдачу команд собаке жестами. В показа-
тельных выступлениях приняли участие спе-
циалисты-кинологи полка по охране важных 
гособъектов, специального моторизованного 
полка, ОМОН «Бастион». Мастер-классы про-
ходили несколько раз в день. 

Оргкомитет выставки 
«ЭКспОТеХнОсТРАж»

+7 (812) 240-40-40 (доб. 2700) 
guard-expo@expoforum.ru

СТРАНИЦЫ  
НАЦИОНАЛьНОй ИСТОРИИ 
ВОЕННО-ТЕхНИЧЕСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА 

специальный проект  
«Объединённой промышленной редакции»  
при участии АО «РОсОбОРОнЭКспОРТ»

ОПК РФ

• Внедрение автоматизации обработки  
 информации по поставкам продукции  
 военного назначения
• Руководители ГИУ
• Образование ГУСК и его деятельность
• Изменение условий сотрудничества
• Сокращение объёмов ВТС



В год 70-летия системы военно-технического сотрудничества России 
с иностранными государствами мы продолжаем публикацию избран-
ных глав исторического очерка «ВТс России», изданного в 2013 году. 

В этом выпуске мы расскажем об автоматизации работы ГИУ и ГТУ, 
что было связано с появлением в сссР первых электронно-вычис-
лительных машин. Цель автоматизации — упростить и ускорить 
обработку заявок от инозаказчиков, наладить надёжное хранение 
большого количества данных, — безусловно, соответствовала тре-
бованиям наступающего научно-технического прогресса. 

более подробно изложена информация о руководителях ГИУ того 
времени.

Читатель узнает о причинах создания и результатах работы третьего 
госпосредника — Главного управления по сотрудничеству и коопера-
ции, а также об особенностях военно-технического сотрудничества 
в сложнейших условиях децентрализации управления, стагнации 
промышленности и экономического кризиса.
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ВОЕННО-
ТЕхНИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
ВЕЛИКОй 
ДЕРЖАВЫ
Избранные главы из книги «ВТС России»

Продолжение — в следующих выпусках журнала«ОПК РФ»
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Военно-техническое сотрудничество  
с иностранными государствами в 1988-1991 гг.  
(глава из книги с небольшими сокращениями)

«ВТС России»

ВнедРенИе аВТомаТИзацИИ 
обРабоТкИ ИнфоРмацИИ 
по поСТаВкам пРодукцИИ 
Военного назначенИя
Работа по автоматизации обработки 
информации велась по трём направ-
лениям: 

первое — присвоение всем образ-
цам ВВТ, их запасным частям индиви-
дуального кода; 

второе — оснащение всех органи-
заций, участвовавших в обработке ин-
формации, современными средствами 
вычислительной техники; 

третье — создание математических 
методов программного обеспечения 
ЭВМ, позволявших производить об-
работку необходимой информации 
с удовлетворяющими пользователя 
параметрами.

По первому направлению в Совет-
ском Союзе начали разрабатывать 
систему общесоюзного классифи-
катора продукции (ОКП), которая 
предполагала цифровое кодирование 
всего многообразия существовавших 
материальных предметов и понятий. 
Эти коды, названные системой ЕМК 
(единых материальных кодов),  
в дальнейшем должны были влиться  
в систему ОКП как её составная часть.

Всю работу по созданию и вне-
дрению системы ЕМК в СССР и дру-
гих странах возглавляла Постоянная 
комиссия (ПК) СЭВ по оборонной 
промышленности. Для обсуждения 
организационных, методических  
и технических вопросов и подготовки 
решения по ним при ПК СЭВ была об-
разована Временная рабочая группа.  
В неё входили представители ГИУ и 
аналогичных органов стран — участ-
ниц Варшавского договора. 

В мае 1971 г. на заседании ПК СЭВ, 
которое проходило в Румынии, было 
принято решение о внесении предло-
жения по практическому внедрению 
кодов ЕМК и по координации совет-
ской стороной работ по применению 
ЕМК в операциях, связанных с экспор-
том и импортом изделий военного на-

значения, через органы специальной 
внешней торговли государств — участ-
ников Варшавского договора.

Следующим этапом стало создание 
и внедрение в деятельность Главного 
инженерного управления новой ав-
томатизированной системы управле-
ния (АСУ). Общее руководство этим 
направлением осуществлял замести-
тель начальника ГИУ вице-адмирал 
Г.В. Юрин. Рост объёмов и сложно-
сти работ по автоматизации, а так-
же их межгосударственное значение 
скоро потребовали укрепления этого 
участка и упорядочения его органи-
зационных структур. В связи с этим 
было подготовлено и 29 апреля 1973 г.  
подписано постановление прави-
тельства, которое обязывало мини-
стерства — разработчики ЕМК за-
вершить к 1 октября 1973 г. издание и 
передачу ГИУ идентификаторов ЕМК 
на экспортируемую военную технику 
и имущество. Это постановление так-
же возлагало на НИИ автоматической 
аппаратуры (НИИАА) Минрадиопро-
ма СССР и на ГИУ разработку специ-
альной автоматизированной системы 
планирования, учёта и управления 
экспортно-импортными поставками 
вооружения и военной техники, по-

лучившей название «Коралл». Причём 
на ГИУ были возложены функции не 
только заказчика, но и соразработчика 
этой системы. 

После выхода соответствующе-
го постановления правительства 
СССР в том же году ГИУ заключило 
с НИИАА договор на разработку си-
стемы «Коралл», согласно которому 
перевод ГИУ и ГТУ на автоматизиро-
ванную обработку информации дол-
жен был производиться в два этапа:  
в 1975–1978 гг. — с использованием 
двух ЭВМ «Минск-32», а после 1978 г. —  
двух ЭВМ марки ЕС-1050.

В начале 80-х гг. практически все 
контракты (точнее, приложения  
к ним) на поставку запчастей стали 
получать с помощью ЭВМ. Но система 
в полном объёме ещё не работала. 

Кроме разработки АСУ «Коралл», 
Оргтехническое управление внедряло 
в работу ГИУ элементы научной орга-
низации труда, средства оргтехники. 

Замысел системы «Коралл» состоял  
в следующем. Страны — участницы ВТС 
должны были передавать свои заявки на 
поставку ПВН советской стороне в зако-
дированном виде и на машинных но-
сителях информации, после чего в ГИУ  
с помощью ЭВМ они обрабатывались  

Вице-адмирал Г.В. Юрин с командиром военно-морской базы г. Росток. ГДР, 1971 год
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и также на носителях направлялись за-
водам-изготовителям. Там их должны 
были рассматривать и на ЭВМ готовить 
заключения, которые затем переправ-
лять в ГИУ. На основании полученных 
заключений Управление должно было 
готовить контракты с приложениями, 
выполненными на ЭВМ, и передавать 
их на машинных носителях иностран-
ным заказчикам. Те обязаны были под-
писывать контракты и передавать дан-
ные об этом в ГИУ, которое выдавало 
бы промышленности заказы-наряды. 
Заявки на вооружение и имущество, от-
носившиеся к основной номенклатуре, 
ГИУ на носителях передавало бы Ми-
нистерству обороны и Госплану СССР, 
а далее действовало по разработанной 
схеме. Аналогично предполагалось ре-
шать и вопросы заказа Советским Со-
юзом различного военно-технического 
имущества по импорту.

В 1980-е гг. одним из самых 
напряжённых вопросов в работе ГИУ 
и ГТУ было обеспечение запасными 
частями военной и другой техники, 
поставляемой за рубеж. Ежегодные 

заявки на поставку запасных частей 
«россыпью» удовлетворялись про-
мышленностью далеко не полностью. 

В результате по инициативе ГИУ 
было решено составить перечень 
запасных частей. Идея типового 
перечня запасных частей (ТПЗЧ) на-
шла поддержку в Госстандарте СССР. 
В 1979 г. появился документ «Государ-

ственный стандарт Союза ССР. Унифи-
цированные системы документации. 
Система документации по внешней 
торговле. Типовой перечень запасных 
частей. ГОСТ 6.18.9-79. Издание офи-
циальное». Перечень был разработан 
Государственным комитетом СССР по 
внешним экономическим связям СССР 
и внесён первым заместителем пред-
седателя М.А. Сергейчиком. 

Разработанные промышленностью 
ТПЗЧ передавались иностранным го-
сударствам через ГИУ, которое вело их 
учёт и контролировало правильность 
оформления (наличие ЕМК и др.).

ТПЗЧ были позитивно восприняты 
странами — партнёрами ГИУ, так как 
они помогали в какой-то мере на деле 
решить очень острую проблему зап-
частей. Получили признание ТПЗЧ и 
в отечественной промышленности. По-
становлением правительства промыш-
ленным министерствам было поручено 
разработать и передать иностранным 
заказчикам соответствующие ТПЗЧ. 

В государствах — участниках Вар-
шавского договора были приняты ана-
логичные постановления. В результате 
всех принятых мер положение с ТПЗЧ, 
по состоянию на 1 июня 1985 г., было 
следующим:

• подлежит разработке 3728 ТПЗЧ;
• фактически разработано 3116 

ТПЗЧ;
• передано странам 1524 ТПЗЧ;
• ещё не разработано 612 ТПЗЧ.
Первая редакция ГОСТа была дорабо-

тана, и в 1988 г. вышел новый ГОСТ В15. 
708-88 «Система разработки и постанов-
ки на производство военной техники. 
Типовой перечень запасных частей».

На основании работы, проведённой 
в ГИУ, министр оборонной промыш-
ленности и председатель ГКЭС СССР 
внесли в правительство в июле 1985 г.  
предложения о проведении в 1986– 
1987 гг. в оборонных отраслях про-
мышленности опытных работ по вне-
дрению единой технологии обработки 

информации на поставку запасных ча-
стей за границу с использованием ЭВМ  
и о межведомственном обмене дан-
ными на магнитной ленте.

Аналогичную технологию ГИУ на-
чали отрабатывать и другие министер-
ства и ведомства СССР. Проводимые 
в Управлении работы по внедрению 
автоматизации с использованием 
ТПЗЧ получили признание и со сто-
роны аппарата СЭВ. 

К началу 90-х годов в стране изме-
нились весь уклад экономики и прин-
ципы организации народного хозяй-
ства. В этих условиях новый комплекс 
технических средств, состоявший из 
четырёх ЭВМ ЕС-1055М, оказался в зна-
чительной степени незагруженным, 
и надо было срочно решать проблему 
дальнейшего использования создан-
ной системы. 

В 1991 г. четыре ЭВМ ЕС-1055М были 
переданы сторонним организациям, 
и обработка информации произво-
дилась в основном на двух машинах 
«Реалите IN-8000». ЭВМ хранили на-
копленные к тому времени инфор-
мационные фонды, в которых были 
заложены основные данные.

И хотя в итоге завершить созда-
ние АСУ «Коралл» в первоначально 
задуманном виде не удалось, но ра-
боты, проведённые в рамках систе-
мы, принесли несомненную пользу. 
Во-первых, сотрудники привыкли  
к использованию вычислительной тех-
ники, что способствовало повышению 
эффективности их труда. Во-вторых, 
были упорядочены документооборот 
внутри ГИУ и переписка с промышлен-
ностью, плановыми органами СССР  
и с другими странами. Были переведе-
ны на ЭВМ все финансовые расчёты. 

РукоВодИТелИ гИу
Успешная деятельность Главного 
инженерного управления обеспечива-
лась профессионализмом, преданно-
стью делу его сотрудников, их добро-
совестностью и заинтересованностью 
в конечных результатах работы всего 
коллектива при выполнении сложных 
и масштабных государственных задач. 

Особую ответственность за эффек-
тивную, слаженную работу коллекти-
ва Управления несли руководители. 
Их организаторские способности, 
опыт и мудрость, компетентность  
и высокая самоотдача поднимали ав-
торитет страны во взаимодействии  
с иностранными партнёрами, помо-
гали достигать поставленных целей.

Первым начальником созданного в 
1953 г. Главного инженерного управле-
ния был генерал-майор (впоследствии 
генерал-полковник) танковых войск 
Георгий Степанович Сидорович. 

Он родился в 1903 г. в Минске. В 19 лет 
начал службу в Красной армии. В 1937 г. 
окончил Военную академию моториза-
ции и механизации РККА, а в 1941 г. —  
Академию Генерального штаба. Во 
время Великой Отечественной войны 
был начальником штабов танковой 
дивизии, механизированного корпуса 
гвардейской танковой армии, служил 
в Управлении бронетанковых и меха-
низированных войск Красной армии. 

В 1946–1950 гг. по линии Мин-
обороны находился в командировке  
в Югославии, затем служил на руко-
водящих должностях в Генеральном 
штабе Советской армии. В 1951– 
1953 гг. являлся первым начальником 
10-го Управления Генштаба. 

Начальником ГИУ Г.С. Сидорович 
был до 1959 г., после чего его назначили 
заместителем, а позже первым заме-
стителем председателя Госкомитета 
СССР по внешним экономическим 
связям. На этих постах он почти два 
десятилетия ведал вопросами ВТС, 
пользовался заслуженным авторите-
том и уважением среди коллег и ино-
странных партнёров по военно-техни-
ческому сотрудничеству. 

Эстафету руководителя ГИУ на после-
дующие 16 лет в 1959 г. принял Миха-
ил Алексеевич Сергейчик. Он родился 
в 1909 г. в Либаве. В начале 1930-х гг. 
учился на спецфакультете Казанского 
химико-технологического институ-
та, в 1932–1937 гг. был слушателем ко-
мандно-технического факультета Во-
енной академии химзащиты Красной 
армии имени К.Е. Ворошилова. По окон-
чании Академии работал в оборонной 
промышленности. В 1938–1939 гг. в ка-
честве военного советника находился в 
командировке в Испании. С этого пери-
ода вся его деятельность была связана с 
военно-техническим сотрудничеством. 
Даже простое перечисление фактов его 
биографии говорит само за себя.

В сентябре 1939 г. М.А. Сергейчик 
был направлен в командировку в Гер-
манию на должность начальника груп-
пы Инженерного отдела Торгпредства 
СССР. Во время Великой Отечествен-
ной войны он выполнял оперативные 
задания Разведуправления Генштаба 
на Центральном фронте, работал в Ира-
не. После войны являлся начальником 
советской миссии при ЮНРА (прообраз 
организации ЮНЕСКО) в Югославии. 
В 1947–1950 гг. был заместителем ми-
нистра по кадрам, начальником Управ-
ления кадров Министерства внешней 
торговли, членом Коллегии МВТ СССР, 
в 1950–1953 гг. — начальником ИУ Мин-
внешторга. В последующие годы рабо-
тал заместителем начальника ГИУ, со-
ветником по экономическим вопросам 
Посольства СССР в Югославии. С 1959 

по 1975 г. бессменно возглавлял Главное 
инженерное управление. 

М.А. Сергейчик отличался высокой 
требовательностью к себе и к другим, 
вдумчиво и компетентно подходил  
к решению любых вопросов. Обладая 
энциклопедическими знаниями и пре-
восходной памятью, большим опытом 
практической работы в системе меж-
дународных организаций, на перего-
ворах с иностранными партнёрами 
никогда не пользовался справочными 
материалами, имел дар убеждения. Ав-
торитет и талант его как руководителя 
были безусловны не только в коллекти-
вах ГИУ, ГКЭС, в среде самых высоких 
государственных и политических дея-
телей в своей стране, но и за рубежом. 

С 1975 г. Михаил Алексеевич ста-
новится заместителем председателя, 
через четыре года — первым замести-
телем, а в ноябре 1984 г. — председа-
телем Госкомитета СССР по внешним 
экономическим связям. В ноябре 1985 г.  
в звании генерал-полковника Михаил 
Алексеевич Сергейчик ушёл на заслу-
женный отдых. 

Третьим начальником Главного 
инженерного управления в 1975 г. стал 
контр-адмирал Юрий Павлович Гри-
шин, работавший до этого замести-
телем. Он родился в 1927 г. в Пермской 
области. В 1949 г. окончил Высшее во-
енно-морское инженерное училище 
им. Ф.Э. Дзержинского и служил на 
эсминцах Северного флота. В 1960 г. 
по окончании Военно-морской акаде-
мии кораблестроения и вооружения 
имени А.Н. Крылова был направлен  
в ГИУ, где прошёл все ступени служеб-
ной лестницы — от старшего офицера 
до начальника Главного управления.

Государственный подход к делу, 
глубокое знание всех тонкостей ра-
боты в области военно-технического 
сотрудничества, принципиальность 
и прямота суждений позволяли ему 
решать самые сложные проблемы. 
В своей работе он старался исполь-
зовать последние по тому времени 
достижения науки управления, в том 
числе и автоматизацию. В должности 
начальника ГИУ Ю.П. Гришин получил 
воинское звание «вице-адмирал». 

В 1984 г. он был назначен замести-
телем председателя ГКЭС СССР. На 
этом посту ему было присвоено зва-
ние адмирала. После выхода в отставку 
с 1992 г. Юрий Павлович продолжал 
трудиться в системе Министерства 
внешнеэкономических связей, в Рос-
оборонэкспорте. 

Завершил список руководителей 
Главного инженерного управления 
вице-адмирал Валентин Андреевич 
Власов. Он родился в 1928 г. в Ар-
хангельске. В годы войны поступил  

ЭВМ второго поколения, применяемые в СССР для хранения информации в 80-х гг. прошлого века
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в Московскую военно-морскую спец-
школу, преобразованную в Ленинград-
ское военно-морское подготовитель-
ное училище. В 1950 г. окончил Высшее 
военно-морское училище имени  
М.В. Фрунзе и три года служил в гид-
рографии Северного флота. 

По окончании Академии Совет-
ской армии В.А. Власов находился 
на военно-дипломатической работе, 
выполнял ответственные задания  
в зарубежных командировках. Начав 
работать в ГИУ с 1964 г. в должности 
старшего офицера, заместителя со-
ветника по экономическим вопросам 
посольства СССР — уполномоченного 
ГИУ в Алжире, а позже — заместителя 
начальника ГИУ, Валентин Андреевич 
при назначении на должность началь-
ника Главного управления обладал 
уникальным багажом знаний, был 
компетентен во многих вопросах, мог 
грамотно оценить любую нестандарт-
ную ситуацию. 

На долю В.А. Власова выпала нелёг-
кая задача по выполнению взятых госу-
дарством международных обязательств 
в условиях коренных перемен во вну-
тренней и внешней политике страны. 

В 1992 г. уволился в отставку и до 
2005 года продолжал работать совет-
ником руководителей ВО «Оборонэкс-
порт», ГК «Росвооружение» и ФГУП 
«Рособоронэкспорт». 

Заместителями начальника ГИУ 
в разные годы были: генерал-лей-
тенант В.Н. Фролов, вице-адмирал  
Г.В. Юрин, генерал-майоры Г.С. Кар-
пенко, Г.В. Ковтун, П.И. Конаков,  
В.Е. Кузнецов, С.А. Николаев, В.Д. Оси- 
пов, Н.Н. Россихин, Ф.В. Трунов,  
П.К. Сметанин, А.М. Страхов, контр-
адмиралы Ю.А. Курганов, В.М. Абра-
менко, капитан 1-го ранга В.И. Сквор- 
цов, полковники В.Н. Балоян,  
А.В. Коцюбинский и другие. 

Все эти грамотные руководители, 
профессионалы своего дела с честью 
несли высокое звание офицеров, хо-
рошо знали проблемы военно-тех-
нического сотрудничества, умело 
воспитывали подчинённых. Такими 
же специалистами высокой квалифи-
кации и заметными личностями были 
и большинство начальников управле-
ний ГИУ, их заместителей и руководи-
телей отделов.

Военнослужащие (офицеры) со-
ставляли абсолютное большинство 
руководящего состава Управления. Но 
отдельные участки работы в разные 
годы возглавляли и гражданские спе-
циалисты, которые так же преданно 
служили делу, обеспечивая эффектив-
ную деятельность ГИУ. 

обРазоВанИе гуСк  
И его деяТельноСТь
В январе 1988 г. на базе ликвидирован-
ных Министерства внешней торговли 
и Государственного комитета СССР 
по внешним экономическим связям 
было учреждено Министерство внеш-
них экономических связей (МВЭС).  
В МВЭС вошли ГИУ и ГТУ. В конце того 
же года распоряжением Совета Мини-
стров СССР из состава ГИУ был выде-
лен самостоятельный Главк МВЭС —  
Главное управление по сотрудниче-
ству кооперации (ГУСК). 

Организационному периоду и ста-
новлению новой структуры способ-
ствовал фундамент в виде переданных 
из ГИУ и ГТУ ряда подразделений: но-
вое Управление было укомплектовано 
подготовленным персоналом (около 
350 человек). 

Первым начальником ГУСК был 
назначен полковник (впоследствии 
генерал-майор) Владислав Дмитрие-
вич Осипов.

Это назначение было закономер-
ным. В.Д. Осипов служил в системе 
ВТС с 1967 г. на должности замести-
теля экономического советника — 
уполномоченного ГИУ ГКЭС в Алжире, 
начальника Управления конъюнктуры 
и цен, заместителя начальника ГИУ. 
В.Д. Осипов, кандидат экономических 
наук, обладал твёрдыми знаниями 
экспортируемой и импортируемой 
военной техники, расчётов и ценооб-
разования, уникальным опытом пере-
говорной работы с представителями 
различных стран. 

Позже с 1993 по 2004 г. работал со-
ветником генеральных директоров ГК 
«Росвооружение» и ФГУП «Рособорон-
экспорт».

В 1992 году В.Д. Осипова сменил  
В.В. Трофимов, выпускник Таганрогско-
го радиотехнического института и Все-
союзной академии внешней торговли. 

В ГИУ работал с 1974 г., был представи-
телем главка в Венгрии, начальником 
отдела, начальником управления —  
заместителем начальника ГИУ.  
В 1994–2001 гг. возглавлял ФГУП «Ма-
шиноэкспорт».

Изменения общей политико-эко-
номической обстановки в стране и за 
рубежом с 1989 по 1993 г. сказались 
на деятельности ГУСК. В 1989 году 
Управление совместно с Госпланом 
СССР, Минобороны СССР и другими 
министерствами и ведомствами зани-
малось вопросами разработки, орга-
низации и обеспечения производства 
вооружения и военной техники обо-
ронными отраслями промышленно-
сти государств — участников Варшав-
ского договора. По просьбам стран 
велась передача лицензий на произ-
водство техники советских образцов 
и поставка комплектующих изделий 
и материалов для обеспечения этого 
производства, осуществлялась закуп-
ка изготовлявшегося в этих странах 
военного имущества по заказам совет-
ских заинтересованных организаций. 
В первую очередь усилия ГУСК были 
направлены на выполнение обяза-
тельств по экспорту и плановых зада-
ний по импорту. Как и ранее, продол-
жался поиск новых форм и решений, 
обеспечивающих взаимовыгодное 
сотрудничество. Управление также 
координировало вопросы, связанные 
с деятельностью ПК СЭВ по оборонной 
промышленности.

Меры, предпринимаемые руко-
водством страны по снижению чрез-
мерных военных расходов, вызывали 
дисбаланс в сокращении вооружений, 
наносили ущерб налаженному воен-
но-техническому сотрудничеству  
с дружественными странами. Это была 
одна из причин начавшихся серьёзных 
изменений в отношениях государств —  

участников Варшавского договора  
с Советским Союзом. В соответствии 
с решением Политического консульта-
тивного комитета эти страны присту-
пили к сокращению расходов на обо-
ронные нужды, в том числе на закупки 
ВВТ в СССР, в странах начался уско-
ренный процесс конверсии оборонных 
отраслей промышленности, что вело к 
недозагрузке производственных мощ-
ностей и экономическим потерям.

Некоторые государства (Болгария, 
Венгрия, Чехословакия) сообщили  
в ГУСК об аннулировании большинст-
ва ранее выставленных заявок о пере-
даче лицензий на производство воору-
жения и военной техники советских 
образцов, а также части уже подписан-
ных лицензионных соглашений и дого-
воров. При этом был поставлен вопрос 
о возврате советской стороной уже 
выплаченного ими лицензионного 
вознаграждения по договорам и пре-
кращении выплаты оставшихся сумм. 

Некоторые участники Варшавского 
договора были намерены продолжать 
оказание технического содействия в 
производстве ВВТ по ряду ранее пере-
данных лицензий. Такие просьбы были 
продиктованы заинтересованностью  
в экспорте производимой ими военной 
техники в развивающиеся страны. При 
этом партнёры предпочитали удовле-
творять потребности в комплектующих 
изделиях за счёт закупок в СССР. Только 
в 1989 г. в ГУСК поступили заявки стран, 
содержавшие около 30 000 позиций. 
В течение года часть законтрактован-
ного имущества по их просьбам была 
снята с поставки, но обязательства по 
экспорту комплектующих изделий  
и материалов для производства в стра-
нах ВВТ были выполнены.

В 1989 г. Управление продолжило 
закупку у партнёров по Варшавскому 
договору военно-технического иму-
щества по заказам советских орга-
низаций. Было подписано более 900 
договорных документов на импорт 
самолётов, вертолётов, боевых машин 
пехоты, артиллерийских тягачей, бро-
нетранспортёров, кораблей и вспомо-
гательных судов, средств радиосвязи 
и другого имущества. Вся импортиру-
емая техника соответствовала совре-
менным требованиям и успешно экс-
плуатировалась в войсках. 

План по импорту в 1989 г. составил 
2,5 млрд рублей, но по ряду причин его 
объём сократился по сравнению с 1988 г.  
на 20%. Начавшийся в странах про-
цесс конверсии оборонных отраслей 
промышленности вызвал затягивание 
сроков освоения производства неко-
торых видов ВВТ, а также сокращение 
вооружений вынудило Минобороны 
СССР снизить потребности в отдель-

ных видах техники, получаемых по 
импорту. Советское руководство тоже 
объявило курс на проведение конверсии 
оборонных отраслей промышленности. 
Сократились ассигнования организа-
циям, заказывавшим специальную 
технику и имущество по импорту, что 
привело к аннулированию части ранее 
переданных странам заявок. В связи с 
неблагоприятно складывающимся для 
Советского Союза платёжным балансом 
с государствами — участниками Вар-
шавского договора импорт уменьшался.

В 1989 г. представители ГУСК участ-
вовали в планировании взаимных по-
ставок военно-технического имущества 
в рамках работы ПК СЭВ по оборонной 
промышленности; в работе заседаний и 
совещаний, выработке позиции совет-
ской стороны, вели подготовку матери-
алов, осуществляли контакты с предста-
вителями советской промышленности и 
стран-партнёров, согласовывали прото-
колы о взаимных поставках ПВН. 

В 1990 г. ГУСК продолжило выполне-
ние имевшихся экспортно-импортных 
обязательств и решений правительства 
по вопросам сотрудничества с государ-
ствами — участниками Варшавского 
договора. Проводились мероприятия 
по адаптации к условиям сокращения 
ВТС со странами, развивалась тен-
денция к его коммерциализации. Это 
требовало пересмотра ранее существо-
вавшей практики, поиска новых форм 
и методов работы как с зарубежными 
партнёрами, так и с внутренними за-
казчиками. На дальнейших отношени-
ях с социалистическими странами всё 
острее сказывалась растущая неста-
бильность политического и экономи-
ческого положения в Советском Союзе.

ГДР вышла из Организации Вар-
шавского договора, и 3 октября 1990 г.  
произошло объединение Германии. 

Другие государства — участники дого-
вора снизили военные расходы. В свя-
зи с этим объём импорта сократился на 
35% и контрактные обязательства пол-
ностью выполнены не были, так как 
потребовались меры для достижения 
сбалансированности поставок по экс-
порту и импорту военно-технического 
имущества. Объём экспорта сократил-
ся на 50%. Неопределённость перспек-
тив в значительной степени отрази-
лась на техническом содействии ГУСК 
в организации производства в странах 
новых образцов ВВТ, объём которого 
уменьшился в 2,3 раза. 

Начавшийся процесс изменений  
в осуществлении ВТС с государства- 
ми — участниками Варшавского до-
говора не ограничился корректиров-
кой условий и сокращением объёмов. 
Вскоре он перешёл в фазу пересмотра 
характера функций и деятельности 
всей Организации Варшавского до-
говора, которая в 1991 г. прекрати-
ла своё существование. Более того, 
во исполнение решений 45-й сессии 
СЭВ началось преобразование систе-
мы экономического сотрудничества 
стран — членов СЭВ.

В результате фактически было свёр-
нуто многостороннее сотрудничество 
в рамках Постоянной Комиссии СЭВ 
по оборонной промышленности. Пре-
кращена разработка программы раз-
вития ВВТ армий на период до 2000 г., 
в том числе по координации планов 
производства и взаимных поставок  
в 1991–1995 гг. Постепенно была свёр-
нута и деятельность рабочих органов 
Комиссии, созданных для рассмотре-
ния отдельных проблемных вопросов 
ВТС. Дальнейшее сотрудничество за-
интересованных стран в этой области 
предполагалось осуществлять на дву-
сторонней основе.

Ю.П. Гришин, адмирал, начальник 
ГИУ ГКЭС (1975–1984), заместитель 
председателя ГКЭС ССР (1984–1991)

В.Д. Осипов, генерал-майор, начальник ГУСК 
(1989–1992)

Начальник ГИУ ГКЭС вице-адмирал В.А. Власов (в первом ряду второй слева) встречает 
делегацию Министерства обороны ННА ГДР
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Организация Варшавского договора и 
Совет Экономической Взаимопомощи. 

В этих условиях ГУСК активизи-
ровало коммерческую деятельность, 
устанавливая контакты и отношения 
с развивающимися и промышленно 
развитыми странами, их внешне-
торговыми организациями, и возоб-
новляло контакты на коммерческой 
основе с отдельными традиционными 
партнёрами в Восточной Европе. Ста-
ли развиваться товарообменные опе-
рации. Через агентские фирмы вёлся 
поиск потенциальных партнёров по 
созданию совместных производств, 
рассматривались обращения с подоб-
ными предложениями со стороны как 
Минобороны России, так и ряда фирм 
Китая, Болгарии, Польши и Венгрии. 
Управление принимало участие и в 
осуществлении экспортно-импортных 
поставок продукции общегражданско-
го назначения.

В 1992 г. деятельность ГУСК была 
направлена на обеспечение выполне-
ния незавершённых обязательств по 
экспорту и импорту. Объём экспорт-
но-импортных операций сократился 
до 50% от уровня 1991 г.

Импорт отдельных видов военной 
техники (самолёты, вертолёты, ко-
рабли), комплектующих изделий и 
запасных частей в 1991 г. составил от 
взятых странами-поставщиками обя-
зательств 10%. 

Партнёры из стран Восточной Евро-
пы прекратили сервисное обслужива-
ние техники, так как российские заказ-
чики не оплачивали эти услуги. Заявки 
на поставку военной техники не посту-
пали, комплектующие детали и мате-
риалы практически не заказывались, 
потому что оборонное производство 
в странах значительно сократилось. 
Техническое содействие оказывалось 
лишь в форме консультаций в пределах 

обязательств по ранее переданным ли-
цензиям на производство ВВТ. Достиг-
нутые договорённости оформлялись 
контрактами на уровне исполнитель-
ных организаций.

Прекращение ВТС со странами Вос-
точной Европы, политические и эко-
номические преобразования в стране, 
сокращение ассигнований Министер-
ству обороны на разработку и закупку 
ВВТ привели к крайне тяжёлому фи-
нансовому положению предприятий  
и организаций оборонных отраслей 
промышленности, к прекращению 
ряда перспективных разработок и отто-
ку высококвалифицированных специа-
листов. Особо критическая обстановка 
сложилась в проектных организациях, 
где был сосредоточен основной науч-
но-технический потенциал оборонного 
комплекса. Происходила ломка тради-
ционных связей с предприятиями-по-
ставщиками бывшего СССР.

Потеря в 1991–1992 гг. основных 
партнёров за рубежом и трудности 
перехода на новые отношения с пред-
приятиями промышленности и заказ-
чиками импортной военной техники 
потребовали от ГУСК более активного 
поиска новых партнёров, иных форм 
и методов в осуществлении ВТС с ино-
странными государствами.

Управление оказывало содействие 
российским предприятиям и организа-
циям в поиске иностранных партнёров 
по военно-техническому сотрудниче-
ству, в их выходе и закреплении на 
внешнем рынке, развитии их экспорт-
ного потенциала, в том числе в органи-
зации НИОКР и ОКР по созданию ВВТ 
в интересах зарубежных заказчиков. 

Наряду с традиционными форма-
ми (передача лицензий, образцов, ко-
мандирование наших специалистов  
и приём иностранных специалистов 
на обучение) проводился поиск за-
рубежных внешнеторговых орга-
низаций, с которыми можно было 
осуществлять разноплановое сотруд-
ничество в организации производства 
военной техники. Были приняты меры 
по расширению использования бар-
терных операций.

Управление принимало участие 
в реализации инвестиционных про-
грамм совместно с российскими  
и иностранными партнёрами. Расши-
рение этой деятельности потребовало 
создания структурного подразделения 
по инвестиционным проектам. В каче-
стве головной российской организа-
ции ГУСК выиграло международный 
тендер проектов по разминированию 
прибрежных районов Кувейта.

Существенное место в деятельно-
сти ГУСК занимало оказание техни-
ческого содействия Китаю в освоении 

поставляемой военной техники и под-
готовке национальных кадров.

В 1992 г. ГУСК были установлены 
контакты с КНДР, Сирией, Кувейтом, 
ОАЭ и другими странами, с некоторы-
ми из них были подписаны контракты. 
Появилась необходимость активиза-
ции и расширения таких видов де-
ятельности, как маркетинг, исполь-
зование услуг агентов, организация 
рекламы, участие в выставках воору-
жений и военных технологий.

Однако отсутствие руководящих 
документов правительства, Государ-
ственного таможенного комитета и 
Министерства внешнеэкономических 
связей, регламентировавших экспорт 
и импорт в новых условиях, а также 
эмбарго ООН на поставку военного 
имущества в ряд стран существенно 
затрудняли своевременное получение 
экспортных лицензий. Из-за задер-
жек выполнения контрактных обяза-
тельств некоторые страны отказались 
от услуг ГУСК.

В 1992 г. по поручению правитель-
ства было начато ВТС с бывшими рес-
публиками СССР. 

На протяжении 1993 г. проводилось 
изучение конъюнктуры зарубежных 
рынков оружия и стратегически 

важных материалов, возможностей 
предприятий оборонных отраслей 
промышленности по производству 
и разработке вооружения с учётом 
рыночного спроса, потребностей по-
тенциальных покупателей. Произво-
дителей старались ориентировать на 
создание конкурентоспособных видов 
вооружения, побуждали к участию  
в международных выставках воору-
жений, подготовке и размещению 
рекламных материалов.

В результате было установлено со-
трудничество с некоторыми странами 
Америки, Азии и Европы. Решены во-
просы о передаче лицензий и техниче-
ской документации на производство 
вооружения и военной техники Китаю, 
Словакии и Сирии. Рассматривались 
заявки на поставку военно-техниче-
ского имущества и продукции произ-
водственно-технического назначения 
ещё 45 стран. Были подписаны экс-
портные контракты с Индией, Ираном, 
Китаем, КНДР, Сирией о военных по-
ставках вне государственного заказа. 
В Управление обратились посредни-
ческие фирмы из 32 стран по вопросу 
закупок ВВТ, и в результате проведён-
ных переговоров было подписано  
15 агентских соглашений. 

Доставка груза иностранному заказчику

Истребители МиГ-29 ВВС Индии в групповом полёте

предприятиями оборонных отраслей 
промышленности и предприятиями 
Минобороны СССР оборудования, 
техники, строительных материалов 
и товаров народного потребления.

В 1991 г. продолжилось сокращение 
бюджетных ассигнований на нужды 
Минобороны СССР, был введён ком-
мерческий курс рубля в расчётах с 
внутренними заказчиками импортной 
продукции. Это вызвало значительный 
рост размера рублёвого покрытия ва-
лютных расходов. Кроме того, ГУСК 
было вынуждено принимать сдержи-
вающие меры в связи с неблагопри-
ятным для советской стороны сальдо 
взаимных расчётов со странами и не-
выполнением ими своих обязательств 
по закупке в Советском Союзе ВВТ.

В связи с прекращением Внешэко-
номбанком СССР оплаты военного 
имущества в свободно конвертируе-
мой валюте, полученного по импорту 
от иностранных поставщиков, ГУСК 
приостановило подписание контрак-
тов на импорт имущества, а страны-
поставщики почти на 30% сократили 
отгрузки имущества по имевшимся 
обязательствам. Несмотря на неодно-
кратные обращения МВЭС, Минэконо-
мики, Минобороны и стран-поставщи-
ков в правительство СССР (а позднее 
и России) об изыскании средств на 
оплату уже поставленной продукции 
военного назначения, необходимые 
валютные средства до конца года вы-
делены не были.

Экспортно-импортные операции по 
имевшимся взаимным обязательствам 
ещё продолжали осуществляться, но 
сложившаяся ситуация предвещала  
в ближайшее время прекращение ВТС  
в рамках сообщества социалистических 
стран. Утратил силу Договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи от 
14 мая 1955 г., были расформированы 

В течение 1990 г. в ГУСК были 
рассмотрены заявки советских заказ-
чиков и сделаны заказы иностранным 
партнёрам на поставку в 1991 г. про-
дукции военного назначения, одна-
ко позднее заказчики Минобороны 
отказались от значительной части 
заявленного имущества. Руководство 
ГУСК было вынуждено принимать 
обоснованные претензии иностран-
ных партнёров, которые уже начали 
удовлетворять эти заявки. Более того, 
народно-хозяйственный план на 1991 г. 
советским правительством утверждён 
не был, поэтому Управление не смогло 
подписать импортные контракты на 
этот год. Тем не менее даже в такой 
сложной ситуации предпринимались 
шаги, направленные на поиск новых 
партнёров, форм и методов работы. 

В инициативном порядке ГУСК была 
начата проработка вопросов расши-
рения коммерческой деятельности, 
в том числе проведение товарообмен-
ных операций с фирмами капитали-
стических стран. Предусматривалось 
поставлять имущество Советской ар-
мии взамен на встречную поставку для 
Минобороны СССР сборных жилых до-
мов, строительных материалов и дру-
гих материально-технических средств. 

В целях привлечения зарубежных 
партнёров к финансированию произ-
водства в Советском Союзе много-
функционального истребителя-бом-
бардировщика были направлены 
предложения 22 странам и проведе-
ны переговоры с Румынией, Китаем, 
Ираном, Индией и Чехословакией.  
В этот период ГУСК принимало уча-
стие в реализации на внешнем рынке 
товаров на общую сумму около 1 млрд 
долларов США со встречной закупкой 

В.В. Трофимов, генерал-майор, начальник 
ГУСК (1992–1993), председатель ВО 
«Оборонэкспорт» (1993)
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При организации экспортных по-
ставок ГУСК продолжало сталкивать-
ся с последствиями распада единого 
промышленного комплекса. При 
согласовании с промышленностью 
экспортных поставок источники фи-
нансирования производства часто 
определены не были. Всё это вынужда-
ло предприятия требовать предопла-
ту в размере 100%, причём в свободно 
конвертируемой валюте.

Нарушение производственных свя-
зей между отечественными предприя-
тиями и предприятиями-смежниками, 
оказавшимися за пределами России, 
вызывало трудности в организации 
производства и взаимных поставок 
между государствами — участниками 
СНГ. Введение национальных валют 
нарушило единую систему финансо-
вых расчётов. Отсутствовали коти-
ровки этих валют и платёжные согла-
шения. Принципы расчётов с этими 
странами существенно отличались 
от тех, которые применялись ранее 
между бывшими участниками Вар-
шавского договора. В государствах — 
участниках СНГ не было организаций, 
осуществлявших ВТС, отсутствовали 
документальная компьютерная база 
и навыки работы с ней.

По сравнению с 1992 г. объём экс-
портно-импортных операций со стра-
нами Восточной Европы сократился 
ещё на 30%, а объём оказания тех-
нического содействия — в 4,3 раза. 
Оставалась задолженность по взаи-
морасчётам с этими странами и по 
финансированию текущих операций, 
поэтому экспорт военно-технического 
имущества и закупки его по импор-
ту в счёт государственного заказа 
на 1993 г. ГУСК не осуществляло. По 
этой же причине были приостанов-
лены работы по ремонту российской 
военно-морской техники в Польше и 
прекращено строительство кораблей 
в Югославии. Попытка ГУСК орга-
низовать встречные поставки для 
реэкспорта в счёт оплаты этих услуг 
не увенчались успехом, так как иму-
щество, предложенное Минобороны 
к поставке, не вызвало интереса у 
партнёров, а в поставке запрошенной 
этими странами военной техники Ми-
нистерство отказало.

При этом сказывалась непростая 
политическая обстановка как в Рос-
сийской Федерации, так и в странах- 
партнёрах. Организовать полно-
масштабное сотрудничество в рамках 
СНГ в военной области в 1993 г. не уда-
лось. До конца года были подписаны 

соглашения только с Белоруссией, 
Киргизией и Украиной. 

Экспортно-импортные операции со 
странами СНГ, с Литвой и Эстонией 
осуществлялись, но сотрудничество 
ещё не приобрело характера устой-
чивых связей и продолжало носить 
эпизодический характер.

Результат был закономерен: в 1993 г.  
деятельность ГУСК была прекраще-
на. Наступал период централизации 
управления. Указом Президента Рос-
сийской Федерации в ноябре 1993 г. 
все внешнеэкономические органи-
зации, осуществлявшие ВТС с ино-
странными государствами, были 
объединены в Государственную 
компанию по экспорту и импорту 

вооружения и военной техники «Ро-
свооружение».

ИзмененИе уСлоВИй 
СоТРуднИчеСТВа
Основное планирование и подведение 
итогов хозяйственной деятельности 
СССР, в том числе и в области ВТС, 
производилось по пятилеткам. Для того 
чтобы проследить общие тенденции в 
развитии этого сотрудничества за по-
следнее десятилетие перед распадом 
Советского Союза, нужно сравнить 
некоторые данные за 11-ю (1981–1985 
гг.) и 12-ю (1986–1990 гг.) пятилетки. 

В 1985–1989 гг. объём советского 
экспорта ПВН составлял, по данным 
СИПРИ*, 16–22 млрд долларов и превы-

шал объём экспорта аналогичной про-
дукции США (10–13 млрд долларов).

На фоне сокращения военных рас-
ходов, вызванного снижением уровня 
противостояния в мире, в СССР резко 
падало финансирование производства 
ВВТ. Процесс конверсии оборонных 
предприятий не обеспечивался все-
сторонним планированием и матери-
альными ресурсами. Снижались ин-
тенсивность работы производителей 
продукции военного назначения и их 
ответственность за поставки, затяги-
валось согласование номенклатуры 
и сроков производства экспортной 
военной техники. Всё это разрушало 
работу налаженного десятилетиями 
сложного механизма выполнения обя-
зательств по ВТС.

 К 1990 г. сократилось со 127 до 17 
количество подписанных со странами 
межправительственных соглашений. 
В этот период развитие военно-техни-
ческого сотрудничества со странами 
практически приостановилось и осу-
ществлялось лишь в рамках выпол-
нения оставшихся обязательств по 
ранее подписанным долгосрочным 
соглашениям. К концу 1990 г. основ-
ной объём этих обязательств был 
выполнен.

В ходе ежегодных переговоров-
консультаций по вопросам взаимных 
поставок продукции военного назна-
чения Венгрия отказалась от поставки 
ракетной техники, ЗРК и вертолётов, 
Чехословакия — от самолётов и вер-
толётов, Румыния — от самолётов. 
На переговорах в ГИУ представители 
данных стран мотивировали это наме-
рением обеспечивать в дальнейшем 
свою обороноспособность не за счёт 
увеличения закупок и производства 

вооружения, а путём повышения ка-
чества его обслуживания, своевремен-
ного ремонта и проведения модерни-
зации. Причиной уменьшения объёма 
ВТС этих стран была политическая  
и экономическая нестабильность  
в Советском Союзе, смена внешнепо-
литических ориентиров и принципов 
взаимоотношений. 

Объединение Германии приве-
ло к прекращению сотрудничества  
с ГДР. Были приостановлены крупные 
поставки вооружения на Кубу в свя-
зи с достижением договорённостей  
с США о взаимных мерах по снижению 
напряжённости вокруг этой страны. 
Кроме того, с 1989 г. по решению прави-
тельства СССР часть функций ГИУ была 
передана вновь образовавшемуся ГУСК. 

В компетенции Главного инженер-
ного управления остались вопросы 
сотрудничества с социалистическими 
странами по линии армий, органов вну-
тренних дел и государственной безопас-
ности. В этот период основное внимание 
ГИУ было обращено на сотрудничестве 
с Китаем, которое было возобновлено  
в 1990 г. и быстро развивалось. 

Продолжалось ВТС с развиваю-
щимися странами. Им поставлялись 
самолёты МиГ-29, Су-25К, Су-24МК, 
реактивные системы «Ураган», бро-
нетранспортёры БТР-70. Однако даль-
нейшего развития сотрудничество 
не получило в связи с финансовыми 
трудностями стран и дефицитом соот-
ветствующих национальных кадров, 
на подготовку которых требовались 
многие годы. К 1990 г., за редким ис-
ключением, межправительственные 
документы о дополнительных воен-
ных поставках в эти страны уже прак-
тически не подписывались. 

На состоянии сотрудничества ска-
зывалась также меняющаяся военно-
политическая обстановка в регионах  
и отдельных странах. Обострение обста-
новки в Афганистане и вывод из этой 
страны в феврале 1989 г. Ограниченного 
контингента советских войск вызвали 
увеличение объёма военных поставок 
и оказания технического содействия по 
сравнению с 1988 г. почти в три раза. ГИУ 
совместно с Минобороны СССР изыс-
кивали необходимые ресурсы по обес-
печению Афганистана ВВТ. Афганской 
стороне предоставлялись дополнитель-
ные льготы по расчётам в виде отсрочек 
платежей и скидок со стоимости постав-
ляемой военной техники.

В 1988 г. Иран выражал настой-
чивое намерение возобновить пол-
номасштабное ВТС с СССР, ранее 
приостановленное в связи с ирано- 
иракской войной. После признания 
Ираном резолюции* Совета Безопас-
ности ООН № 598 и прекращения 
конфликта ГИУ продолжило поставку 
запасных частей и продукции произ-
водственно-технического назначе-
ния, необходимых для эксплуатации 
и ремонта ранее поставленных из 
Советского Союза ВВТ. В 1989 г. воен-
но-техническое сотрудничество с Ира-
ном получило новое развитие: было 
подписано соглашение о поставках 
значительного количества современ-
ного ВВТ, передаче лицензий на произ-
водство различных типов вооружения. 

В 1988–1989 гг. ГИУ осуществляло 
поставки продукции военного назна-
чения в Анголу для отражения продол-
жавшейся агрессии ЮАР и борьбы пра-
вительства против сепаратистов. После 
подписания в 1990 г. трёхстороннего 
соглашения (Куба — Ангола — ЮАР) 
специалисты Управления организо-
вали вывоз из Анголы советскими 
теплоходами и самолётами ВТА части 
кубинского воинского контингента. 

В 1990 г. ГИУ совместно с Минобо-
роны СССР организовало в ОАЭ пока-
зательные испытания танков Т-72М1 
и боевых машин пехоты БМП-2 с бое-
вой стрельбой. Испытания показали 
высокое качество техники и вызвали 
интерес у руководства страны. Про-
ведение таких испытаний в практике 
сотрудничества с развивающимися 
странами было осуществлено впер-
вые. В том же году в связи с агрессией 
Ирака против Кувейта, а также в соот-
ветствии с резолюцией Совета Безо-
пасности ООН № 598 поставки ВВТ 
в эти страны были приостановлены.

Важным направлением в деятель-
ности ГИУ продолжали оставаться  

Экспорт пВн СССР в годы 12-й пятилетки (1986–1990 гг.)  
в сравнении с показателями 11-й пятилетки

Общий объём экспорта и безвозмездной 
помощи 

увеличение до 107,7%

Экспорт по клирингу и за наличные уменьшение до 77,3%

Экспорт по кредитам   увеличение до 130,3%

Экспорт со скидками  увеличение до 142,7%

Экспорт в капиталистические страны  уменьшение до 60,5%

Безвозмездная помощь  увеличение до 107,2%

Валютные поступления, всего  
в том числе в СКВ  

уменьшение до 89,5%
уменьшение до 56,9%

Взносы в государственный бюджет  уменьшение до 94,1%

Экспорт ПВН СССР в годы 12-й пятилетки (1986–1990) в сравнении  
с показателями 11-й пятилетки

Заместитель председателя ГКЭС адмирал Ю.П. Гришин (в центре) осматривает 
экспозицию выставки ГДР в Москве. 1988 год

Начальник ГИУ вице-адмирал В.А. Власов (второй слева) и начальник ГТУ контр-адмирал 
С.Н. Краснов (третий слева) на приёме в посольстве Перу

* Стокгольмский международный институт исследований проблем мира (англ. Stockholm International Peace Research Institute) — шведский аналитический центр, занимающийся 
изучением проблем мира и конфликтов, прежде всего вопросов контроля над вооружениями и разоружения. С 1969 года выпускает Ежегодник SIPRI, российское его издание выходит 
с 1995 года и готовится совместно с Институтом мировой экономики и международных отношений Российской академии наук (ИМЭМО РАН).

* 20 июля 1987 г. Совет Безопасности ООН принял резолюцию, в которой потребовал от Ирана и Ирака немедленного прекращения огня, отвода войск к признанным границам и 
направления в зону конфликта группы наблюдателей из ООН.
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мероприятия по погашению странами 
кредитов и урегулированию просро-
ченных платежей. По ряду объектив-
ных причин, несмотря на предостав-
ление отсрочек платежей и усилия по 
изысканию возможностей погашения 
кредитов и задолженности поставка-
ми товаров (Алжир, Гвинея, Замбия, 
Ирак, ЙАР, Ливия, Перу и Сирия), про-
сроченная задолженность стран воз-
растала. Проблема платежей осложня-
лась также специфической позицией 
руководства ряда стран, что негативно 
сказывалось на ходе сотрудничества.

Так, в 1988 г. в связи с нерешён-
ностью вопроса платежей не было 
подписано долгосрочное соглашение 
о дополнительной поставке воору-
жения и военной техники в Алжир. 
В ходе неоднократных переговоров 
с Ливией не удалось урегулировать 
платежи в 1989–1990 гг. Учитывая, что 
просроченная задолженность Ливии 
составила около 2,1 млрд рублей, со-
ветская сторона, дав принципиальное 
согласие на удовлетворение крупных 
ливийских заявок, была вынуждена 
воздержаться от подписания согла-
шений о дополнительных военных 
поставках в эту страну. В 1990 г. была 
достигнута общая договорённость с 
Ливией об осуществлении дальнейше-
го сотрудничества на новых, коммер-
ческих условиях расчётов. 

Переговоры с Ираком заверши-
лись подписанием соглашения о по-
гашении платежей поставками нефти. 
Были осуществлены отгрузки нефти 
в счёт 30% платежей, остальные по-
ставки нефти были приостановлены 
в связи с начавшимся конфликтом  

в районе Персидского залива. ГИУ 
представило правительству предло-
жения по проекту концепции ВТС 
с зарубежными странами (кроме 
социалистических) на 1990–1995 гг. 
Концепцией предусматривалось повы-
шение качества и эффективности со-
трудничества при последовательном 
сокращении объёма военной помощи 
и ограничении поставок наступатель-
ных вооружений; сокращение воен-
ных поставок и услуг на безвозмездной 
и льготной основах. 

Позднее, в 1990 г., были подготовле-
ны и представлены для доклада Пре-
зиденту СССР новые предложения о 
перспективах ВТС с зарубежными 
странами. Совместно с Минобороны, 
МИДом, другими заинтересованны-
ми министерствами и ведомствами 
осуществлялась разработка проекта 
закона о военно-техническом сотруд-
ничестве с зарубежными странами. 
Из-за нарастающей дестабилиза-
ции положения в стране решение по 
этим вопросам задерживалось. Ор-
ганизации, причастные к ВТС, руко-
водствовались в своей деятельности 
принципами, изложенными в Указе 
Президента СССР «О внесении из-
менений во внешнеэкономическую 
практику Советского Союза», которым 
предусматривался переход на расчёты 
в свободно конвертируемой валюте, 
на текущие мировые цены в отноше-
ниях со всеми странами.

Согласно этому указу ГИУ проводи-
ло подготовку соответствующих дого-
воров и их подписание. С отдельными 
странами документы были подписаны 
в 1990 г. (Ангола, Мозамбик, Конго, 

Польша и Румыния), переговоры  
с другими странами затягивались. 
За всю историю ГИУ эти переговоры 
оказались самыми трудными. Реакция 
партнёров на новые условия была ис-
ключительно негативной. В бюджетах 
стран такие военные расходы преду-
смотрены не были, и для большинства 
из них это было вообще невозможно в 
связи с тяжёлым экономическим поло-
жением. Возникли острые проблемы 
развития, оснащения и содержания 
армий с большим арсеналом вооруже-
ний, существования крупных военных 
объектов и предприятий оборонной 
промышленности, подготовки наци-
ональных кадров. 

На переговорах представители 
стран-партнёров резко ставили вопро-
сы о возникших серьёзных проблемах, 
выражали несогласие с доводами со-
ветской стороны. Они пытались по-
колебать её позицию, предлагая ком-
промиссные варианты и настаивая на 
исключительных подходах. Со мно-
гими странами переговоры остались 
незавершёнными. Основным результа-
том переговоров было снятие странами 
с поставки значительного количества 
ВВТ, предусмотренных ранее подписан-
ными соглашениями, и сокращение их 
дополнительных закупок.

 Штатная численность персонала 
ГИУ была сокращена почти на 30%. 
Управление было переведено на хо-
зяйственный расчёт, основанный на 
нормативном распределении прибы-
ли. Потребовалось создание подраз-
делений, адаптированных к новым 
условиям деятельности. Одни осу-
ществляли общую аналитическую 
деятельность: проведение политико-
экономического и валютно-финан-
сового анализа ВТС и проблем разо-
ружения, подготовку предложений 
по концепции военно-технического 
сотрудничества с зарубежными стра-
нами и взаимодействия с ООН, по пер-
спективам ВТС СССР с зарубежными 
странами, по сокращению советских 
Вооружённых сил. Другие подразделе-
ния выполняли ранее не свойственные 
ГИУ задачи: вырабатывали принципы 
сотрудничества с иностранными тор-
говыми и посредническими фирмами, 
взаимодействия с ними (уже имелись 
контакты со 130 фирмами), реализа-
ции на экспорт имущества двойного 
назначения (инженерной, строитель-
ной, дорожной и др. техники).

Осуществлялось рекламное продви-
жение на мировой рынок советской 
продукции военного назначения, 
освещение в открытой печати сведе-
ний о ВТС СССР с иностранными го-
сударствами и участие ГИУ в работе 
Комиссии ООН по определению пу-

тей и способов повышения гласности 
в области международных поставок 
вооружений. Было создано подразде-
ление инженерно-консультационных 
услуг и расчётов, которое занималось 
оказанием услуг, основанных на прин-
ципах ноу-хау и инжиниринга.

Контракты с такими предложени-
ями были переданы на рассмотрение 
Румынии, Венгрии, Югославии, Ал-
жиру, Сирии, Ливии, Индии, Ирану, 
Нигерии, Гвинее и Йемену. 

Политические ориентиры, ранее 
определявшие приоритеты в воен-
но-техническом сотрудничестве, 
всё более уступали место рыночным 
отношениям, базирующимся на экс-
портных возможностях поставщиков 
вооружений и платёжеспособном 
спросе. В то же время большинство 
традиционных партнёров оставались 
неплатёжеспособными или имели низ-
кую платёжеспособность, финансовые 
возможности партнёров СССР из чис-
ла нефтедобывающих стран по ряду 
причин также продолжали снижаться.

В Российской Федерации, идущей 
по пути строительства демократии  
и рыночной экономики, были сня-
ты все ограничения на публикации  
в СМИ. Пресса наводнилась различ-
ными информационными материала-
ми, ранее запрещёнными к открытой 
печати: о состоянии Вооружённых 
сил, о спецслужбах, о военно-техни-
ческом сотрудничестве, в том числе  
и о торговле оружием. Во-первых, это 
повышало рейтинг СМИ. Во-вторых,  
в условиях ухудшения экономического 
положения страны многим казалось, 
что экспорт оружия принесёт суще-
ственные прибыли и предотвратит 
спад экономики. В общественных, 
промышленных и властных кругах 

наметились два пути дальнейшего 
сотрудничества в военно-техниче-
ской области. Одни видели развитие 
сотрудничества при условии монопо-
лии государства на торговлю оружием: 
производители ВВТ должны занимать-
ся только его производством, а осуще-
ствлять его продажу — специальные 
(строго ограниченные) внешнеторго-
вые организации. Другие считали, что 
«торговать оружием должны те, кто 
его производит» и только такой путь 
принесёт наибольшую выгоду пред-
приятиям ВПК и поможет им выстоять 
в условиях промышленного спада.

На позиции сохранения и усиления 
монополии государства на торговлю 
оружием твёрдо стояло руководство 
МВЭС и Главного инженерного управ-
ления. Попытки установить общий 
контроль за экспортом ВВТ властны-
ми структурами предпринимались,  
в том числе со стороны парламентской 
депутатской группы В. Витебского и 
правительственной комиссии по ВТС 
во главе с вице-премьером Е. Гайда-
ром. Готовились разрешительные  
и запретительные списки по номен-
клатуре продукции военного назна-
чения в соответствии с требованиями 
ООН, но всё это желаемого результата 
не принесло. На деле поставки оружия 
становились всё более либеральными. 

На мировой рынок оружия ста-
ли выходить не только отдельные 
производители ВВТ, но и различные 
некомпетентные посредники. Напри-
мер, один из сотрудников Института 
эволюции морфологии и экологии 
животных имени Северцова во вре-
мя своей командировки в Австралию 
предлагал австралийцам купить при 
его посредничестве танки (Т-72, Т-80), 
истребители (МиГ-29, МиГ-31, Су-27), 

подводные лодки и другое вооруже-
ние. Предлагали свои услуги в этой 
области даже известный скульптор (не 
будем называть его имя), руководство 
Союза детей без родителей и другие 
юридические и физические лица.

Желающих поучаствовать в экспор-
те ВВТ было много. Так, например, 
после длительных и нелёгких пере-
говоров с ГИУ малайзийская сторона 
приняла решение закупить самолёты 
МиГ-29, несмотря на жёсткую конку-
ренцию со стороны США и Велико-
британии. Но когда всё было готово 
к подписанию контракта, в Малайзии 
появились 15 различных посредников 
из нашей страны, пытавшихся принять 
участие в этой торговой операции. 
Они выходили со своими предложе-
ниями, некоторые даже встречались 
с премьер-министром и министром 
обороны Малайзии. Всё это крайне 
насторожило малайзийскую сторону 
и задержало подписание контракта.

Неудачными были и попытки прода-
жи техники её изготовителями, не име-
ющими профессиональных навыков 
в этой области, хотя и получившими до-
ступ на мировой рынок. Это наглядно 
продемонстрировал международный 
авиасалон в Фарнборо осенью 1992 г., 
на котором был представлен россий-
ский вертолёт Ми-17, предназначенный 
для подавления радиолокационных си-
стем противника и превосходящий по 
своим показателям западные аналоги. 
Однако соответствующий рекламный 
материал своевременно подготовлен 
не был, вопросы маркетинга были 
упущены, и уникальные возможности 
вертолёта остались незамеченными. 
Этот случай отражал создавшуюся си-
туацию, когда за сложное дело брались 
некомпетентные люди.

В середине 90-х гг. в обсуждении 
целей и перспектив ВТС в откры-
той печати принимали участие  
и профессионалы. Так, вице-адмирал  
в отставке В.А. Власов, который долгое 
время служил в ГИУ и был его руко-
водителем, заявил в СМИ о том, что 
нельзя полагаться на продажу воен-
ной техники как на главный источ-
ник доходов России. Даже в наиболее 
удачные годы экспорт оружия в СССР 
составлял 5–10% от общего объёма 
экспорта. В то же время военно-тех-
ническое сотрудничество является 
необходимым и важным источником 
доходов. К недостаткам существовав-
шей системы ВТС он отнёс и то обсто-
ятельство, что СССР создал в странах 
Варшавского договора «достаточно 
мощную военную промышленность  
и вынужден не столько поставлять им 
военную технику, сколько закупать её 
у них, а туда завозить дефицитные 

Заместитель начальника ГИУ ГКЭС СССР контр-адмирал В.А. Власов подписывает 
советско-кубинское соглашение. 1983 г.

Двустороннее соглашение о сотрудничестве подписывают министр внутренних дел 
Афганистана Гулябзой и торгпред СССР Р.Купревич. Кабул, 1988 г.
За спиной генерала Гулябзоя — уполномоченный ГИУ ГКЭС в Афганистане полковник 
И.Литовкин (в светлом костюме).
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материалы и комплектующие изде-
лия» (газета «Куранты» от 8.09.1994 г.).

Далее В.А. Власов отметил, что 
наилучшим вложением вырученной 
от продажи оружия валюты являются 
инвестиции в самые высокотехноло-
гические, наиболее перспективные 
производства и связанные с ними 
научно-исследовательские работы. 

Вторая половина 1980-х гг. стала не-
простой и для деятельности Главного 
технического управления. В конце 
1988 г. был уволен в отставку по болез-
ни начальник ГТУ генерал-лейтенант 
С.А. Николаев. 

На должность начальника Управ-
ления был назначен контр-адмирал 
Сергей Николаевич Краснов. В 1979–
1983 гг. он возглавлял 10-е (валютно-
финансовое) управление ГИУ, а затем 
занимал должность заместителя на-
чальника ГТУ. 

Стиль руководства С.Н. Краснова 
мотивировал сотрудников Управления 
на поиск новых, нестандартных путей 
повышения объёмов военно-техниче-
ского сотрудничества с учётом ком-
мерческой выгоды при взаимодей-
ствии с иностранными государствами. 
Поощрялись инициатива и креатив-
ность. Новые принципы и условия ра-
боты, при которых необходимо было 
самостоятельно искать заказы, рас-
считывать экономическую эффектив-
ность каждой сделки и внимательно 
изучать потребности и возможности 
иностранных заказчиков, определили 
характер взаимоотношений как вну-
три коллектива, так и в переговорах  
с иностранными партнёрами.

 С 1 января 1991 г. было принято 
решение о переводе всего комплекса 
внешнеэкономических отношений на 
расчёты и платежи в свободно конвер-
тируемой валюте (СКВ), на торговлю 
по мировым ценам и на условиях, 
принятых в международной практике.

Эти обстоятельства в значитель-
ной мере повлияли на деятельность 
ГТУ. Общий объём операций в 1991 г. 
снизился по сравнению с предыдущим 
годом в два раза и составил 631,1 млн 
руб. При этом экспорт занял 83,4%, 
импорт — 12,7%, безвозмездная по-
мощь — 1,1%. За 1991 г. ГТУ оказало 
техническое содействие по созданию, 
дооборудованию и эксплуатации 866 
объектов в зарубежных странах.

Общая картина военно-техническо-
го сотрудничества ГТУ с основными 
партнёрами в 1991 г. выглядела следу-
ющим образом. 

СССР продолжал оказывать содей-
ствие в ремонте поставленного ВВТ 
Кубе, но при этом кубинская сторона 
отказалась от помощи в создании ряда 
военных объектов, уменьшив их число 
со 142 до 24.

Продолжалось ВТС и с Китаем, 
выразившим заинтересованность  

в совместной разработке космических 
аппаратов, создании новых самолётов 
и поставке элементов специальных ав-
томатизированных систем.

С некоторыми странами сотрудни-
чество было практически приостанов-
лено, так как новые условия расчётов 
их не удовлетворяли.

Получило дальнейшее развитие ВТС 
с некоторыми странами Азии, Африки, 
Латинской Америки. Возобновилось 
сотрудничество с Египтом по совмест-
ному созданию образцов вооружения 
для сухопутных войск. Продолжались 
работы по проектированию объектов 
ВМС и ВВС и поставке оборудования 
для них.

После подписания с Ливией в июне 
1990 г. протокола об урегулировании 
платежей нефтью начались поставки 
и монтаж оборудования на объектах, 
создаваемых по ранее подписанным 
соглашениям. На уже созданных в Ли-
вии ремонтных предприятиях с по-
мощью российских специалистов про-
должался ремонт ливийских кораблей 
советской постройки. Были приняты 
решения об оказании технического со-
действия (ОТС) Ливии в организации 
лицензионного производства отдель-
ных образцов стрелкового оружия, 
боеприпасов к ним и в организации 
ремонта военной техники.

Развивалось ВТС с Ираном. Было 
подписано соглашение об оказании 
технического содействия в органи-
зации базирования и ремонта под-
водных лодок советской постройки, 
а также лицензионного производства 
танков и боевых машин пехоты.

Работы по ОТС в создании и до-
оборудовании военных объектов,  
в том числе строительстве на условиях 

генподряда, проводились в 1991 г. в 25 
странах по 190 объектам.

Поставка запасных частей для 
обеспечения среднего и капитально-
го ремонта ВВТ производилась в 28 
стран. Заявки на поставку запчастей 
на следующий год поступили общим 
объёмом в 277,1 тыс. позиций. Из них к 
поставке было принято всего 56,6% — 
существенно ниже, чем в 1990 г.

Новым направлением деятельно-
сти ГТУ стала работа по реализации 
имущества российских (в недавнем 
прошлом советских) войск, которые 
выводились из стран бывшего Вар-
шавского договора, а также по закуп-
ке материалов и оборудования для 
строительства объектов в интересах 
выводимых из-за рубежа войск. ГТУ 
принимало непосредственное участие 
в работе соответствующих комиссий, 
подготовке и проведении переговоров 
на различных уровнях как в Москве, 
так и за рубежом. Объём реализации 
движимого и недвижимого имущества 
в 1991 г. составил 9,3 млн рублей. Кро-
ме того, были подписаны контракты 
и договоры на последующие годы на 
общую сумму 34,7 млн рублей.

 В 1991 г. за рубеж по линии ГТУ было 
командировано 478 специалистов от 
поставщиков и генподрядчиков и, кро-
ме того, 556 человек — от Министер-
ства обороны. В результате к 1 января 
следующего года их численность на 
объектах сотрудничества возросла до 
2007 человек.

Говоря об итогах работы ГТУ, можно 
привести лишь несколько цифр. Всего 
при непосредственном участии ГТУ за 
более чем 20-летний период его дея-
тельности были построены и прошли 
реконструкцию свыше 1500 объек-
тов более чем в 40 странах мира. На 
эти объекты поставлено более 5 млн 
наименований технологической 
оснастки, специального инструмента, 
десятки тысяч единиц оборудования, 
командированы за рубеж тысячи со-
ветских специалистов и приняты на 
обучение в СССР сотни иностранных 
специалистов. 

Многие созданные по линии ГТУ 
предприятия, на которых заняты де-
сятки тысяч инженерно-технических 
сотрудников и квалифицированных 
рабочих, действуют и в настоящее 
время. При этом значительное количе-
ство объектов являются градообразу-
ющими и вносят существенный вклад  
в развитие национальных экономик  
и обороноспособности государств.

СокРащенИе объёмоВ ВТС
К концу 80-х гг. наша страна по 
объёмам торговых соглашений вхо-
дила в семёрку ведущих мировых 

держав-экспортёров ВВТ, занимая 
второе (после США) место, опережая 
Францию, Англию, Китай, Германию 
и Италию. 

К 1992 г. произошёл резкий спад  
в военно-техническом сотрудничестве 
Российской Федерации с зарубежны-
ми странами. В 1991 г. его объём со-
кратился по сравнению с 1990 г. в 2,5 
раза, а в 1992 г. по сравнению с 1991 г. —  
почти в 4 раза. Объёмы валютных 
поступлений уже не планировались, 
а засчитывались по факту.

Переход на расчёты в свободно 
конвертируемой валюте и возник-
шие серьёзные проблемы в урегули-
ровании взаимных задолженностей 
предопределили коренное сокраще-
ние сотрудничества со странами Вос-
точной Европы. Поставки вооружения 
по ранее подписанным соглашениям 
сократились в 8 раз, объём по вновь 
подписанным соглашениям о взаим-
ных поставках снизился до 15% от 
среднего уровня 1989–1990 гг. и огра-
ничивался в основном поставками 
запасных частей. Страны, подписав-
шие соглашения, в связи отсутствием 
у них валютных средств в дальнейшем 
отказались от большой части ПВН, 
и ни одно из соглашений в полном 
объёме выполнено не было.

Дальнейший спад сотрудничества 
обусловливался политическими со-
бытиями в ряде стран Восточной 
Европы. Так, отказ Польши от заку-
пок российской военной техники 
был связан не только с уменьшением 
правительственных ассигнований на 
оборонные цели, но и с настойчивыми 
попытками переориентироваться на 
военное сотрудничество с западными 
государствами. Российская сторона 
практически завершила выполнение 

обязательств по военным поставкам 
в эту страну и после окончания сро-
ка аренды Польшей двух подводных 
лодок и большого противолодочного 
корабля передала их польской сторо-
не в счёт оплаты ремонта российских 
судов на польских верфях.

Чехословакия из-за разделения на 
два самостоятельных государства при-
остановила ВТС с Россией. Военные 
поставки в Румынию и Югославию 
были прерваны вследствие обостре-
ния обстановки в этих странах, а затем 
и полностью прекращены. Это было 
связано с введением Советом Безопас-
ности ООН в сентябре 1991 г. эмбар-
го на поставку в Югославию оружия  
и военного снаряжения. 

После подписания в октябре 1991 г. 
международных соглашений о поли-
тическом урегулировании в Камбодже 
Россия приняла на себя обязатель-
ства не поставлять военно-техниче-
ское имущество в эту страну. В связи 
со сменой политического режима 
сотрудничество с Никарагуа также 
было прекращено. Сотрудничество с 
Кубой ограничивалось незначитель-
ными поставками имущества в счёт 
компенсации за пребывание на ку-
бинской территории российских во-
енных объектов.

Судьба многостороннего ВТС быв-
ших социалистических стран была 
окончательно решена в 1991 г. с пре-
кращением деятельности Организации 
Варшавского договора и ликвидацией 
Постоянной комиссии СЭВ по обо-
ронной промышленности. Несколько 
позднее прекратил существование и сам 
Совет Экономической Взаимопомощи.

Оставалась возможность осуще-
ствлять двусторонние связи в воен-
но-технической области. В этот период 

Российские танки Т-72С выпускались по советской лицензии в нескольких странах мира

Советские крылатые ракеты С-5 комплекса береговой обороны на параде в Багдаде.  
Ирак, 1980 год

Индийские моряки довольны качеством ремонтных работ подводной лодки,  
выполненных в Северодвинске
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единственной страной социалисти-
ческой ориентации, с которой про-
должало активно расширяться ВТС, 
была Китайская Народная Республика.  
В сложившихся условиях политиче-
ское и экономическое значение этого 
сотрудничества было трудно переоце-
нить, и российское правительство уде-
ляло ему большое внимание. В свою 
очередь, ГИУ принимало все меры 
для своевременного и качественного 
выполнения обязательств советской 
стороны, предусмотренных соглаше-
ниями с Китаем.

Продолжалось сотрудничество с ря-
дом развивающихся стран, в которые 
в 1991 г. ГИУ осуществило поставки 
военно-технического имущества на 
сумму около 3,3 млрд рублей. 

Расширялось сотрудничество  
с Ираном: объём поставок в эту страну 
увеличился почти вдвое. В то же вре-
мя ГИУ было вынуждено временно 
приостановить поставку Ирану части 
ПВН в связи с задержкой пополнения 
аккредитива. 

Продолжало развиваться ВТС с Ин-
дией: было подписано соглашение о 
военных поставках на сумму около 400 
млн долларов США. 

В этот период расчёты со странами 
осуществлялись в основном с оплатой 
свободно конвертируемой валютой  
в год поставки или по клирингу и лишь 
частично — в кредит. Поставки и тех-
ническое содействие на безвозмезд-
ной основе были прекращены. 

Сотрудничество с большинством 
других развивающихся стран раз-
вития не получило, основные обя-
зательства по ранее подписанным  
с ними соглашениям были выпол-
нены, а новые заявки от платёже-

способных стран не поступали, 
и заявки стран, имевших низкую 
платёжеспособность, практически 
не удовлетворялись. 

По ряду объективных причин со-
трудничество с некоторыми страна-
ми было приостановлено или вообще 
прекращено. Так, в соответствии с 
международными договорённостя-
ми с января 1992 г. были прекращены 
поставки ВВТ Афганистану, военная 
техника в ремонт не принималась. 
Не осуществлялись командирование 
российских специалистов в эту страну 
и приём афганских военнослужащих 
на обучение в России. 

После подписания в мае 1991 г.  
в Лиссабоне мирных соглашений 
между ангольским правительством 
и руководством Национального сою-
за за полную независимость Анголы 
(УНИТА) поставки ВВТ в эту страну 
были также прекращены, а кубинские 
войска полностью выведены с её тер-
ритории. 

В нарушение имевшихся договорён-
ностей Ливия перестала отгружать 
нефть в счёт платежей, вследствие 
чего ГИУ было вынуждено приоста-
новить поставки в эту страну ВВТ по 
имеющимся обязательствам. В соот-
ветствии с резолюцией Совета Без-
опасности ООН о введении санкций 
в отношении Ливии из страны были 
эвакуированы российские специали-
сты и прекращено обучение в России 
ливийских военнослужащих. 

Продолжалась напряжённая ра-
бота по погашению странами про-
сроченной задолженности, которая 
составляла около 15 млрд долларов 
(Алжир, Афганистан, Ангола, Ирак, 
Иордания, Индия, Йемен, Мали, 

Ливия, Мозамбик, Сирия, Сомали, 
Перу, Танзания, Эфиопия, КНДР). 
При неопределённости перспектив 
сотрудничества и финансово-эконо-
мических трудностях стран найти 
решение проблемы платежей не 
представлялось возможным. Удалось 
договориться лишь с Алжиром об 
урегулировании платежей на сумму 
более 1 млрд долларов США.

ГИУ прилагало усилия по пога-
шению кредитов и задолженности 
поставками товаров. Проводились 
комплексные мероприятия по орга-
низации закупки в странах, которым 
поставлялись ВВТ, товаров народ-
ного потребления и производствен-
но-технического назначения в счёт 
оплаты указанных поставок с реа-
лизацией этих товаров предприя-
тиям — изготовителям экспортной 
ПВН. Это могло отвечать платёжным 
возможностям стран — заказчиков 
военной техники и запросам пред-
приятий-изготовителей, а также 
повысить гарантии поставок и пла-
тежей. Было подписано 70 договоров 
с предприятиями-изготовителями 
и торговыми организациями и 69 
контрактов с иностранными фирма-
ми на 400 млн долларов США (Китай, 
Индия, Румыния). Проводилась рабо-
та по поставкам товаров из Марок-
ко, Кубы, Венгрии, Монголии, КНДР, 
Финляндии, Египта и Румынии. 

Активно участвуя в мероприятиях 
правительства по созданию концеп-
ции и законодательной базы ВТС, ГИУ 
в июне 1991 г. подготовило предло-
жения по доработке проекта закона  
«О военно-техническом сотрудниче-
стве с зарубежными странами», но  
в связи с обострением внутриполи-
тической обстановки в СССР продви-
жение закона было приостановлено. 
Такая же участь постигла план даль-
нейших поставок странам ВВТ и ОТС. 
Отсутствие такого решения исклю-
чало возможность координировать 
производство и комплексные постав-
ки многих сложных систем вооруже-
ния (самолётов, зенитно-ракетных 
комплексов, кораблей) и не позволя-
ло оформить с иностранными парт-
нёрами продажу уже изготовленного 
вооружения по ранее подписанным 
соглашениям.

В декабре 1991 г. ушёл в отставку 
вице-адмирал В.А. Власов. Исполня-
ющим обязанности начальника ГИУ 
до конца января 1992 г. был назначен 
один из его заместителей — полковник 
А.В. Коцюбинский. 

Было очевидно, что советская си-
стема ВТС перестала соответствовать 
реалиям того времени и требовала ре-
формирования. 

Советские военные специалисты обучают афганских солдат обращаться с автоматом 
Калашникова
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